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Fin del culebrón:
Hacienda y los
Juzgados en Guadix

Oficiales de la Comandancia de
la Guardia Civil de toda la pro-
vincia se han dado cita en el salón
de actos de la Oficina de Turismo
de la Plaza de la Constitución, lu-
gar elegido por la Dirección Ge-
neral de la Guardia Civil de Gra-
nada para la celebración de una
de sus reuniones periódicas a fin
de analizar procedimientos, esta-
blecer coordinación y ver en qué
cuestiones se puede mejorar la
prestación del servicio. PÁGINA 13
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Las autoridades confirman que Hacienda se queda.

Asistentes
a la jornada.

ALQUIFE

Nueva polémica en torno a las minas 
Durante los últimos días se han producido diversas visitas a la comarca con motivo de la reapertura de
las minas de Alquife, todo a consecuencia de que el Congreso de los Diputados ha rechazado con los
votos en contra del PP una Proposición no de Ley del PSOE que pedía apoyo para el proyecto que prevé
la apertura de las Minas de Alquife y el transporte de mineral hasta el Puerto de Almería. 

Reunión de
Oficiales de la
Comandancia

PLENO Población

El pleno de la corporación muni-
cipal accitana se ha reunido en el
Ayuntamiento para celebrar una
sesión extraordinaria solicitada
inicialmente por el grupo muni-
cipal socialista y el grupo munici-

pal de IU para tratar el tema de
los datos de población de Guadix,
que difieren entre las cifras pu-
blicadas por el INE y las que cons-
tan en el padrón municipal. 

PÁGINA 7

Sin acuerdo en el pleno de
los 20.000 habitantes
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RAMÓN UBRIC
GUADIX

La ciudad de Guadix contará
en fechas muy cercanas con una
infraestructura muy necesaria y
adaptada a la modernidad. Se tra-
ta del nuevo Cuartel de la Guar-
dia Civil que ultima sus detalles
para poder ser inaugurado y,
como destacaba el subdelegado
del Gobierno en Granada, San-
tiago Pérez López, tendrá su pues-
ta de largo con la presencia de al-
guna personalidad importante del
Ministerio. Desde el pasado mes
de enero de 2012, la Guardia Ci-
vil de Guadix estaba instalada, pro-
visionalmente en la antigua ofici-
na de Turismo en la avenida Ma-
riana Pineda, edificio cedido por
la Junta de Andalucía, ya que el
de la avenida Medina Olmos se
encontraba en irregulares condi-
ciones, que desaconsejaban su re-
modelación. Del nuevo Cuartel,
ya sabemos que se le ha puesto el
nombre del Guardia Civil “Miguel

Hernández Espigares”, fallecido
en un atentado en 1980, al tramo
urbano comprendido entre la ave-
nida Buenos Aires y el nuevo cuar-
tel de la Guardia Civil, una cues-
tión que fue respaldada de forma
unánime por los tres grupos con
representación municipal en el
pleno municipal del pasado mes
de septiembre. Sobre este asun-
to, oficiales de la Comandancia
de la Guardia Civil de toda la pro-
vincia se daban cita esta semana
en el salón de actos de la Oficina
de Turismo de la plaza de la Cons-
titución, lugar elegido por la Di-
rección General de la Guardia Ci-
vil de Granada para la celebración
de una de sus reuniones periódi-
cas a fin de analizar procedi-
mientos, establecer coordinación
y ver en qué cuestiones se puede
mejorar la prestación del servicio.
A esta reunión acudía el subdele-
gado del Gobierno en Granada,
Santiago Pérez, que confirmaba
que en los próximos días se anun-

ciará la fecha de inauguración del
nuevo Cuartel: “Nosotros quere-
mos que venga alguna persona re-
levante del Ministerio a inaugu-
rar el acuartelamiento más im-
portante que se ha hecho en An-
dalucía en los últimos años. Me-
rece la pena que haya una inau-
guración acorde a la ciudad de
Guadix y a su comarca”. Tras el
protocolo de colaboración entre
el Ayuntamiento de Guadix, cuan-
do entonces era alcalde Antonio
Avilés (PSOE), y el Ministerio del
Interior, se ha construido un nue-
vo Cuartel, edificio que se ha rea-
lizado en unos terrenos munici-
pales cedidos al Ayuntamiento y
ubicados junto a la carretera de
Benalúa en su cruce con Guadix.
La redacción del proyecto ha co-
rrido a cargo de la Gerencia de In-
fraestructuras, quien además ha
actuado como órgano de contra-
tación, de dirección y de ejecu-
ción de las obras financiando el
importe total de las mismas.

El nuevo cuartel de la
Guardia Civil, a la espera
de ser inaugurado

PROYECTOS Nuevo Cuartel de la Guardia Civil
RAMÓN UBRIC

Guadix contará con unas excelentes instalaciones para la Guardia Civil.

REDACCIÓN
GUADIX

El alcalde de Guadix, José An-
tonio González Alcalá, y la Regis-
tradora titular del Registro de la
Propiedad de Guadix, Pilar Martín
Moya, han firmado un acuerdo
destinado a favorecer la gestión

tributaria municipal y a ayudar
a los ciudadanos a cumplimentar
sus obligaciones fiscales en
relación con el Impuesto sobre
el Incremento de Valor de Terre-
nos de Naturaleza Urbana
(conocido también como plus-
valía).

El objetivo no es otro que evi-
tar la demora en la inscripción,
para lo que en virtud a este acuer-
do la comunicación se podrá ha-
cer directamente en las oficinas
del Registro de la Propiedad, que
después remitirá al Ayuntamien-
to una copia de la comunicación
presentada.

Ambas partes han valorado muy
positivamente este acuerdo con
el que se da cumplimiento a lo
previsto en la Ley Hipotecaria,
puesto que se ofrecen así mayo-
res facilidades en la gestión a los
ciudadanos.

Acuerdo  en la gestión
de la plusvalía

IMPUESTOS Plusvalías

RAMÓN UBRIC
ALCUDIA

Alcudia de Guadix celebrará
un gran acontecimiento tauri-
no por motivo del día de Anda-
lucía. El festejo se celebrará en
la plaza de toros del Valle del Za-
labí el domingo día 24 de febrero

a las 16:30 horas, donde se li-
diarán novillos de la ganadería
de Manuel Caro Andrade para
los novilleros José David Gómez,
Abraham Benítez, Carlos Mesa,
Pablo Sabater y Joselete. El pre-
cio será de 15 euros general y 12
euros para jubilados. 

Festejo taurino en
Alcudia de Guadix

TOROS Alcudia

REDACCIÓN
COMARCA

Trabajadoras de ATEMDE
Raíces, empresa concesionaria
del Servicio de Ayuda a Domi-
cilio en distintos municipios de
la comarca de Guadix-Mar-
quesado, han decidido hacer
público el retraso, que están
sufriendo, en el abono de sus
salarios.

Para ello, se concentran a lo
largo de toda la semana ante
diferentes Ayuntamientos  en
los municipios en los que pres-
tan el servicio de Ayuda a Do-
micilio,  para reclamar el pago
de sus salarios. 

La primera concentración
ante la puerta de los diferen-
tes ayuntamientos, se ha cele-
brado el lunes 18 de febrero,
de 12 a 13:00 horas,  delante
del Ayuntamiento de Purulle-
na. El  martes 19 la moviliza-
ción fue en Cortes y Graena; el
jueves 21 en La Peza; el viernes
22 en Benalúa de Guadix; y el
lunes 25 en Alcudia de Guadix. 

El impago de los Ayunta-
mientos a la empresa conce-
sionaria del servicio, ATEMDE
Raíces,  ha originado que las
trabajadoras no hayan cobra-
do sus sueldos correspondien-
tes a los meses de Noviembre,
Diciembre de 2012 y Enero de
2013. Se trata de 110 trabaja-
doras, que prestan atención y
cuidados, a las personas de-
pendientes de las poblaciones
de Cortes y Graena, Purullena,
Benalúa de Guadix, Valle del
Zalabí, La Calahorra , Ferreira
, Beas, Polícar, Marchal, Lugros
y La Peza.

El sindicato de Sanidad de
CCOO de Granada, ha desta-
cado que, a pesar de la preca-
ria situación económica  en la
que se encuentran por  el im-
pago de sus nóminas, las tra-
bajadoras han continuado de-
sarrollando su trabajo  y han
seguido atendiendo, solicita y
adecuadamente, a las personas
dependientes de sus respecti-
vas localidades.

El Comité de Empresa, pre-
sidido por CCOO,  apoya las
movilizaciones emprendidas
por las trabajadoras.

Concentración
de las
trabajadoras
de ATEMDE
Raíces

PROTESTAS

PSOE e IU
presentarán una
moción conjunta
con las principales
necesidades del
barrio de La
Estación
Los grupos municipales del
PSOE y de IU en el Ayunta-
miento de Guadix presentarán
al próximo pleno ordinario
una moción conjunta que re-
coge las principales demandas
y necesidades del barrio de La
Estación de Guadix. 
Esta propuesta, según han
señalado los portavoces del
PSOE y de IU, Manuel Gómez
y Manuel Ortiz, “es fruto de
una reunión solicitada por la
Asociación de Vecinos de La
Estación y a la que fueron in-
vitados todos los grupos polí-
ticos con representación mu-
nicipal”.
Sin embargo, como indicó el
portavoz de IU en el Ayunta-
miento de Guadix, Manuel Or-
tiz, “aún no se sabe por qué mo-
tivo no asistió nadie del PP ni
nadie del equipo de Gobierno
a esta reunión vecinal, a pesar
de que tenían la invitación en
tiempo y forma”. 
De hecho, Ortiz ha criticado
la actitud del equipo de
Gobierno hacia esta Asociación
de Vecinos “que lleva varios
meses, e incluso, un año detrás
del alcalde de Guadix para
mantener una reunión con él
y trasladarle todos los proble-
mas del barrio”. 
Además, ha añadido que
tras diez días después de
producirse esta reunión,
“nadie del equipo de Gobier-
no y del PP ha accedido aún a
atender y a escuchar a los ve-
cinos”.
En la misma línea se ha mani-
festado también el portavoz del
PSOE en el Ayuntamiento de
Guadix, Manuel Gómez, insis-
tiendo en que la intención de
los grupos de la oposición con
esta moción es “cumplir con
un compromiso que asumimos
conjuntamente PSOE e IU, en
el que nos hubiese gustado que
hubiera habido cierta reacción
por parte del gobierno de la
ciudad sobre una barriada que
se siente abandonada y que
sólo pide que se cubran nece-
sidades básicas y mínimas, que
cuestan poco dinero, pero que
representan un estilo de hacer
política y de estar cerca de los
vecinos”.

MOCIÓN
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S
iguen las noticias relativas a
la posible reapertura de las
Minas de Alquife en los años
2015 ó 2016, que son una
gran esperanza para crear
casi 2.000 puestos de trabajo

en una comarca tan deprimida como la
del Marquesado del Zenete.El Congre-
so de los Diputados ha rechazado este
martes con los votos en contra del PP
una Proposición no de Ley del PSOE
que pedía apoyo para el proyecto que
prevé la apertura de las Minas de Alquife
y el transporte de mineral de hierro has-
ta el Puerto de Almería y que los socia-
listas consideran "vital" para las provin-
cias de Granada y Almería.
Los parlamentarios socialistas critican
la “doble cara” del PP
Los parlamentarios socialistas de Gra-
nada, Clara Aguilera, Miguel Castella-
nos y Javier Aragón, junto con el dipu-
tado en el Congreso, el accitano José
Martínez Olmos, se han reunido con re-
presentantes políticos de Guadix y de
los ocho municipios que forman el Mar-
quesado, para trasladarles y analizar con-
juntamente en qué estado de tramita-
ción se encuentra el proyecto de rea-
pertura de las minas de hierro de Al-
quife.
En este sentido, la parlamentaria anda-
luza del PSOE, Clara Aguilera, ha des-
tacado la “doble cara” de los populares
en el apoyo a esta iniciativa, ya que el pa-
sado martes el grupo del PP en el Con-
greso de los Diputados votó en contra
de una Proposición No de Ley presen-
tada por los socialistas para apoyar la re-
apertura de las minas. 
“Hemos visto como el PP tiene una do-
ble cara cuando hace ruedas de prensa
diciendo que apoya la posible reaper-
tura del proyecto minero, y luego cuan-
do llega al Congreso lo vota en contra.
O tiene una doble cara o el PP de Gra-
nada no tiene el suficiente peso políti-
co para decir que esto es un proyecto
importante para la provincia de Grana-
da”, ha señalado.
Por otro lado, los parlamentarios socia-
listas han informado de forma porme-
norizada sobre en qué consiste la co-
misión técnica que se ha creado en la
Junta de Andalucía con el objetivo de
ocuparse únicamente de la tramitación
de este proyecto empresarial, una co-
misión que, como ha destacado Clara
Aguilera, obedece “al cumplimiento de
un compromiso” adquirido por el gru-
po del PSOE en el Parlamento andaluz. 
Como ha detallado, “en esta comisión
están presentes las consejerías de Eco-
nomía, Agricultura y Cultura, que tra-
bajan con el grupo promotor en la tra-
mitación de este proyecto, que ya cuen-
ta con la solicitud de una autorización
ambiental unificada. Si esto sigue así,
cumpliendo con la legalidad, espera-
mos que algún día podamos encontrar
las concesiones y esto sea una realidad”.
El desarrollo de toda la tramitación por
parte de la Junta de Andalucía para la
reapertura de la explotación minera de
Alquife está “en pleno proceso”, según
ha especificado la parlamentaria anda-
luza, “a pesar de que aún no sabemos
qué opina realmente el PP de Granada,

el alcalde de Alquife que es del PP
ni el de Jérez del Marquesado”.
Una preocupación que aumenta,
como ha indicado Aguilera, “cuan-
do le expliquen a los ciudadanos
de la comarca, si pueden, que su
grupo político votó en contra de
la reapertura de este proyecto mi-
nero en el Congreso de los Dipu-
tados”.
En opinión, del diputado socia-
lista del Congreso, José Martínez
Olmos, “el PP está poniendo chi-
nas a este proyecto y una prueba
fue la votación en contra del PP
en el Congreso al apoyo a este pro-
yecto”. De hecho, el diputado so-
cialista achaca esta decisión del
PP a que la empresa promotora
del proyecto haya abandonado
hoy la posibilidad de sacar el mi-
neral por el puerto de Almería. 
“Le vamos a pedir al PP que sea
coherente, que tenga más peso
político en las decisiones del Go-
bierno, ya que este proyecto no
será viable si no hay una salida del
material, y esto depende del Go-
bierno del PP. El PSOE de Gra-
nada y de Guadix así lo piden, exi-
giendo un compromiso del PP
para que arrime el hombro y fi-
nalmente este proyecto salga ade-
lante”, ha finalizado. 
El PP puede provocar la pérdida
de más de 1.700 puestos de tra-
bajo en la comarca de Guadix,
según IU
La comarca accitana, una de las
más deprimidas de la provincia de
Granada no deja de recibir malas
noticias, en este caso el jarro de
agua fría que los diputados del
partido Popular, los granadinos
también, han arrojado sobre el
proyecto minas de Alquife votan-
do en contra de la proposición no
de ley que solicitaba el apoyo del
Congreso de los Diputados al pro-
yecto de la explotación minera.
Un proyecto que Izquierda Uni-
da considera de vital importancia
para esta zona con una previsión
de empleo directo de 1.700 per-
sonas.
Cerca de dos mil puestos de tra-
bajo que la “irresponsabilidad” de
los diputados del PP pueden ha-
cer desaparecer con su voto ne-
gativo a un  proyecto que podría
hacer cambiar el rumbo de la co-
marca accitana que pasa por uno
de sus peores momentos en cues-
tiones de empleo y pérdida de po-
blación. Caso muy concreto el de
la propia Guadix “que por pri-
mera vez en su historia más re-
ciente y bajo el mandato del par-
tido popular se ha situado por de-
bajo de los 20.000 habitantes pu-
diendo perder su condición de
ciudad”.
Desde la dirección provincial de
Izquierda Unida han calificado
de “traición a los intereses de Gra-
nada” a los diputados del PP, a los
que además acusan “de haber su-
cumbido a las presiones de sus

Una semana de gran actividad en torno a la
posible reapertura de las minas de Alquife

Minas de Alquife.

PROYECTOS
MINAS DE
ALQUIFE

Siguen las noticias relativas a la posible reapertura de las Minas de Alquife en los años
2015 ó 2016, que son una gran esperanza para crear casi 2.000 puestos de trabajo en
una zona tan deprimida como la del Marquesado. Por A. Pérez
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compañeros de filas de Almería, parece que por
intereses del partido en esta ciudad”, ya que según
IU detrás de esta constante negativa a utilizar el
puerto de Almería como cargadero del mineral
en su salida por barco, “puede haber intereses
especulativos en una zona en la que los popula-
res ya tendrían previsto aprovechamientos ur-
banísticos”.
El Coordinador Provincial de la formación en
Granada, Manuel Morales, piensa que decisio-
nes como esta sumadas a la llegada de la alta ve-
locidad en vía única “hasta que decidan otra cosa”,
los continuos retrasos en la A7, la negativa para
acometer las canalizaciones en la presa de Rules,
o la tendencia al cierre del aeropuerto de Gra-
nada, por citar algunos ejemplos “son un boicot
del Gobierno y las políticas de derechas a la pro-
vincia de Granada y a los intereses de los grana-
dinos y granadinas, la provincia que está en ter-
cer lugar en el ranking de paro solo por detrás
de Cádiz y Melilla con un 37,2% de parados, muy
por encima de la media nacional en estos mo-
mentos situada en un 26,6%”.
El PP intenta zanjar la polémica
El alcalde de Guadix, José Antonio González Al-
calá, y su equipo de Gobierno han recibido esta
semana en el ayuntamiento a la Diputada Na-
cional por la provincia de Granada, Concha de
Santa Ana, y a los senadores Antonio Ayllón y Mª
José Martín, en la visita que han cursado para
mantener un encuentro con los alcaldes de Al-
quife, Cogollos y  Jérez del Marquesado. El obje-
tivo no ha sido otro que ofrecer información de
primera mano de lo acontecido en la Comisión
de Fomento donde se debatía la reapertura de
las Minas de Alquife, ya que según han explica-
do el mensaje que el pasado viernes trasladaban
los parlamentarios socialistas y el Diputado por
Granada José Martínez Olmos “es falso”. 
Han querido dejar claro por tanto que el PP y,
por ende, el Gobierno de España apoyan la rea-
pertura de las Minas de Alquife, al tiempo que
tienen intención de seguir impulsando los tra-
bajos de conexión con el puerto de Almería como

posibilidad para la salida del mineral. Se trata,
según han coincidido todos en destacar, de un
proyecto de gran relevancia no sólo para Alqui-
fe y el Marquesado, sino para toda la comarca,
puesto que moviliza la cantidad de 200 millones
de euros, se encuentra ahora mismo en fase de
estudio de viabilidad y contempla la posibilidad
de creación de 1.700 puestos de trabajo, tenien-
do en cuenta tanto el empleo directo como el in-
directo. “Renunciar a este proyecto sería una te-
meridad”, ha afirmado Concha de Santa Ana. 
Y es que, en palabras de la Diputada, lo que su-
cedió en la citada Comisión de Fomento fue que
por parte del PP se presentó una enmienda a la
propuesta del PSOE que ha leído literalmente y
que propone lo siguiente: “Continuar impul-
sando los trabajos para la conexión ferroviaria
del puerto de Almería mediante soluciones téc-
nica y económicamente sostenibles y que estu-
viesen coordinadas con la interacción del ferro-
carril en la ciudad”. Enmienda que fue rechaza-
da por parte del PSOE, que tan sólo contempla
la posibilidad de soterramiento de las vías del tren
a su llegada al puerto de Almería, “algo inviable
en la situación actual”. 
Según se ha detallado, todavía no está cerrada
esa llegada al puerto de Almería y se pueden es-
tudiar otras soluciones alternativas, como la plan-
teada salida del mineral por Carboneras o el so-
terramiento de cintas transportadoras, entre otras.
“En definitiva, hay que decir que el apoyo a la re-
apertura es total y que esto no son trabas. Las tra-
bas están ahora en la Junta, ya que faltan los per-
misos pertinentes para que la empresa pueda ini-
ciar los trabajos”, han explicado. 
Ha sido éste el punto en el que más han insisti-
do los intervinientes, quienes han reclamado de
forma contundente a la Junta mayor agilidad en
la emisión de esos permisos para poder iniciar
los trabajos preparatorios que podrían permitir
que la actividad de la mina estuviera a pleno ren-
dimiento en 2015, fecha que se ha planteado por
la empresa para la extracción de la primera to-
nelada de material.



Guadix4
información
DEL 23 DE FEBRERO AL 1 DE MARZO DE 2013

El Delegado Especial de la Agen-
cia Tributaria en Andalucía, Al-
berto García, ha viajado hasta
Guadix para comparecer públi-

camente y ratificar ante la ciudadanía
el anuncio que ya hizo en los primeros
días de enero en una reunión mante-
nida con el alcalde de Guadix, José An-
tonio González Alcalá: que la adminis-
tración de la Agencia Tributaria en Gua-
dix no desaparecerá y se mantiene con
los mismos servicios que actualmente
presta a la localidad accitana y a toda la
comarca.
El Delegado Especial ha estado acom-
pañado por el propio alcalde accitano
y por el subdelegado de Gobierno en
Granada, Santiago Pérez López, a fin de
trasladar a Guadix y la comarca absolu-
ta tranquilidad con respecto al mante-
nimiento a este servicio.
Alberto García ha agradecido la posibi-
lidad que se le ha brindado al invitarle
a Guadix para certificar que la admi-
nistración accitana de la Agencia Tri-
butaria “va a permanecer atendiendo a
los ciudadanos como lo hemos hecho
hasta ahora, no sólo a Guadix sino a 31
municipios más”.
En este sentido, ha recordado que el
servicio da cobertura a 45.000 ciudada-
nos y un total de 48.000 contribuyentes
(cifra en la que se incluye las activida-
des empresariales). Se continúa así,
tal y como ha descrito, con el cumpli-
miento de un deber, “que no es otro que
facilitar a los ciudadanos la gestión de
sus obligaciones para el sostenimiento
del gasto público con el pago de im-
puestos  - que, aunque no sea una ges-
tión agradable, sí es importante que con-
tribuyamos a que sea más fácil a través
de la cercanía que garantiza el mante-
nimiento de la Agencia Tributaria en
Guadix - ”. 
En palabras del Delegado Especial, el
origen de la polémica hay que buscarlo
en la fase de estudio inicial para la re-
definición de las estructuras de la Agen-
cia Tributaria, “pero todas esas dudas
quedan totalmente disipadas ahora”, ha
insistido. En el mismo sentido se han
manifestado el alcalde de la ciudad, José
Antonio González Alcalá, y el subdele-
gado del Gobierno en Granada, San-
tiago Pérez López, quienes han agra-
decido además la presencia en nuestra
ciudad del máximo responsable en la
materia en Andalucía. 
“Lo prometido es deuda, y hoy no son
las palabras del alcalde las que certifi-
can la continuidad de la Agencia Tri-
butaria, sino las del Delegado Especial
en Andalucía”, ha afirmado González
Alcalá. Por su parte, Santiago Pérez Ló-
pez, ha agradecido al Delegado Espe-
cial “su buen hacer, el estar al lado de
los vecinos y seguir estando, y el contri-
buir a que, en una época como la que
estamos, se disipen esos nubarrones que
algunos se empeñan en sembrar”. En
opinión de Pérez López, la presencia de
Alberto García hoy en Guadix demues-
tra que no eran necesarias esas firmas,
“que por otro lado todavía no han lle-
gado”.
Con la visita a nuestra ciudad del Dele-
gado Especial de la Agencia Tributaria
en Andalucía, que ha estado acom-
pañado también por el delegado de la
Agencia Estatal de la Agencia Tributa-
ria en Granada, Francisco Ruiz, y por la
administradora en Guadix, se da cum-

plimiento al compromiso adquirido con
el propio alcalde en el transcurso de la
reunión celebrada en enero en la que
ya se había confirmado el manteni-
miento de la administración de la Agen-
cia Tributaria en la ciudad accitana con
los mismos servicios que ahora presta. 
Para finalizar, y preguntado por los me-
dios, Santiago Pérez López ha anuncia-
do que próximamente habrá una cita
similar en Guadix, en este caso con una
persona autorizada del Ministerio de
Justicia, para disipar también cualquier
duda con respecto al mantenimiento
de los Juzgados, cuya permanencia está
garantizada. “Será, como hoy, una
alegría para la ciudadanía, aunque para
otros pueda ser un berrinche, porque
mientras algunos construimos, esos otros
se empeñan en destruir”, ha termina-
do.
El PSOE pide al subdelegado del Go-
bierno “respeto” hacia los ciudadanos 
El portavoz del PSOE de Guadix, Ma-
nuel Gómez Vidal, el concejal socialis-
ta, Iván López Ariza, y el secretario de
política municipal, Carmelo Martínez,
comparecieron en rueda de prensa para
mostrar públicamente la copia del es-
crito y de las más de 2.000 firmas que
fueron presentadas y registradas en la
Subdelegación del Gobierno como re-
sultado de una campaña de moviliza-
ción ciudadana realizada por el PSOE
para pedir el mantenimiento de la ofi-
cina de Hacienda en Guadix. 
Esta reacción de los socialistas se pro-
duce tras las manifestaciones del sub-
delegado del Gobierno y anterior al-
calde de Guadix, Santiago Pérez López,
en las que deslizó que estos documen-
tos no se encontraban en la Subdelega-
ción. Según explicó Gómez Vidal, “es-
tas declaraciones fueron muy desafor-
tunadas por parte de Pérez López, que
en ocasiones no está a la altura de su car-
go” e insistió en que él mismo como por-
tavoz socialista y el concejal del PSOE
Iván López Ariza, presentaron y regis-
traron personalmente el pasado 1 de fe-
brero, a las 12:19 horas el escrito y las

firmas en la Subdelegación del Gobier-
no en Granada con número de registro
7165/RG344395.
“Nos preocupa que el subdelegado no
se entere de lo que sucede en la Subde-
legación del Gobierno, porque desde
que se fue de Guadix, está en el glamour
de la política de palco en palco del Gra-
nada, viendo partidos de fútbol. Pero
yo si le voy a pedir a Santiago Pérez Ló-
pez que respete a los más de 2.000 ciu-
dadanos de Guadix y su comarca que
hicieron algo tan sencillo como pedir
el mantenimiento de la oficina de Ha-
cienda en Guadix”, aclaró.
“Respeto” que también pidió el conce-
jal del PSOE, Iván López Ariza, hacia los
más de 2.000 ciudadanos y ciudadanas
de Guadix que firmaron “libremente”
para dar su apoyo al mantenimiento de
los servicios de la Agencia Estatal Tri-
butaria en Guadix. “En vez de ponerse
al  lado de los vecinos de Guadix, el sub-
delegado del Gobierno viene a mofar-
se y es muy triste que diga estas cosas”,
manifestó López Ariza.
Por otra parte, ambos socialistas desta-
caron que la base del sustento de los ser-
vicios que presta la oficina de Hacien-
da en Guadix se debe precisamente a la
movilización y presión ciudadana, “y no
a los mismos que generaron el nubarrón
y luego se presentaron de solucionado-
res del problema”. 
Así, Gómez Vidal recordó que fue el al-
calde de Guadix, José Antonio Gonzá-
lez Alcalá, quien ofreció el pasado 17 de
diciembre una rueda de prensa para dar
el pistoletazo de salida a un plantea-
miento de la Agencia Tributaria de re-
ducción de servicios”. 
“Nosotros, como ya es habitual que lo
afirme en su discurso el alcalde, no des-
truimos Guadix. Lo que destruye son las
políticas de recorte que está llevando a
cabo el Gobierno del PP, que está pro-
vocando que el paro se dispare y la gen-
te se tenga que ir, rompiendo todos los
equilibrios de cohesión social y territo-
rial de la comarca”, advirtió el portavoz
socialista.

Hacienda se queda en Guadix

A la izquierda el
subdelegado de
Gobierno en
Granada,
Santiago Pérez
López; en el
centro, el
Delegado
Especial de la
Agencia
Tributaria en
Andalucía,
Alberto García
y a la derecha el
alcalde de
Guadix, José
Antonio
González
Alcalá.

VISITA
HACIENDA

El Delegado Especial de la Agencia Tributaria en Andalucía
confirma en Guadix el mantenimiento de la administración
accitana.                                                                                      Por A.Pérez

REDACCIÓN
GUADIX

Las concejalas de Salud y Tu-
rismo y de Educación y Cultu-
ra del Ayuntamiento de Gua-
dix, Laura Serrano y Marina
Sánchez, mantuvieron la se-
mana pasada varias reuniones
institucionales en Granada. La
primera de ellas fue con el Di-
rector del Instituto de Nutri-
ción y Tecnología de Alimen-
tos de la Universidad de Gra-
nada, José Mataix. Un en-
cuentro que se enmarca en las
líneas estratégicas de promo-
ción de la salud en las que tra-
baja el Ayuntamiento de Gua-
dix y que en esta ocasión in-
corporan un aspecto turístico
y cultural de interés para la ciu-
dadanía accitana.
Así, entre otras cuestiones se
acordó celebrar un curso so-
bre nutrición básica aplicada
en colaboración con el Centro
Mediterráneo de la Universi-
dad de Granada. También se
abordó la posibilidad de que
la ciudad accitana pueda aco-
ger algunas actividades para-
lelas que se organizarán con
motivo del Congreso Mundial
de Nutrición que tendrá lugar
en Granada durante el mes de
septiembre. Y es que, en opi-
nión de las ediles accitanas, am-
bas actuaciones pueden gene-
rar un impulso turístico y acti-
vos económicos en la ciudad
accitana.
Otro de los temas sobre los que
se trabajó fue la intención de
impulsar una serie de actua-
ciones que pongan en valor la
gastronomía accitana de una
manera científica y atendien-
do a los criterios estándar de-
finidos por EuroFIR (Europe-
an Food Information Resour-
ce Network), de manera que
se generará un análisis integral
en las distintas vertientes nu-
tricional, de salud, cultural y
turística de la gastronomía ac-
citana. Todo ello para poten-
ciar y ensalzar los valores de la
gastronomía típica, “lo que sin
duda redundará en un mejor
conocimiento y explotación de
los recursos gastronómicos y,
por tanto, en un nuevo atrac-
tivo turístico”. 
Con respecto al ámbito esco-
lar, las concejalías de Educa-
ción y Salud se comprometie-
ron a facilitar a los centros edu-
cativos una visita a la exposi-
ción sobre alimentación y nu-
trición que se iniciará en los
próximos meses en el Parque
de las Ciencias. 
Por otro lado, las ediles accita-
nas, mantuvieron una reunión
en la Escuela de Enfermería
para estudiar formas de cola-
boración en la implantación
de un programa específico de
actividad física para prevenir
la obesidad en la infancia me-
diante el establecimiento de
estilos de vida saludables. 

El
Ayuntamiento
impulsará
nuevos
proyectos 

CULTURA



REDACCIÓN
GUADIX

El secretario general del PSOE
de Guadix, Juan Ignacio Fernán-
dez, compareció ante los medios
de comunicación junto con los
ediles socialistas, Belén Porcel y
Miguel García Raya, quienes tra-
taron varios asuntos de interés mu-
nicipal, entre ellos, el compromi-
so que el PSOE logró arrancar del
equipo de Gobierno del PP para
que se aplicase la subida del IPC
anual en la renovación que el
Ayuntamiento de Guadix ha lle-
vado a cabo en los convenios de
mantenimiento y calefacción de
los colegios públicos de la ciudad.  

Sobre este tema, la concejala
del PSOE, Belén Porcel, explicó
que los socialistas llevaron a ple-
no esta propuesta atendiendo a
las demandas que les trasladaron
los directores de los distintos cen-
tros educativos en una reunión
mantenida con ellos. “Los tres
puntos de acuerdo que incorpo-
ramos fue la revisión del IPC anual
a la cantidad de dinero asignada
por parte del Ayuntamiento a los
centros, la diferenciación entre
obra mayor y menor en los cole-
gios y el establecimiento de un ca-
lendario fijo de pagos por parte
del Consistorio a los centros”, in-
dicó la edil.

En su conjunto la propuesta fue
votada en contra por el equipo de
Gobierno del PP en comisión in-
formativa, pero finalmente en la
pasada sesión plenaria, la conce-
jala socialista, Belén Porcel, hizo
recapacitar al alcalde de Guadix,
José Antonio González Alcalá, so-
bre la necesidad de ajustar el IPC

concejal de Medios de Comuni-
cación “se ha reído de los conce-
jales, de los medios de comuni-
cación locales y de la ciudadanía,
porque lo que ha demostrado es
que durante todo este tiempo no
ha hecho nada, sólo vaguear  y dar-
nos largas sobre este tema”.

Por otra parte, el concejal del
PSOE también criticó a Nacho Ga-
rrido por su anterior etapa en el
Ayuntamiento de Guadix como
concejal de Juventud, donde
según García Raya, “dedicó mu-
cho tiempo al ocio de los jóvenes,
pero se olvidó de crear los cami-
nos necesarios para que la gente
joven encontrase empleo”. Por
tanto, el edil socialista pidió ayer
al alcalde de Guadix, José Anto-
nio González Alcalá, “que deje par-
ticipar a los jóvenes en la creación
del plan de empleo que quiere po-
ner en marcha el Ayuntamiento
accitano y que dé cabida también
al colectivo juvenil de la ciudad en
el Consejo Económico y Social,
cuando se decida a convocarlo”.

Por último, como reflexión, el
concejal del PSOE hizo referen-
cia a la dimisión de un concejal
del PP de Rincón de la Victoria de
Málaga por un comentario que
realizó en una red social donde
comparó a los socialistas con eta-
rras asesinos. “Aquí en Guadix sa-
bemos que hay un concejal que
también hizo algún que otro mal
comentario en una red social, y lo
único que conseguimos fue que
se fuera riendo de un pleno en el
que se pedía su dimisión.
Ya podían tomar como ejemplo
lo sucedido en Málaga”, mani-
festó.

anual a los convenios, sobre todo,
porque en estos dos últimos años
de aplicación de los anteriores
acuerdos con los centros educa-
tivos públicos ha subido, entre
otros, el precio del gasoil para la
calefacción. Finalmente, según
aseguró la edil socialista, el PP votó
a favor de esta propuesta, pese a
las reticencias de la concejala de
Educación, Marina Sánchez, y
pese a dejar encima de la mesa el
punto de acuerdo sobre la dife-
renciación de obra mayor y me-
nor en los centros. 

“Para el PSOE la educación pú-
blica es una prioridad, y por tan-
to hay que fortalecerla, puesto que
la mayoría de los niños de Guadix
están disfrutando de ella. Esta mo-

ción es un ejemplo de cómo que-
remos construir y no destruir
como hace el PP con nuestro Es-
tado de Bienestar”, finalizó Belén
Porcel.

Por su parte, el concejal socia-
lista, Miguel García Raya, fue el
encargado ayer de tratar el tema
del convenio de medios de co-
municación y del papel que de-
ben tener los jóvenes en la crea-
ción del plan de empleo que quie-
re poner en marcha el Ayunta-
miento de Guadix con el dinero
de la condonación de Mercado-
na. Además, felicitó a los medios
de comunicación radiofónicos
por el Día Mundial de la Radio.

Como aseguró García Raya, en
distintos plenos municipales ha

sido el encargado de preguntar al
anterior concejal de Medios de
Comunicación, Nacho Garrido,
sobre el convenio que el Ayunta-
miento estaba elaborando con los
distintos medios locales de la ciu-
dad. “Siempre me respondía con
que ya nos llamaría para dárnos-
lo, pero al final y tras mucha in-
sistencia, no he conseguido que
me lo diese, incluso, se lo hice sa-
ber por escrito, donde me con-
testó que él ya había dejado de  te-
ner las competencias de Medios
de Comunicación, que ahora la
responsable era su compañera
Ana Payán, quien me comentó
que lo estaba elaborando”, aclaró
el concejal del PSOE.

Según García Raya, el anterior

El PSOE de Guadix analiza algunas
cuestiones de actualidad 

POLÍTICA Análisis

G.P.

De izquierda a derecha Miguel García, Juan ignacio Fernández y Belén Porcel.

RAMÓN UBRIC
GUADIX

El presidente de la Confedera-
ción Hidrográfica del Guadal-
quivir, Manuel Romero Ortiz,
aprovechó su presencia en Gua-
dix para dar cuenta del estado del
proyecto de encauzamiento de la
Rambla de Baza, “un problema
que el alcalde me dio a conocer
en verano cuando visité Guadix y
que es fundamental para garan-
tizar la seguridad del entorno del
recinto ferial”, recordó. Según in-
formó, en estos días se procederá
al inicio de los trámites ambien-
tales pertinentes para luego pasar
a la licitación pública e iniciar los
trabajos en este año. 

Tanto el alcalde accitano como
el subdelegado del Gobierno en
Granada destacaron el especial
interés que Manuel Romero ha
mostrado por Guadix y sus nece-
sidades en el corto periodo de
tiempo que lleva al frente de la
Confederación. “Desde que llegó
al cargo se ha preocupado por los

temas de la ciudad, incluso de al-
gunos que habían quedado en el
olvido por administraciones an-
teriores como el de la Rambla de
Baza. Nos ha ayudado mucho en
la limpieza de ramblas para evitar
peligrosidad en caso de lluvias y
nos ha visitado en diversas oca-

siones, por lo que conoce de
primera mano nuestras nece-
sidades”, explicó González Al-
calá.  En el mismo sentido se
expresaba Santiago Pérez Ló-
pez, quien destacó la seriedad
con la que Romero asume su
cargo como Presidente de la

CHG, “algo que estamos notando en
el Marquesado, en la zona Norte de
la provincia y en Guadix, donde va-
mos a tener la oportunidad de eje-
cutar un proyecto tan importante
como el encauzamiento de la Ram-
bla de Baza, junto a otras cuestiones
de gran interés como la jornada de

hoy”, concluyó. Al respecto, el sub-
delegado del Gobierno en Gra-
nada, aseguraba que “disiparemos
dudas, ya que, como siempre, el
tiempo da y quita razones y para
los que no lo creían, verán el anun-
cio, la licitación y verán que las
obras se adjudicarán y comen-
zarán a hacerse, que es lo más im-
portante. Hemos tenido que lu-
char mucho porque el PSOE pre-
firió devolver sin gastarlos los di-
neros que iban para ramblas y en-
cauzamientos. Nosotros hemos te-
nido que recuperar ese dinero con
gran trabajo y, especialmente, te-
ner la suerte de que a Guadix se
le haya incluido en esa recupera-
ción de fondos”. 

El encauzamiento de la rambla de Baza se iniciará este año
PROYECTOS Medio ambiente

RAMÓN UBRIC

Rambla de Baza.
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A.P.
GUADIX

El alcalde de Guadix, José An-
tonio González Alcalá, y la dele-
gada de Agricultura, Pesca y Me-
dio Ambiente en Granada, San-
dra García, han mantenido un
nuevo encuentro en el que tam-
bién han estado presentes el equi-
po redactor del Plan General de
Ordenación Urbana (PGOU) de
Guadix y técnicos municipales de
las áreas de secretaría general y
urbanismo. El objetivo de esta se-
sión de trabajo ha sido analizar

la situación actual del PGOU y su
adaptación al Plan de Ordena-
ción del Territorio de Andalucía
(POTA).  Según ha explicado el
alcalde accitano tras la reunión
celebrada el pasado viernes en
Granada, se ha acordado anali-
zar las diferentes propuestas de
adaptación para seguir avanzan-
do en la redacción definitiva del
PGOU, “siempre de la mano y de
forma coordinada entre ambas
administraciones, analizando los
puntos propuestos por la Junta
para su estudio y adaptación”. 

Adaptación del PGOU
de Guadix al POTA  

REUNIÓN Urbanismo

REDACCIÓN
GUADIX

El Centro de Educación Per-
manente (CEPER) “Guamenze”
de Guadix organiza el próximo
día 26 de febrero, una serie de ac-
tividades con motivo del Día de
Andalucía, 28 de febrero, que
se celebrarán durante toda la tar-
de.

La primera de ellas será la ex-
posición de enseres y ajuares an-
tiguos.

A las 16:45 horas, breves pala-
bras a los asistentes del  alcalde

de Guadix, José Antonio Gonzá-
lez Alcalá.

A las 17:00 horas, representa-
ción del Cascamorras a cargo de
los usuarios de la Asociación San
José.

A  las 17:30 horas, actuación
de la guitarrista Susana Ortiz
Rodríguez.

A las 18:00 horas, actuación del
coro rociero “Arcilla roja”.

Todas las actividades se llevarán
a cabo en el centro sociocultural
de la Barriada de Andalucía a lo
largo de toda la tarde.

El centro Guamenze
organiza actividades

ACTIVIDADES Día de Andalucía

El Consejo
Municipal de la
Mujer aborda las
diferentes
actividades del 8
de marzo en su
reunión celebrada
en el salón de
plenos del
Ayuntamiento
El salón de plenos del Ayunta-
miento de Guadix acogió la se-
mana pasada una nueva sesión
del Consejo Municipal de la
Mujer en la que se abordaron,
entre otras cuestiones, las di-
ferentes actividades que se
están planificando desde la
concejalía de Mujer y Políticas
de Igualdad, representada por
Mª Carmen Alcalá, para con-
memorar el próximo 8 de mar-
zo.
Las asistentes tuvieron ocasión
además de plantear sus
inquietudes al alcalde de la
ciudad, José Antonio Gonzá-
lez Alcalá, y de conocer el es-
tado del libro que se pretende
publicar en base al estudio
“Historia de las Mujeres acci-
tanas: el trabajo femenino en-
tre 1900 y 1975”, un proyecto
impulsado por Maribel Díez
Jiménez y Ana María Rey Me-
rino.
El alcalde aprovechó su
participación en el inicio del
Consejo para ofrecer a las asis-
tentes información detallada
y de primera mano de los te-
mas destacados de la jornada
de la semana pasada: el man-
tenimiento de la administra-
ción de la Agencia Tributaria
en Guadix y las novedades con
respecto al encauzamiento de
la Rambla de Baza ofrecidas
por el presidente de la Confe-
deración Hidrográfica del
Guadalquivir (CHG) tan sólo
unos minutos antes de iniciar-
se el Consejo.

Por otro lado, y dando
respuesta a las peticiones de
las asistentes, el primer edil ac-
citano se comprometió a
mantener encuentros con ellas
en foros diferentes al de la se-
mana pasada, como las reu-
niones que las diferentes aso-
ciaciones de mujeres de Gua-
dix y anejos celebran periódi-
camente.

A continuación, las compo-
nentes del Consejo celebraron
una intensa sesión que    tendrá
continuidad en el trabajo
diario con actuaciones
como la próxima celebración
del Día de la Mujer el 8 de mar-
zo.

CONSEJO

G.P.

A.P.
GUADIX

El grupo municipal de Iz-
quierda Unida presentará en el
próximo pleno ordinario del
Ayuntamiento de Guadix una mo-
ción  para la eliminación del im-
puesto de plusvalías a las familias
desahuciadas.

Según argumentan “la dación
en pago, así como el desahucio y
la pérdida de la vivienda tras la co-
rrespondiente subasta judicial,
presentan unas repercusiones fis-
cales poco conocidas por la ciu-
dadanía, en general, y por las pro-
pias personas que se han queda-
do sin hogar, en particular. La pri-
mera de ellas es la obligación de
pagar al Ayuntamiento el Im-
puesto sobre el Incremento de Va-
lor de los Terrenos de Naturaleza

Urbana, conocido popularmen-
te como “Plusvalía”. A pesar de
su denominación, este tributo
debe satisfacerse aunque el pre-
cio del inmueble haya disminui-
do desde su adquisición. Su
cuantía depende, básicamente,
del valor catastral del suelo, del
número de años transcurridos des-
de que se adquirió y de los por-
centajes y tipos de gravamen apro-
bados por cada corporación local.
Son mayoría las ocasiones en que
las personas deudoras que acep-
tan la dación en pago siguen ha-
ciendo frente al pago de la plus-
valía”.

El grupo municipal de IU pro-
pone al Ayuntamiento de Guadix
: 1.-El Ayuntamiento de Guadix
incorporará, con carácter de ur-
gencia, una modificación en la

Ordenanza Reguladora del Im-
puesto sobre el Incremento de Va-
lor de los Terrenos de Naturaleza
Urbana, de tal forma que supon-
ga, en la práctica, una exención
del pago del mismo para aquellas
personas que, por insolvencia so-
brevenida, pudieran justificar do-
cumentalmente la transmisión de
su inmueble mediante la dación
en pago regulada en el artículo
140 de la Ley Hipotecaria.

2.-Mientras se modifica la Or-
denanza, se establece una mora-
toria de un año en el cobro de las
plusvalías a las personas afectadas
por una ejecución hipotecaria o
que hayan hecho la dación en
pago de su vivienda y que lo soli-
citen a través de la presentación
de una instancia en el Registro
Municipal.

Moción para  eliminar el
impuesto de plusvalía a las
familias desahuciadas

POLÍTICA LOCAL Moción
ARCHIVO.

Manuel Ortiz, portavoz municipal de IU.

REDACCIÓN
GUADIX

Los pasados jueves y viernes
el Grupo de Desarrollo Rural
de Guadix impartió en el Ins-
tituto de Enseñanza Secunda-
ria  Acci de Guadix dos talleres
de coeducación sobre preven-
ción de la violencia de género. 

Lo realizaron en un módu-
lo de Peluquería y otro de Ges-
tión Administrativa. 

Tuvieron una duración
de una hora y pretenden que
sean muy prácticos y partici-
pativos.

Se trataba de visionar vide-
os que incentiven el debate y
escuchar canciones sobre vio-
lencia de género para analizar
el mensaje que pretenden
transmitir. 

También habían simulacio-
nes de situaciones de mal tra-
to para poder identificarlas si
se producen en nuestro en-
torno.

Hay que prevenir la violen-
cia de género desde todos los
ámbitos y edades y en esta oca-
sión nos dirigimos a la juven-
tud.

El objetivo es siempre con-
tribuir al cambio de mentali-
dad y la eliminación de valores
discriminatorios, a través de
una acción de socialización que
promueva una educación igua-
litaria.

Estos talleres promociona-
dos por el GDR a través del pro-
yecto “Senderos de Igualdad”
es un proyecto enmarcado en
el Programa Lidera, Eje 4 del
Programa de Desarrollo Rural
de Andalucía, financiado por
el Fondo Europeo Agrícola de
Desarrollo Rural, con un 80%
y por la Consejería de Agricul-
tura, Pesca y Medio Ambiente
de la Junta de Andalucía, con
el 20%.

Realizados
talleres para
prevenir la
violencia de
género en el
IES Acci de
Guadix

TALLERES
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Pleno extraordinario

El pleno de la corporación municipal
accitana se ha reunido en el Ayun-
tamiento para celebrar una sesión
extraordinaria solicitada inicial-

mente por el grupo municipal socialista y
a la que también se ha sumado después el
grupo municipal de IU para tratar el tema
de los datos de población de Guadix, que
difieren entre las cifras publicadas por el
INE y las que constan en el padrón muni-
cipal por encima de los veinte mil habi-
tantes.
Una cifra esta última que, tal y como ha re-
cordado el alcalde-presidente, José Anto-
nio González Alcalá,  “no es que digamos
nosotros que sea ésta, sino que es la cifra
del padrón municipal aprobada en pleno
por los tres grupos”.
El orden del día contemplaba tan sólo dos
puntos que no han salido adelante al con-
siderar el equipo de Gobierno que el equi-
po solicitado ya está constituido por el pro-
pio equipo de Gobierno “que por supues-
to está abierto a trabajar de forma conjun-
ta, colaboración que se puede articular en
Comisión de Gobierno”, según ha pun-
tualizado el alcalde-presidente; se ha con-
siderado asimismo que ya se están desa-
rrollando medidas concretas para corregir
esa cifra e incrementarla; y se ha dejado cla-
ro que no se tiene inconveniente alguno
en convocar al Consejo Económico y So-
cial, “aunque no podemos asumir que sea
de forma inmediata, tal y como se plantea
en los puntos de acuerdo, porque los dife-
rentes representantes están en pleno pro-
ceso de renovación y debe de concluirse
ese proceso para saber exactamente a quién
hay que convocar”, ha aclarado González
Alcalá.
Así, tanto el alcalde de la ciudad como el
portavoz del equipo de Gobierno han enu-
merado las diferentes medidas que se están
llevando a cabo por parte del Ayuntamiento
desde hace varios meses: estudio compa-
rativo de datos; justificación de habitantes
que el INE había dado de baja y que ya se
han demostrado como reales; empadro-
namiento de oficio; y otras medidas com-
plementarias como una campaña infor-
mativa o el diseño de acciones como el Plan
Especial de Inversiones para el Empleo y
el Plan de Becas para Jóvenes titulados, en
los que es imprescindible estar empadro-
nado en Guadix para acceder a ellos. Se
trata, en definitiva, de trabajar de forma
conjunta y en positivo “porque entre todos
hemos de trasladar la importancia de estar
empadronado en el lugar en que se resi-
de”, ha asegurado Lorente.
Lo que sí se ha planteado es una propues-
ta de modificación de la Ley de Adminis-
tración Local que ahora se encuentra en
estudio para conseguir que la considera-
ción de ciudad de media, que ahora mis-
mo se establece a partir de los 20.000 ha-
bitantes y para lo que se tienen en cuenta
sólo los datos que el INE obtenga del
padrón, se tenga en consideración también
otros argumentos complementarios – tan-
to históricos como culturales, de situación
o de papel referencial en la comarca, en-
tre otros –, sobre todo en las zonas de in-

terior y rurales, como es el caso de nuestra
ciudad.
Por otro lado, ambos han lamentado que
no se hayan planteado medidas más con-
cretas, al tiempo que han asegurado que
desde el equipo de Gobierno se han colo-
cado las mimbres para que la población de
Guadix se consolide y crezca. “Nuestros da-
tos son esos 20.610 habitantes y esa es la ci-
fra que vamos a pelear”. En este sentido,
González Alcalá ha insistido en que la cifra
del padrón municipal se viene aprobando
por todos desde el año 1996 con el mismo
baremo y ha aportado datos para demos-
trar que esa cifra se ha ido incrementando
anualmente entre 2007 y 2012. “Es más, de
enero a febrero la cifra antes citada ha cre-
cido en unos sesenta habitantes más”, ha
anunciado.
En palabras de González Alcalá, concep-
tualmente y legalmente Guadix es una ciu-
dad, por lo que ha rogado a la oposición
que deje a un lado la política del discurso
pesimista que no beneficia a nadie y apues-
ten por la ciudad de colores y llena de opor-
tunidades en la que cree el equipo de Go-
bierno. “Hay dos posturas a la hora de ata-
jar este problema: la de construir y cola-
borar y la de destruir y amedrentar. Y apues-
to claramente por la primera, por un dis-
curso de esperanza y de ilusión al que in-
vito que se sumen”, ha concluido.
Balance de la oposición
El pleno extraordinario solicitado por
PSOE e Izquierda Unida para adoptar me-
didas que favorezcan el empadronamien-
to en la ciudad de Guadix por encima de
los 20.000 habitantes y de esta forma que
la ciudad accitana no pierda servicios e in-
gresos se ha desarrollado no exento de la
polémica habitual que suelen tener estas

citas. El portavoz de Izquierda Unida, Ma-
nuel Ortiz, ha lamentado que de nuevo la
mayoría absoluta que ostenta el PP en el
ayuntamiento de Guadix haya pasado como
un autentico rodillo por encima de las pro-
puestas planteadas en la sesión plenaria vo-
tando en contra absolutamente de todo lo
que viniera de la oposición. 
De esta forma los populares se han opues-
to a crear un grupo de trabajo en el que
además de los representantes públicos se
incorporaran agentes económicos y socia-
les de la ciudad para aportar sus propues-
tas, argumentando que el equipo de go-
bierno es el único que tiene que tomar de-
cisiones “y que los demás les sobramos”.
Manuel Ortiz ha increpado al alcalde y equi-
po de gobierno recordándoles que ellos
representan a una parte de los ciudadanos,
pero el no contar con el resto de grupos
políticos y agentes sociales y económicos
“es despreciar a la inmensa mayoría de los
ciudadanos”.
El concejal de IU ha intentado en todo mo-
mento centrar el debate en la necesidad
de trabajar de forma conjunta para adop-
tar medidas que incentiven el empadro-
namiento en la ciudad , de esta forma ha
propuesto trabajar en tres líneas princi-
palmente; la primera de ellas llevar a cabo
una política de abaratamiento de impues-
tos, tasas y servicios municipales para todos
aquellos que estén empadronados en Gua-
dix.
En segundo lugar Incremento cuantitati-
vo para los que no lo estén, hasta donde
permita la Ley. Y como tercera línea de tra-
bajo actuar de oficio, realizando visitas pe-
riódicas y continuadas de los agentes loca-
les que permitan empadronar a los que por
desconocimiento u otras causas no la han

hecho hasta el momento, informándoles
de las múltiples ventajas y beneficios que
esto supone. “Estas y otras muchas medi-
das que se pueden llevar a cabo pueden
conseguir que demos estabilidad a la po-
blación de cara al futuro, y que quienes vi-
van aquí a la vez que se benefician de unos
servicios contribuya a mantenerlos, si so-
mos más tocamos a menos”. 
El portavoz de IU ha manifestado estar con-
vencido de que en Guadix hay en la actua-
lidad bastantes más de los 20.000 habitan-
tes, pero que por desconocimiento y a ve-
ces por ahorrarse unos euros, pues en sus
pueblos de origen pagan menos por algu-
nos impuestos, no terminan de regularizar
su situación, “por lo que es una prioridad
absoluta abordar este tema de forma ur-
gente”, mostrando en todo momento su
ánimo de colaboración con propuestas con-
cretas y apartándose de las continuas acu-
saciones de PSOE y PP en referencia al pa-
sado y el enfrentamiento político del “y tu
más”, entendiendo que el tema a tratar es
tan sumamente delicado y de importancia
para la ciudad, “que el enfrentamiento de
los dos partidos mayoritarios lo único que
hace es acrecentarlo”. 
Además de las medidas planteadas por Ma-
nuel Ortiz para incentivar el empadrona-
miento, el concejal cree necesaria un aná-
lisis pormenorizado del por qué se ha lle-
gado a esta situación , en la que según su
opinión, el incremento de impuestos en
estos cinco últimos años y la poca oportu-
nidad de trabajo en la ciudad mucho han
tenido que ver, por lo que si no se ataja el
problema de raíz actuando simultánea-
mente en ambos sentidos “la historia la-
mentablemente está condenada a repetir-
se”.

Por la búsqueda de habitantes

El alcalde reitera la intención del equipo de Gobierno de seguir reclamando como válida la cifra
de más de veinte mil habitantes del padrón municipal “aprobada en pleno por todos los
grupos”, mientras la oposición señala que “el rodillo de la mayoría absoluta del PP impide que
se trabaje conjuntamente por mantener el padrón por encima de 20.000 habitantes en Guadix” 

A.  Pérez 
GUADIX

TORCCUATO FANDILA

Pleno extraordinario del Ayuntamiento de Guadix.
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Medio ambiente       Parques Periurbanos

¡Qué agonía de invierno, Dios! Menos mal que por fín parece adelantársemos unos floridos signos
de una primavera esplendorosa. ¡Que sí, que se ha adelantado; que continuará después el frío pero
ese pequeño avance nos llena de esperanzadora y renovada energía vital!. En cualquier rinconcito
campero, monte, sierra, llano o balate se puede apreciar el blanquecino o rosáceo manto de
multitud de pequeños almendros  que valientemente desafían las inclemencias climáticas
despertando los sentidos dormidos. Tanto es así que la comarca se viste con su traje nupcial
teñiendo el paisaje de una espectacular alfombra floral obligando a desperezarse a las laboriosas
abejas que atentamente se atarean en sus pétalos.
Cualquier ramita enclenque, cualquier tronco estéril puede verse adornado estos días por multitud
de pequeños adornos florecientes. El viento se insufla de aromas indescriptibles de viveza
fortalecida para deleite de los paisanos vecinales  o para adversidad de los sufridos alérgicos:
“nunca llueve a gusto de todos” según sensato dicho popular. Y si bien es muy cierto , no se puede
dejar de percibir por la totalidad ese hormigueo vital que estremece el cuerpo y activa la mente. 
El entorno desnudo y entumecido en silenciosa sordera estalla sorprendido  con el zumbido
estentóreo de miles de afanosas abejitas y abejorros en su sempiterna misión “polinizadora”. La
frenética actividad resurge entre cualquier pliegue terroso del camino en un canto a la vida de

incomparable belleza. 
El agua se suma a la energía renovadora y corre caudalosa por la multitud de locuelas fuentes, ríos
y arroyuelos mientras los primeros pájaros migratorios empiezan a surcar los limpísimos cielos
comarcales.  Sin embargo, las precursoras de la primavera aún no han entrado en escena: las
alegres golondrinas aún tardarán un poco en hacer su reaparición. El invierno continuará más
gravoso aún si cabe pues las ansias primaverales son difíciles de apaciguar. El frío, este frío último
(¡memoria, recuerda que aún estamos en plena estación invernal!) se acentúa en el cuerpo ya
preparado para la calidez pero sobre todo en el corazón cuyos latidos vuelven  a acompasarse
lentamente mientras la vista sigue buscando intensamente los nuevos signos de cambio estacional.
¡Que pesadez de frío invernal! ¡Que necesidad de desprenderse de esta desgana, de la  fría
desidia! ¡Que necesidad de tomar contacto con la calidez de la naturaleza comarcal, de sentir el
suave vientecillo enmarañando los cabellos y besando las mejillas! ¡Que necesidad de vivir viviendo
el sol, la luz, el agua, los parajes, los sueños de embelesada incandescencia! ¡Vana esperanza la mía
por ahora, los agentes invernales siguen patrullando a sus anchas!¡ Aún así, alegre esperanza
indómita: ya falta menos! Unos pocos días, unas escasas semanas, y por fín: ¡ bienvenida
primavera! ¡Con los brazos abiertos y el corazón hechido de placer te recibimos!

Estallido floral de anticipada primavera
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POESÍA: HOY PONEMOS FIN A  LA PUBLICACIÓN DE ESTE INTIMISTA POEMARIO 

Al otro lado de la luz,
de  Antonio Enrique

las ubres celestiales
de donde procede
esta lechosa luz que las vivifica.
Tienen sed, tienen hambre.
Y algunas los ojos verdes
por tanta lluvia.
Están quietas ahí  por toda la eternidad.
Pero algunas noches, cuando hay
estrellas fugaces, se les ve
en los ojos una lágrima que no es 
sino el destello de sus exhalaciones 
en el desierto helado de la cúpula celeste.
Las piedras son los huesos del tiempo.
¿Por qué no pensar que las estatuas
son su alma?

Estatuas enloquecidas por la lluvia
Enfermas de orín,
el musgo las corroe.
Estas estatuas ya no pueden más.
La lluvia las enloquece.
Mirad aquí cómo susurran 
sus quejas.
Están inmóviles, y de pronto
mueven los labios.
Mueven los labios
y extienden los brazos
para que tú les tomes las manos.
No pueden más de lluvia, de
hambre, de
frío.
De soledad solemne.
Sólo cuando te vas, y las
dejas, ellas siguen
pensando en la arena de la que Jehová
habló a Abraham.
La misma arena de la que son.

El misterioso entorno  con el mar em-
bravecido de fondo se alía con el espíritu
del poeta clavando inmisericorde sus dien-
tes en el ánimo perceptivo originando un
torbellino de sensaciones transcritas en pa-
labras  henchidas de honda emoción con-
tenida.

El poeta capta, admira, siente,  vive
el paisaje, el misterio que emana una
tierra milenaria en que el hechizo y la ma-
gia parecen estar presentes en cada átomo
de tierra, aire y mar; él solo pinta con los
pinceles de las palabras  y los colores del
alma.

El tiempo de las estatuas
Cuando los hombres duermen
y cesa por fin en las ciudades el gusano
de roer las conciencias,
comienza el tiempo de las estatuas.
Es un mismo cielo el que acoge
a estatuas y a hombres.
Pero mientras los hombres parecen muertos,
las estatuas resucitan.
Se las ve parpadear en los claustros,
incrédulas de que no se las mire,
cautelosas de que alguien las vea.
Y así vuelven a la vida
en las noches estrelladas
de la Vía Láctea.
Nadie pensaría que en la piedra
las vetas suyas se convierten en venas.
Nadie diría que con dolor
se desentumecen.
Ellas las estatuas son criaturas 
que miran con tristeza

¡Cuidado con las estatuas!
Todas las estatuas están amordazadas,
pero sólo amordazadas.

Variación sobre un tema de Macías el
Enamorado

No sale el sol
hasta que tú apareces.
Lo que Macías dijo:
tengo en meu cor una lança
de amargura,
sepas que no se refería al amor
sino a Ella.
Llevas en el corazón clavado
no el amor, 
sino directamente a ella.
Vas así con el fierro
como un jinete destemplado
que no acaba de caer.
Por lo que no queda
sino sentir la tetania
paralizando los huesos,
contaminando la sangre.
Sentir la tetania invadiendo
los sueños como el más dulce
veneno, como un beso mortal.
Es cuando el amor lo que hace es
derretir la lanza,
pero la lanza es Ella.
Y el paroxismo.
Así que cuando el jinete cayó,
comprendió que la tierra es
ese pecho y esos hombros
que no le acogen.
Que no le acogieron nunca.
La tierra, la tumba, sí.

Adiós en Arévalo
Castellanos, embrujados
por las nubes.
Lo único que se mueve
por la inmensa planicie.
Todo lo demás está muerto,
suntuosamente.
Muertos los palacios
donde las fiestas fueron pocas
y muy pocas veces felices.
Muertas las iglesias
a donde ir por las mañanas tras las fiestas.
Oh esas voces desde el coro
donde las muchachas elevan la voz
de la espada ausente en las entrañas.
Y muertas las plazas
sin agua, sin rumor que no sea
el viento contra los balcones
cerrados siempre, cerrados.
Castilla, nada sino las nubes se mueve.
Todo lo demás está muerto,
sino el tiempo, la maravilla del tiempo
hechizado,
paraíso de la ensoñación,
morada del sufrimiento donde
alguna vez hubo, en noches
encendidas, amor 
en el instante en que las brasas 
se extinguían al par 
del alba filtrándose por las rendijas.
Todo en Castilla muerto,
menos la pureza del aire
y el frescor en la tez
de aquellas muchachas 
de pecho alto y gallardo talle, 
pero tan pobres que eso no podía sino ser
un encantamiento.

© Antonio Enrique

La sensibilidad de Antonio Enrique chocó frontalmente con la aureola  misteriosa del entorno galaico de la Costa da Morte.
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A
ntonio José Romero
Garrido recibió el
pasado  4 de diciem-
bre  las Medallas al
Mérito Profesional
en su categoría Oro

por el Colegio Oficial de Gra-
duados Sociales de Granada y de
España. Enterado de esos impor-
tantes reconocimientos a su larga
trayectoria profesional, me des-
plazo a su despacho para ampliar
la noticia.
Me recibe amablemente, su currí-
culum es bastante completo. Abre
despacho en 1977 en Guadix, ini-
cialmente de Agente de seguros.
Comienza sus estudios en la Es-
cuela social de Granada y ejerce
su profesión a partir del 2 de  agos-
to de 1985.  Se traslada a la actual
oficina de la avenida Medina Ol-
mos en 1990. A sus 62 años  bien
llevados confía en sus hijos para
dar continuidad a su despacho, si
bien no deja las riendas del mis-
mo.  Así cuenta con Cristina, gra-
duada social, Carlos y Antonio li-
cenciados en Derecho, junto con
los demás trabajadores de la ofi-
cina forman una plantilla de 13
personas que resisten a la difícil
situación económica actual.  Pre-
guntado por la jubilación, per-
manente aspiración para muchos,
no le quita el sueño a Antonio José,
quien no falta a su cita diaria al
despacho donde dirige, ya junto
a sus hijos, esta importante y asen-
tada asesoría jurídico laboral. 
Se dedica Antonio José al aseso-
ramiento jurídico laboral, gestión
administrativa, de administración
de fincas, así como es también ad-
ministrador de la Fundación de
los Excmo. Sres. Marqueses de
Peñaflor y de Cortes y Graena.
Empezamos hablando de la Funda-
ción...
—Llevo la administración desde
1994 sucediendo al anterior abo-
gado José Antonio Pérez Hidalgo.
¿Qué fines tiene la Fundación?
—Pues destina con los limitados
recursos que tiene ayudas para es-
tudios de ESO y estudios sacer-
dotales. El año pasado, 2012,dio
más de 80 becas para jóvenes de
los pueblos de Marchal, Cortes y
Graena y Guadix. Asimismo dio
también  18 ayudas de una apor-
tación de 120 € a gentes necesita-
das en la pasada Navidad.
Volvemos a su despacho ¿cuál es su
tipo de  clientela?
—Pues asesoramos tanto a em-
presarios, trabajadores, como pen-
sionistas. Y tenemos clientes de
Guadix, de la comarca, de Baza,
Granada, etc
¿Cómo está el sector ahora?
—Hay una lluvia de normativa la-
boral nueva que requiere una pre-
paración constante. En los dos úl-
timos años hemos tenido 3 refor-
mas laborales, así como modifi-
cación en la negociación colecti-

va…
¿Cómo ve las consecuencias de la úl-
tima reforma laboral?
—El legislador pretendía con esta
reforma laboral facilitar la trami-
tación de los despidos con ánimo
de aliviar la carga de la empresa
para evitar el cierre de las mismas,
por el alto coste que suponían has-
ta hora los despidos, pero la ver-
dad es que la situación está bas-
tante estancada. Lo que ha ocu-
rrido es la paralización de la im-
portante actividad de la cons-
trucción y empresas afines, y el
sector aún no está recuperado.
¿Qué haría falta para activar la eco-
nomía?
—Hacen falta estímulos a la ini-
ciativa empresarial, para que el ca-
pital y los emprendedores se sien-
tan con ganas de generar nuevas
aventuras empresariales y nuevos
puestos de trabajo.
¿Cómo está la comarca de Guadix?
—Está en una situación difícil. En
Guadix está Mercadona, y en la
comarca Andasol, 1,2 y 3.  La em-
presa eólica Eozen parece que no
es rentable y de momento no se
le ve solución. Estaba muy basada
en las subvenciones y parece ser
que está pendiente de regulación
de empleo por lo que sé . Y res-
pecto al comercio que es un sec-
tor importante está esperanzado
en que vuelva la confianza a los
consumidores y se recupere el
consumo normal.
Este va a ser un año difícil, y pen-
dientes de que fluya de nuevo el
crédito.
¿Si tuviera que dar un consejo a los
jóvenes que apuestan por ser Gra-
duados sociales?
—Esta es una profesión apasio-
nante, que me ha servido para re-
alizarme como persona y poder
vivir de ella. De dar un consejo
diría que esta profesión es de ayu-
dar al cliente, porque los clientes
vienen aquí con un problema y
hay que tener vocación y humil-
dad para ayudar a resolver ese pro-
blema.  También diría que se in-
volucren en la vida colegial, que
tiene sus satisfacciones y com-
pensaciones, aunque tenga su tra-
bajo.
Antonio José Romero, ha sido
miembro de la comisión de Rela-
ciones Públicas y de Relación con
organismos oficiales, y portavoz y
responsable de la Comisión de In-
trusismo, Etica y Honorarios Pro-
fesionales en el Colegio de Gra-
duados de Granada.Ha sido un
enamorado de su profesión, y
como dijo al recibir el premio, se-
guirá trabajando en la brecha, sine
dia, como se dice, hasta morir con
las botas puestas. En lo que fue un
acto solemne, protocolario, de
compañerismo y de apoyo y re-
conocimeinto a un trabajador que
ha dado lo mejor a su profesión
de graduado social.

Reconocimiento  a una trayectoria profesional
ARCHIVO.

Antonio José Romero, entre los presidentes de los colegios de Graduados Sociales de Granada y España.

Javier San Martín y Antonio José Romero. Al fondo el presidente del TSJ de Andalucía, Lorenzo del Río.

Antonio José Romero Garrido 
-Graduado social-

ENTREVISTA

JOSÉ MARÍA MOLAS
GUADIX

Antonio José Romero Garrido recibió el pasado día  4 de diciembre  las Medallas al Mérito Profesional en
su categoría Oro por el Colegio Oficial de Graduados Sociales de Granada y de España. 
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Recientemente Antonio José Romero Garrido, siendo Se-
cretario honorífico del Colegio de Graduados Sociales de
Granada, ha sido noticia pues ha recibido en el salón de
Plenos de la Real Chancillería de Granada  del Presiden-
te del Colegio oficial de Graduados Sociales de Granada
y del Presidente del colegio de Graduados de España, dos
medallas de oro al mérito colegial. 
Nació en Guadix en octubre de 1950. Tras terminar sus
estudios de bachiller en el Instituto Pedro Poveda, inicia
sus trabajos por cuenta propia de agente de seguros en
1977 en Guadix. En 1985 se incorpora al colegio oficial
de Graduados Sociales de Granada. Posteriormente se li-
cencia en Derecho, y sigue ejerciendo su profesión con
especialidad en derecho del Trabajo y Seguridad Social.
Forma parte de distintos cargos directivos en el Colegio
de Graduados Sociales  de Granada desde 1991 hasta

2007. Fue también Consejero electo del
Consejo Andaluz de Graduados Sociales de
1997 hasta 2006. Es Secretario honorífico

vitalicio desde 2007. Tiene diferentes condecoraciones
por el citado colegio. Medalla de bronce, plata, medalla
colectiva de oro al mérito en el trabajo en 7 de noviem-
bre de 2006, y la última de oro en diciembre de 2012.
Bajo la presidencia del Excmo.Sr.D.Lorenzo del Río
Fernández, Presidente del Tribunal Superior de Justicia
de Andalucía, Ceuta y Melilla, se realizó el acto de jura-
mento o promesa de los nuevos colegiados incorporados
en calidad de ejercientes durante 2012 al Colegio oficial
de Graduados Sociales de Granada. En ese mismo acto
le fue entregado a Antonio José Romero Garrido,   la me-
dalla de Oro del Colegio Oficial de Graduados Sociales de
Granada, por  José Esteban Sánchez, así como la Meda-
lla al mérito colegial en su categoría Oro del Excmo. Con-
sejo General del Colegio Oficial de Graduados Sociales de
España  por su presidente Javier San Martín Rodríguez.

PERFIL

ANTONIO JOSÉ ROMERO GARRIDO



REDACCIÓN
COMARCA

La Asociación de Comunida-
des de Regantes de Andalucía, Fe-
ragua, asociación mayoritaria del
regadío andaluz, que representa
a más de 13.000 hectáreas de rie-
go en la provincia de Granada y
más de 280.000 en toda la comu-
nidad andaluza, ha celebrado en
Guadix una jornada sobre los re-
tos y horizonte de futuro del re-
gadío granadino de interior, a la
que han acudido más de medio
centenar de agricultores. En este
encuentro, que ha contado con
la presencia del presidente de la
Confederación Hidrográfica del
Guadalquivir, Manuel Romero, y

del alcalde de Guadix, José Anto-
nio González, la presidenta de Fe-
ragua, Margarita Bustamante, ha
apostado por la modernización y
mejora de la organización inter-
na del regadío del norte de Gra-
nada y ha pedido a las adminis-
traciones apoyo para los regantes
de la zona. 

En la jornada se ha analizado
de forma específica el Plan Hi-
drológico del Guadalquivir, ela-
borado por la administración es-
tatal y de inminente aprobación,
y la reforma de la Ley de Aguas
acometida también por el Go-
bierno central.

Sobre nuevo el Plan Hidroló-
gico del Guadalquivir, la presi-

denta de Feragua ha señalado que
debe servir de acicate para la mo-
dernización de las infraestructu-
ras del regadío granadino de in-
terior. 

Bustamante ha estimado en
más de 50.000 hectáreas la su-
perficie de riego necesitada de
modernización en la provincia de
Granada (unos 10.000 en la zona
norte) y ha señalado que el nue-
vo plan admite que hasta el 45%
de los ahorros logrados con la mo-
dernización puedan dedicarse a
nuevos regadíos en el ámbito de
la demarcación hidrográfica del
Guadalquivir. 

Por consiguiente, ha señalado,
la modernización podría permi-

tir una ampliación de la superfi-
cie de riego de acuerdo con lo pre-
visto en la nueva planificación hi-
drológica.

En el esfuerzo de moderniza-
ción, la presidenta de Feragua ha
pedido a las administraciones agi-
lidad y flexibilidad en las ayudas,
cumplimiento en los compromi-
sos de pago, y menos exigencias
financieras, pues de lo contrario,
en las actuales circunstancias, “será
imposible embarcarse en estos
proyectos”.

Margarita Bustamante ha des-
tacado el esfuerzo realizado has-
ta ahora por los regantes andalu-
ces, promoviendo en la última dé-
cada procesos de modernización
que han afectado a más de 350.000
hectáreas, con una inversión to-
tal superior a 2.000 millones de
euros, de los que el regadío ha
puesto la mitad. 

Sobre la reforma de la Ley de
Aguas, la presidenta de Feragua
ha lamentado que esconda una
“expropiación encubierta de los
derechos sobre aguas privadas sub-
terráneas” y ha exigido cambios
en el desarrollo normativo de la
ley para evitar que pueda produ-
cirse una expropiación de los de-
rechos sobre aguas privadas sub-
terráneas sin compensación
económica para los agricultores.
Asimismo, y en relación con las
aguas públicas, la presidenta de
Feragua ha señalado que el pro-
ceso de regularización debe ha-
cerse priorizando los usos más an-
tiguos y garantizando dotaciones
suficientes para todos, “y en
ningún caso a través de la fórmu-
la del café para todos”.

Finalmente, ha advertido que
todo el esfuerzo de regularización
y ordenación de las aguas sub-
terráneas no servirá de nada si la
administración no se dota de las
tecnologías y sistemas adecuados
para realizar un control efectivo
de su uso. 

Cien agricultores se interesan por el
regadío de interior en el norte de  la
provincia de Granada

JORNADA Regantes
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El Consorcio Provincial de
Bomberos ha procedido a la ad-
judicación de dos vehículos des-
tinados al Parque de Bomberos
de Guadix. El nuevo camión tipo
bomba forestal ligera y la unidad
de mando y transporte comple-
tarán la dotación del parque ac-
citano tras el proceso de contra-
tación iniciado a finales de 2012.

El vicepresidente segundo y di-

putado del área de Medio Am-
biente, Economía, Familia y Bie-
nestar Social, José Robles, ha des-
tacado la importancia de esta ad-
judicación cuyo presupuesto sin
IVA es de 186.690 euros con un
plazo de entrega de setenta días
tras la firma del contrato.

En concreto, el vicepresiden-
te segundo se ha referido a las di-
mensiones y prestaciones del ca-
mión bomba adjudicado, mode-
lo carrozado sobre chasis Merce-

des Unimog U20, que son de las
“más punteras dentro de esta
gama de vehículos”.

Se trata de un camión todote-
rreno 4x4 denominado bomba fo-
restal ligera que realizará trabajos
de extinción en zonas forestales,
rurales y de tipo agrícola, o de difí-
cil acceso como ramblas, muy
abundantes en la comarca de Gua-
dix y con un alto índice de inter-
venciones.

Está dotado con cisterna para

presión así como con tecnología
complementaria de extinción, sis-
tema antivuelco en cabina y pro-
tección de chasis y ruedas me-
diante rociadores. Está diseñado
según las necesidades solicitadas
desde el Parque de Bomberos de
Guadix.

En el caso de la unidad de man-
do y transporte, es un vehículo so-
bre chasis todocamino de la mar-
ca Nissan destinado a la jefatura
del servicio. 

El Consorcio Provincial de Bomberos adjudica dos nuevos
vehículos al Parque de Bomberos de Guadix

BOMBEROS Dotación

G.P.

El alcalde de Guadix se dirige a los agricultores.

REDACCIÓN
COMARCA

El alcalde de Guadix, José
Antonio González Alcalá, ha
dado cuenta de la reunión
mantenida en Sevilla en la Di-
rección General de Infraes-
tructuras de la consejería de
Fomento y Vivienda, un en-
cuentro en el que también es-
tuvo presente el subdelegado
del Gobierno en Granada, San-
tiago Pérez López. 

El objetivo era plantear a
la Junta que los 2’5 millones
de euros condonados por
la empresa Mercadona a la
administración autonómica
se destinaran al inicio de la re-
cuperación de la avenida Bue-
nos Aires de Guadix, larga-
mente demandada por la ciu-
dad.

“Entendíamos que esta si-
tuación podía solventar las di-
ficultades económicas exis-
tentes, pero nuestro gozo en
un pozo: nos han dicho que no
hay dinero, aunque seguirán
teniendo el proyecto en cuen-
ta. Sólo hay disponibilidad para
acondicionamiento de la vía,
pero nada para infraestructu-
ras. Así que la consejería, que
depende de IU, y sus socios de
gobierno vuelven la espalda a
la ciudad en este tema”, relata
el alcalde.

Otro de los asuntos tratados
fue la rotonda del Hospital,
igualmente reclamada desde
hace tiempo a fin de garanti-
zar la seguridad de los accita-
nos y vecinos de la comarca que
acceden a diario al centro hos-
pitalario.

“También nos han dicho
que lo van a estudiar, pero no
podemos esperar y desde el
Ayuntamiento vamos a ir ha-
ciendo el bulevar de acceso con
diversas actuaciones como la
colocación de nuevo acerado”,
ha anunciado González Alcalá,
quien ha asegurado además
que la construcción de la ro-
tonda escapa de las compe-
tencias municipales puesto que
forma parte del PP3, cuyo de-
sarrollo corresponde a EPSA.
“Espero que ese compromiso
se plasme finalmente en una
realidad”, ha admitido el al-
calde.

El apoyo de la subdelegación
del Gobierno en Granada y del
Estado a la ciudad de Guadix
se ha puesto de manifiesto tam-
bién en otra de las cuestiones
planteadas ayer en Sevilla: la
puesta en valor del Castillo de
La Calahorra, para lo que se ha
solicitado la presencia de la Jun-
ta. “Sería un interesante me-
canismo de recuperación
económica y de desarrollo, no
sólo para  La  Calahorra y el
Marquesado sino también para
Guadix y toda la comarca”, ha
asegurado.

La  avenida
Buenos Aires
sigue sin poder
remodelarse por
falta de dinero
en la Junta

POLÉMICA
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El servicio de Promoción y Con-
solidación de Empresas de la Di-
putación de Granada ha asistido
en 2012 a 886 emprendedores con
la creación o consolidación de sus
iniciativas empresariales. Ello su-
pone un 130,73 por ciento de in-
cremento sobre los 384 empren-
dedores apoyados en 2011, según
ha destacado la diputada delega-
da de Empleo y Desarrollo Pro-
vincial, María Merinda Sádaba, en
la presentación de los datos del
programa Granada Empresas du-
rante el año pasado.

Un total de 732 proyectos em-
presariales ubicados en 119 mu-
nicipios del conjunto de la pro-
vincia de Granada han contado
con el asesoramiento técnico de
los expertos de la Institución Pro-
vincial. Esto supone un aumento
del 123,17 por ciento respecto de
los 328 proyectos asistidos en 2011.

La diputada de Empleo y De-
sarrollo Provincial, María Merin-
da Sádaba, ha afirmado que las ci-
fras registradas avalan que “el com-
promiso de la Diputación de Gra-
nada con los emprendedores es

absoluto”. Así, “la decisión de re-
forzar el servicio de Consolida-
ción y Promoción de Empresas y
las herramientas que se ponen a
su disposición nos ha permitido
responder a la demanda existen-
te”. En general, los servicios que
se han desarrollado desde la de-
legación de Empleo en esta ma-
teria han duplicado y hasta tripli-
cado sus participantes con el im-
pulso que se le han dado en el úl-
timo año y medio.

“Queremos conseguir que es-
tos emprendedores consoliden
sus empresas y creen puestos de
trabajo” como “ya lo están ha-
ciendo a través del autoempleo,
dándose de alta en cualquiera de
las modalidades de régimen de
Seguridad Social”, ha señalado
María Merinda Sádaba que ha in-
cidido en que casi el 40 por cien-
to de los proyectos con los que se
ha trabajado están funcionando
ya como empresas.

“Una de las prioridades del ac-
tual equipo de Gobierno es la cre-
ación de empleo y para ello he-
mos puesto en marcha distintas
iniciativas como son el Pacto por
el Empleo de la Provincia que se

formalizó hace pocos días y en el
que hemos contado con la cola-
boración de los distintos agentes
sociales”, ha indicado Sádaba que
también ha reseñado que esta ini-
ciativa está enmarcada dentro del
proyecto Granada Empleo II con
el que está previsto que se lleven
a cabo 25 acciones formativas con
15 beneficiarios cada una de ellas.
Son proyectos que cuentan con
financiación del Fondo Social Eu-
ropeo y otros organismos de la
Unión Europea.

El Plan Provincial de Empren-
dedores ha conseguido, en este
sentido, unos objetivos “muy sa-
tisfactorios” con lo que “estamos
viendo que esta estrategia de la Di-
putación es hacia la que deben ir
dirigidas todas nuestras políticas
para la creación de empleo en la
provincia”.

Las asistencias técnicas a em-
prendedores en 2012 se han dis-
tribuido entre los 616 proyectos
que aspiran a convertirse en em-
presas, y los 116 que son empre-
sas ya constituidas que requieren
consolidarse su posición en el mer-
cado. Este apoyo se ha realizado
fundamentalmente de manera

online, a través de la plataforma
www.granadaempresas.es 

Este portal, que ya se ha con-
vertido en una referencia para los
emprendedores y empresarios
granadinos, contaba, a finales de
2012, con 2.941 usuarios regis-
trados. De hecho, el seguimiento
de www.granadaempresas.es al-
canzó el pasado año las 97.631 pá-
ginas vistas, más del doble de las
46.461 del año anterior. La gran
parte de las consultas que se rea-
lizan a través de esta web son de la
provincia pero también hay un 20
por ciento de consultas proce-
dentes de 96 países distintos.

Sádaba ha destacado que 450
de los 886 proyectos con los que
se ha trabajado han sido puestos
en marcha por universitarios. 367
del total están promovidos por
mujeres.  Los sectores que se re-
velan con un mayor número de
iniciativas de negocio asesoradas
son los de comercio al por menor;
consultoría, asesoría y servicios
técnicos; servicios informáticos y
nuevas tecnologías; industria de
la alimentación y la biotecnología;
actividades artísticas, deportivas y
de ocio; y otras industrias.

La Diputación Provincial ha
ayudado a 886 emprendedores
en sus proyectos empresariales 

BALANCE Empresas

Reunión con la diputada de Consumo 
Las concejalas de Comercio y Consumo del Ayuntamiento de Guadix,
Encarnación Molero y Laura Serrano, han mantenido un encuentro en
Granada con la diputada de Consumo, Rosa Fuentes, a fin de trabajar
diversos asuntos de importancia para la ciudad. Uno de ellos ha sido el

interés que tiene el consistorio accitano por incrementar el número de
asociados a la Junta Arbitral de Consumo para que los trámites, la
mediación y la solución de problemas sean más rápidos para empresarios
y usuarios.

G.P.

REDACCIÓN
GUADIX

La Delegación de Fomento,
Vivienda, Turismo y Comercio
en Granada ha iniciado la seña-
lización de los parques natu-
rales de Sierra de Huétor, Sie-
rra Nevada y Sierras de Teja-
das, Almijara y Alhama en la A-
92, desde el punto kilométri-
co 197 hasta el 312, lo que per-
mitirá a los usuarios de la au-
tovía localizar estos espacios,
al tiempo que los invita a visi-
tarlos para conocer la diversi-
dad de sus ecosistemas.

Los delegados territoriales
de Fomento, Vivienda, Turis-
mo y Comercio, Manuel Mo-
rales, y de Agricultura, Pesca y
Medio Ambiente, Sandra
García, han presentado esta
iniciativa, que "permitirá co-
nocer la cercanía de estos es-
pacios, ayudar a la orientación
de los miles de turistas que cada
año visitan la provincia, así
como invitar a los usuarios de
la autovía a detenerse, des-
cansar y disfrutar en pocos mi-
nutos de ecosistemas medi-
terráneos, con nuestras co-
marcas de fondo", ha destaca-
do Morales. Las señales van a
ubicarse en puntos de amplia
visión, mayor cercanía y acce-
sibilidad desde la A-92 a los par-
ques. Esta actuación, que cuen-
ta con una inversión de 19.580
euros, contempla, además de
la colocación de estas láminas
reflectantes en las propias sa-
lidas y entradas desde el tron-
co de autovía, la señalización
mediante carteles flecha en las
intersecciones en los distintos
enlaces. En el caso del Parque
Natural Sierra de Huétor, se
señalizará desde el enlace de
Víznar, en el punto kilométri-
co 250 de la autovía. La indi-
cación del Parque Natural de
Sierra Nevada se localizará en
la entrada por el Puerto de la
Ragua y Alpujarras, en el pun-
to kilométrico 312. En la A-92
también irá colocada la señal
del Parque Natural Tejada, Al-
mijara y Alhama, concreta-
mente en las entradas por Sa-
lar, en el punto kilométrico 197
de la A-92, y por Moraleda de
Zafayona, en el kilómetro 210.
Asimismo, se señalizará la ca-
rretera A-402 (de Moraleda de
Zafayona a Ventas de Zafarra-
ya) en los kilómetros 22 y 26, a
la entrada y salida de Alhama
de Granada.

Manuel Morales ha explica-
do que esta iniciativa, que res-
ponde además a la demanda
planteada por ayuntamientos
localizados en los parques,
"permitirá incrementar la visi-
bilidad de estos espacios natu-
rales y, con ello, incrementar
el turismo, tanto con la visita
de aquellos que vienen bus-
cando la naturaleza como por
quienes desean descansar en
sus trayectos".

Nuevas
señalizaciones
invitan a visitar
los parques
naturales de
Granada 

SEÑALES
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El GDR Comarca de Guadix no
ha parado estos nueve meses de
recorrer la comarca para que sus
talleres llegaran a cada municipio
y cada  asociación de mujeres con
el objetivo de  que la mujer rural
participe en la vida pública y tome
conciencia de toda la riqueza cul-
tural y social que posee. El objeti-
vo es fomentar  su autoestima y
toda esa fuerza personal que, a lo
largo de la historia, está demos-
trado que mueve montañas cre-
ando entornos más solidarios y
participativos.

Encarnita Membrilla, Presi-
denta de la Asociación de Muje-
res Acci, nos cuenta cómo ha sido
la experiencia: “hemos participa-
do en varios talleres y nos ha en-
cantado”.

Cada taller dura tres horas y se
suelen realizar en la sede de cada
asociación de mujeres, hasta la
que se desplazan parte del equi-
po técnico del GDR y monitoras
especializadas. Comenzaron en
mayo y seguirán hasta abril.

Doce meses, 12 espacios pro-
pios:

“Por ti” es el espacio más ínti-
mo, el que fomenta la autoestima
y la autonomía personal. En uno
de los talleres que componen este
bloque,  en el taller Tu voz y Tu pa-
labra,  enseñamos a lograr segu-
ridad y soltura para hablar en pú-
blico grabando en video a cada
mujer participante para que se
vean después y ellas mismas com-
prueben que sin miedos ni com-
plejos es mucho más sencillo de
lo que parece. 

“Por naturaleza” esta dedicado
a recordar las propiedades de las

plantas, cómo se utilizaban para
la cuidar la salud, también para
tomar conciencia de los proble-
mas ambientales. Enseñamos a fa-
bricar ungüentos para las que-
maduras, loción para los múscu-
los… y a cómo ahorrar energía en
los hogares con sencillos gestos a
favor del medio ambiente.

“Por amor al arte” es el espacio
para la cultura, para fomentar la
lectura, para descubrir el papel
de la mujer en el mundo del cine,
aprender técnicas de fotografía,
reciclar objetos antiguos y detec-
tar conductas sexistas en las tra-
diciones y manifestaciones cultu-
rales de nuestros pueblos. 

“El movimiento asociativo es
muy importante, aquí nos apun-
tamos a todas estas iniciativas por-
que nos gusta, es muy positivo el
resultado, saber valorarnos a no-
sotras mismas y además si no es-
tamos activas no somos visibles”
lo dice Encarnita que no para al
frente de su asociación, que me-
jor testimonio para corroborar
que todavía queda mucho sende-
ro por recorrer hacia la igualdad. 

Estos talleres están organizados
por el GDR a través del proyecto
“Senderos de Igualdad”, un pro-
yecto enmarcado en el Programa
Lidera, Eje 4 del Programa de De-
sarrollo Rural de Andalucía, fi-
nanciado por el Fondo Europeo
Agrícola de Desarrollo Rural, con
un 80% y por la Consejería de
Agricultura, Pesca y Medio Am-
biente de la Junta de Andalucía,
con el 20% restante. Hasta el mo-
mento han participado 28 aso-
ciaciones de mujeres de la co-
marca pero aún ¡hay tiempo de
que puedan participar todas!, has-
ta el 30 de abril.

Desde mayo el
GDR ha impartido
60 talleres
dedicados a la
mujer

TALLERES Mujer

G.P..

Reunión de los oficiales de la Guardia Civil.

G.P..

Mujeres participantes en un taller del GDR.

REDACCIÓN
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Oficiales de la Comandancia
de la Guardia Civil de toda la pro-
vincia se han dado cita en el salón
de actos de la Oficina de Turismo
de la Plaza de la Constitución, lu-
gar elegido por la Dirección Ge-
neral de la Guardia Civil de Gra-
nada para la celebración de una
de sus reuniones periódicas a fin
de analizar procedimientos, esta-
blecer coordinación y ver en qué
cuestiones se puede mejorar la
prestación del servicio. Así lo ha
explicado José Santiago Martín
Gómez, Teniente Coronel Jefe In-
terino de la Comandancia de Gra-
nada en la presentación de esta
reunión de trabajo en la que tam-
bién han estado presentes el sub-
delegado del Gobierno en Gra-
nada, Santiago Pérez López, y el
alcalde de Guadix, José Antonio
González Alcalá.

Precisamente el subdelega-
do del Gobierno, Santiago Pé-
rez López, ha explicado que se
tenía especial interés en que la
Guardia Civil saliera de la Co-
mandancia de Granada para
realizar este tipo de sesiones de
trabajo y establecer así un ma-
yor contacto con la población
a través de visitas a ciudades de
la importancia de Guadix, ele-
gida para esta primera salida.
Una elección que el alcalde ac-
citano ha agradecido especial-
mente asegurando que es un
orgullo para Guadix poder al-
bergar esta cita de trabajo en
la que se van a abordar los prin-
cipales problemas de seguri-
dad en la provincia. Y les ha in-
vitado a realizar una nueva vi-
sita para descubrir la ciudad y
su gran riqueza patrimonial,
histórica y humana. 

Reunión de Oficiales
de la Comandancia de
Granada en Guadix 

REUNIÓN Seguridad

REDACCIÓN
PROVINCIA

El Patronato Provincial de
Turismo de Granada y la Fe-
deración Provincial de Em-
presarios de Hostelería y Tu-
rismo han renovado la estre-
cha colaboración que mantie-
nen desde la constitución de
ambos organismos, hace 30
años. El vicepresidente del Pa-
tronato, Francisco Tarifa, ha
explicado que “del acuerdo se
obtendrán tres frutos: la ree-
dición de la Guía de Equipa-
mientos Turísticos de Grana-
da, la constitución de una Mesa
Técnica de Turismo y el apoyo
a la organización de viajes de
familiarización de turopera-
dores y medios de comunica-
ción”. El Patronato ha conce-
dido a la Federación una ayu-
da económica de 10.000 euros
para la edición e impresión de
4.000 ejemplares de la Guía de
Equipamientos Turísticos de
Granada. “Esta publicación es
un instrumento de promoción
y comercialización de la ofer-
ta turística de la provincia, que
será difundida en todas las ac-
tuaciones nacionales e inter-
nacionales que realicen el Pa-
tronato y la Federación, tanto
a profesionales del sector como
al consumidor directo”, ha
señalado Francisco Tarifa.

Los folletos, con abundan-
tes recursos gráficos, se distri-
buirán de forma gratuita. Su
contenido abarca todos los ser-
vicios del sector, como aloja-
mientos, restaurantes, cafe-
terías y bares, catering, agen-
cias de viaje receptivas, y otras
empresas de servicios turísti-
cos. Es requisito imprescindi-
ble para su inclusión que los
establecimientos estén inscri-
tos en el Registro de Turismo
de Andalucía. 

El Patronato
de Turismo y
la Federación
de Hostelería
dan cuenta de
su convenio 

CONVENIO

REDACCIÓN
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La Diputación de Granada ha
presentado a los alcaldes y técni-
cos municipales de la provincia el
nuevo Servicio Provincial de Tra-
tamiento de Residuos Municipa-
les. Los municipios podrán ceder
la encomienda del tratamiento de
residuos a la Diputación Provin-
cial que se adelanta a lo que esti-
pulará la nueva Ley Reguladora
de las Bases del Régimen Local
que dará a las diputaciones pro-
vinciales competencias para el tra-
tamiento de los residuos de los
municipios de menos de 5.000 ha-

bitantes.
El equipo de Gobierno pro-

vincial ha preparado una orde-
nanza fiscal que entrará en vigor
el próximo 8 de marzo unifican-
do la tasa provincial que se cobrará
a los vecinos la cual estará en tor-
no a los 20 euros por inmueble,
por debajo de la de otras provin-
cias españolas, como Barcelona o
Vizcaya, por encima de los 40 eu-
ros, o Málaga, en torno a los 30 eu-
ros al año.

Así lo ha explicado el vicepre-
sidente segundo y diputado del
área de Medio Ambiente, Eco-
nomía, Familia y Bienestar Social,

José Robles, que ha anunciado
que la nueva tasa provincial “no
va a ser ajena a la situación econó-
mica que vivimos” pues habrá bo-
nificaciones de hasta el 100 por
cien para familias con todos los
miembros parados, y del 50 por
ciento para pensionistas, jubila-
dos y familias numerosas. Se re-
caudarán unos 10,2 millones de
euros al año, una cifra similar a la
del anterior modelo de gestión. 

El objetivo es que la Diputación
Provincial empiece a prestar
el nuevo servicio de tratamiento
de residuos a partir del 1 de
julio.

El servicio de tratamiento de residuos
establece una tasa de unos 20 euros 

TASAS Residuos
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Yo, Guadix, asisto a lo insólito de la
historia como si fuera lo más común y
corriente. Es cierto que lo original, poco
usual y extemporáneo siempre nos sor-
prende al principio, pero desde el estu-
por es fácil pasar a la indiferencia, una
vez superado el primer envite de la no-
vedad.

El hecho de que un Papa dimita no
es cuestión cotidiana ni diaria, pues se
suyo no ocurre si no cada varios siglos.
Los últimos pontífices, tanto Juan Pablo
II como Benedicto XVI, encarnan vir-
tudes muy diferenciadas, aunque con
elementos comunes. Ello es referible
también a un contraste que, desde Es-
paña, resulta más difícil de percibir. Se
trata de un polaco y un alemán, hijos de
dos naciones que se han pasado todo el

siglo XX enfrentadas y han sido víctimas
y verdugos del contrario con sucesivas y
simultáneas vicisitudes bélicas. Tanto en
victorias como en derrotas la juventud
de estos dos hombres transcurrió entre
las opresiones y las tiranías de regíme-
nes tan totalitarios como el comunista y
el nazi. Estas vidas, como las de sus con-
temporáneos y connacionales, se desa-
rrollaron en el más completo enfrenta-
miento y, toda vez que la primera vícti-
ma de las guerras es la verdad, ambos
crecieron en sendos países en los que la
propaganda política trataba al otro como
se trata al enemigo, es decir, como la
suma de todos los males sin mezcla de
bien alguno: los polacos son inferiores,
o los alemanes son opresores… fueron
algunos de los tópicos educacionales que
sufrieron unos u otros en aquella Euro-
pa dividida y archi enfrentada.

Por ello, el hecho de que estos dos
hombres sean los regidores de la Iglesia
Católica en los últimos decenios del si-
glo pasado y el primero del presente, no
es si no un signo de reconciliación eu-
ropea, una manifestación  de católica
unidad y un testimonio de la superación
de las fronteras económicas, sociales ide-
ológicas y políticas, cuyas artificiales men-

tiras tantos desastres y angustias han cau-
sado, por la izquierda y la derecha. Cada
vez que Europa es infiel a sus raíces, le
renacen los demonios de su propia di-
visión y la sangre la empapa hasta trans-
formar su suelo en esponja de su propia
miseria.

El papado se erige como unos de los
signos de la unidad de la cristiandad, en
cuanto referente no nacionalista. Sabi-
do es que el nacionalismo es una suer-
te, mala suerte, de estupidez colectiva,
en virtud de la cual por afirmar lo pro-
pio se niega lo ajeno… y ello hasta lími-
tes excluyentes, intolerantes y racistas.

Pero si los dos últimos Papas con-
trastan en su origen nacional aunque
confluyen en la catolicidad, lo mismo
puede decirse de su solución ante la pro-
pia decrepitud: el primero optó por com-
pletar la ofrenda de su vida en la silla de
Pedro, convertida en silla de ruedas, y el
segundo ha elegido dejar el relevo en
manos de un sucesor. Evidentemente
son soluciones diferentes hasta el con-
traste y la aparente contradicción. Pero,
en el fondo, están dictadas por un mis-
mo postulado de fidelidad y son fruto
de la rarísima virtud de la humildad.
Cuando nuestras decisiones son humil-

des pueden, incluso, ser contrastantes
en sus resultados. Juan Pablo humilde-
mente se quedó y Benedicto humilde-
mente se aparta para dejar paso a otro:
la falta de soberbia, la incapacidad para
el orgullo, unifica a estos hombres, de
naciones que fueron enemigas y de op-
ciones contrarias entre sí, al menos des-
de la superficial apariencia.

La construcción de la catolicidad,
siempre necesitada de reforma y ade-
cuación de su eterno mensaje intem-
poral a la temporalidad de la humana
naturaleza, no sabe de fronteras en el
exterior, nacidas de guerras y enfrenta-
mientos, pero tampoco de las fronteras
interiores de las ideologías que dividen
y siembran desentendimiento. Los dos,
desde la profundidad, han seguido ca-
minos paralelos, más unificados de los
que parece y mucho más profunda-
mente confluyentes. Aquello de que “los
humildes heredarán la tierra” es algo
más que una frase hecha o un mensaje
idealista. El “humus”, o mantillo vege-
tal que cubre los bosques y alamedas, es
lo que da fecundidad y otorga fértiles
frutos… de ese “humus” deriva el tér-
mino humildad, tan bello, tan claro, tan
sencillo…

El “humus” papal y humilde
—YO, GUADIX—

Lamentablemente, la imagen
que denunciamos esta semana es
más habitual de lo que quisiera-
mos en los campos de la comarca
de Guadix. Vertederos incontro-
lados que, desaprensivos poco
comprometidos con el magnífico
entorno que nos rodea, se dedi-
can a alimentar de todo tipo de
desperdicios. Todo tipo de elec-
trodomésticos, colchones, basu-
ras varias, es el panorama desa-
lentador. En este caso este pe-
queño vertedero lo encontramos
en la carretera comarcal que une
las localidades de Dólar con Fe-
rreira, aunque repetimos, es algo
habitual en nuestroscampos.

Una imagen
inaceptable en
nuestros campos

PÍCARO

—POR MÉRITOS PROPIOS—

Encauzamiento de la
rambla de Baza
En estos días se procederá al inicio
de los trámites ambientales
pertinentes del encauzamiento de
la Rambla de Baza, según informó
el presidente de la CHG.

Jornadas de regantes

La Asociación de Comunidades de
Regantes de Andalucía, Feragua ha
celebrado en Guadix una jornada
sobre los retos y horizonte de
futuro del regadío granadino.

Talleres del GDR

El GDR Comarca de Guadix no ha
parado estos nueve meses de
recorrer la comarca para que sus
talleres llegaran a cada
municipio.

Reunión en Guadix 

Oficiales de la Comandancia de la
Guardia Civil de toda la provincia
se han dado cita en el salón de
actos de la Oficina de Turismo de la
Plaza de la Constitución.

Manuel
Amezcua
HISTORIADOR Y
SACERDOTE

Entre esos tipos y
yo…

Imagino que compartirás
conmigo el hartazgo de en-
contrarte en periódicos, ra-
dios y televisiones las caras

de individuos de dudosa reputa-
ción que se carcajean de la ciu-
dadanía, de la democracia y de
la justicia.
De esos tipos que nos piden que
trabajemos más, cobremos me-
nos y nos vayamos a Laponia, si
es preciso. Mientras que, más an-
chos que panchos, defraudan a
hacienda, a la seguridad social,
abonan horas extraordinarias y
complementos de sueldo en so-
bres de dinero negro y piden con
la boca llena que se desmonten
los servicios públicos. 
Esos sistemas, construidos con el
esfuerzo colectivo, que garanti-
zan asistencia sanitaria de alta tec-
nología y probada calidad, sin im-
portar si eres rica o pobre. Siste-
mas que garantizan una plaza es-
colar tanto para quien vive en un
pueblo de quinientos habitantes
como en una ciudad de un
millón, porque quienes claman
por la libertad de elección olvi-
dan con frecuencia que en Poli-
car o Albuñán la iniciativa priva-
da no tiene negocio, y por tanto,
el euro se antepone a esa mano-
seada libertad y solo existe la ofer-
ta solidaria de la escuela pública.
Sistemas que nos protegen de la
angustiosa situación de desem-
pleo, garantizándonos una ren-
ta mínima, que estos macarras de
traje, corbata, cochazo y secreta-
rio, critican despiadadamente
porque, según ellos, fomenta la
vagancia, pero al mismo tiempo,
ellos pueden ganar en una ope-
ración especulativa en bolsa, sin
dar un palo al agua, varios mi-
llones de euros, y como premio
a ocultarlo al fisco, reciben la des-
carada amnistía fiscal, que ha de-
jado al PPgobierno con sus ínti-
mas vergüenzas al descubierto.
Sistemas que nos aseguran una
vejez digna, a condición de que
ingresemos en la caja pública las
cotizaciones, aunque esa caja pro-
duce urticaria en el fino cuero
quienes usan la colonia y el ho-
nor para ocultar sus oscuras in-
tenciones , y nos asustan con el
discurso de la insostenibilidad,
ofreciéndonos como solución
maravillosos planes de pensiones
con cuyos fondos ellos especu-
larán y se enriquecerán, sabien-
do que si pierden todo en ese jue-
go, volveremos a nacionalizar una
banca podrida que sanearemos
a fuerza de nuestro común sa-
crificio. Sistemas que garantizan
que las personas con discapaci-
dad vivan felices y con dignidad,
aunque no dispongan de bienes
de fortuna, para ellas se aprobó
una ley de autonomía personal
que está siendo asesinada al
negársele el pan y la sal, y es que
estos liberales han pactado con
los empresarios, a quienes les ex-
plotó el ladrillo en las manos, pro-
porcionarles otra burbuja, esta
vez de servicios.
Así que, como canta Serrat, ten-
go claro que entre esos tipos y yo
hay algo personal.

—OPINIÓN—

Ana María
Rey Merino
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lo que no-, tan alejado de ese otro de
carne y hueso que, en este relato, re-
presenta la figura del vecino norma-
lucho. Sin embargo, si bien el ciuda-
dano cliché funciona a la perfección
de puertas para fuera, no sirve cuan-
do nos quedamos solos frente al es-
pejo, que nos devuelve la imagen de
un alguien que no casa con lo que bu-
lle dentro. No puede ser bueno este
vivir actuando de continuo, consen-
tir este doble discurso, esta falsa mo-
ral, este mundo loco en el que en te-
oría hay libertad de expresión, aun-
que de facto ésta sólo pueda ser ejer-
cida cuando uno se adecua a un mol-
de, a un personaje homologado. Me
ocupo de esto porque hoy, navegan-
do en Facebook, donde estoy conec-
tada a personas de muy diversa índo-
le, me he dado cuenta de cómo, en
comentarios sobre los asuntos más pe-
liagudos, al final unos y otros se avie-
nen a los patrones estándar: en cuan-
to alguien se sale un poco de madre,
recibe la consiguiente reprimenda y
se ve obligado a matizar hasta ajustar-
se a lo “bien-queda”. Preocupante tan-
to miedo-al-rechazo/a-la-censura in-
cluso en tan teóricamente distendido
espacio para el encuentro.   

Ciudadano de hoy día

Uno no es nadie si no dice ver do-
cumentales sobre los aborígenes de
Vanuatu –aunque lo que en verdad le
entretenga sea el Gran Hermano-; si
no se proclama enemigo de lo yanqui,
incluido su cine –aunque luego no
sepa nombrar más de dos películas es-
pañolas recientes-; si no desenfunda
ante la concurrencia su léxico más
combativo, exhibiendo en especial
una desmedida furia quemacuras
–aunque se hinche a llorar cuando su
hermandad de Semana Santa no pue-
de hacer estación de penitencia por
la lluvia-; si no se le llena la boca de in-
sultos contra el mandamás, el ban-
quero, el gerifalte de turno –aunque
aprovechó la ocasión en su día cuan-
do pudo hacer valer su amistad con

tal o cual jefecillo-; si no pregona lo
generoso que es con los envíos de di-
nero que destina a los campamentos
de refugiados de tal o cual lejana re-
gión del planeta, sin importarle tan-
to si ese vecino normalucho con el que
se cruza en la escalera esté pudiendo
ser marginado por el hecho de que su
manera de pensar se aparte de la nor-
ma; desfavorecido porque sus ingre-
sos, declarados 100%, sobrepasan li-
geramente el máximo aceptado para
que sus hijos puedan optar a beca; mal-
mirado porque resulta que, después
de años de duro trabajo en puestos in-
feriores, su hermano tiene un cargo
de responsabilidad en una entidad
bancaria; criticado porque de vez en
cuando va a misa y al bar con sus ami-
gos cuando juega el Real Madrid y se
alegra cuando gana la Selección Es-
pañola y, cuando llega a casa después
de una larga jornada laboral, se sien-
ta en el sofá a tragarse lo que echen
en la tele. 

Cuánto dañico está causando el pro-
totipo de ciudadano de hoy día, cin-
celado a golpes de lo políticamente
correcto –como si la política pudiera
ser considerada, a estas alturas, esa vir-
tuosa vara de medir lo que está bien y

—TEMAS—
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HACIENDA EN GUADIX

El Delegado Especial de la Agencia
Tributaria en Andalucía confirma en
Guadix el mantenimiento de la
administración accitana.

VOTO NEGATIVO

El Congreso ha rechazado con los
votos en contra del PP una
Proposición no de Ley del PSOE que
pedía apoyo para las minas.SUBE BAJA
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Si somos más tocamos a menos, refería
el concejal de Izquierda Unida, Ma-
nuel Ortiz, en el pleno extraordina-
rio celebrado a petición inicial del

grupo municipal socialista y a la que tam-
bién se ha sumado después el grupo muni-
cipal de IU para tratar el tema de los datos
de población de Guadix, que difieren entre
las cifras publicadas por el INE y las que cons-
tan en el padrón municipal por encima de
los veinte mil habitantes. El equipo de go-
bierno, parece minimizar el problema, de-
fendiendo el padrón elaborado por el pro-
pio ayuntamiento por el que sobrepasa esta
cifra mágica de 20.000. Hay que convencer
a l Delegado o responsable del INE para que
asuma las cifras que desde Guadix se inten-
tará acreditar. Pero es claro además de esta
discusión numérica, que hace falta tomar
iniciativas públicas desde el área municipal
de gobierno para aumentar y estimular el
empadronamiento en la ciudad , no ya de
forma puntual, sino con carácter perma-
nente. El alcalde José Antonio González  y
el portavoz del equipo de Gobierno han enu-
merado las diferentes medidas que se están
llevando a cabo por parte del Ayuntamien-
to desde hace meses: estudio comparativo

de datos; justificación de habitantes que el
INE había dado de baja y que ya se han de-
mostrado como reales; empadronamiento
de oficio; y otras medidas complementarias
como una campaña informativa o el diseño
de acciones como el Plan Especial de Inver-
siones para el Empleo y el Plan de Becas para
Jóvenes titulados, en los que es imprescin-
dible estar empadronado en Guadix para
acceder a ellos. ..  “Hay dos posturas a la hora
de atajar este problema: la de construir y co-
laborar y la de destruir y amedrentar. Y apues-
to claramente por la primera, por un dis-
curso de esperanza y de ilusión al que invi-
to que se sumen”, finalizó el alcalde al de-
fender su postura.  Está claro que nuestros
gobernantes no pueden regirse por criterios
negativistas y destructivos, pues  de ser así
deberían dejar su responsablidad pública
en manos de otras personas, pero el opti-
mismo e ilusión a la hora de afrontar los pro-
blemas no debe hacer olvidar la importan-
cia de ser realista y afrontar los desafíos más
inmediatos que tenemos como población
que oscila, que estamos en el límite.   Según
la coyuntura económica, las ofertas de tra-
bajo, la posibilidad de viviendas asequibles,
una baja carga impositiva hace que sea más

o menos atractivo el venir a vivir a nuestra
ciudad y en consecuencia empadronarse.
Así creemos que todas las medidas que se lle-
van a efeto para incentivar el empadrona-
miento son necesarias y convenientes, y no
solo de forma esporádica. Porque debería-
mos sobrepasar, de una vez, esa peligrosa ci-
fra ampliamente, invitando a nuestros veci-
nos de los pueblos limítrofes y más allá a que
vengan a nuestra ciudad, y no solo porque
pagaremos menos impuestos, que también,
sino porque viviremos mejor.
Vino al fin el Delegado Especial de la Agen-
cia Tributaria en Andalucía, Alberto García,
hasta Guadix para comparecer públicamente
y ratificar ante la ciudadanía el anuncio que
ya hizo en los primeros días de enero lo an-
ticipado con el alcalde de Guadix, José An-
tonio González : que la administración de la
Agencia Tributaria en Guadix no desapare-
cerá y se mantiene con los mismos servicios
que actualmente presta a la localidad acci-
tana y a toda la comarca.  Le acompañó el
subdelegado de Gobierno en Granada, San-
tiago Pérez . Así pues una buena noticia polí-
tica y social que premia a los que han traba-
jado por ella, y que puede dar un respiro a
esta sufrida ciudad.

No me negarán
que...

Hay en la avenida Buenos Ai-
res que otros siguen llamando
carretera de Murcia una serie
de desperfectos y roturas, de
falta de mantenimiento que
bien se podía decir que es ma-
nifiestamente mejorable. Los
vecinos se quejan de la incerti-
dumbre en que están sumidos
cuando contemplan como sus
domicilios y aledaños no dis-
ponen de las condiciones mí-
nimas para poder acceder a
ellos en muchos casos. Nadie
se ha preocupado de tratar de
eliminar las barreras arqui-
tectónicas para que estos mis-
mos vecinos puedan salir, en-
trar a sus domicilios sin hacer
malabares o piruetas. Ocurre
quizás otro tanto con los esta-
cionamientos públicos. Ac-
tualmente los vehículos pue-
den estacionar en las dos ori-
llas y con ello la circulación in-
terior queda prácticamente
ahogada, cuando no, resulta de
difícil práctica. Eso en un tra-
mo de la misma avenida por-
que hay otro tramo en los que
ya no se puede circular direc-
tamente por que los distintos
negocios que allí están ubica-
dos disponen del espacio pú-
blico a su antojo ya sea para es-
tacionar sus vehículos privados
que forman parte de su nego-
cio particular, ya sea para ocu-
parlo de tal modo que no se
puede circular por la zona in-
terior de esta parte de la aveni-
da. En la altura del IES Acci los
autobuses escolares con la
aquiescencia de la  propia po-
licía local se permiten el lujo de
hacer un cambio de dirección
para evitar subir más arriba has-
ta la rotonda de la estación y sin
cortarse un pelo se atraviesan
con el vehículo en plena vía
obligando a los demás vehícu-
los a que esperen mientras el
citado autobús escolar hace la
maniobra apropiada. No sería
mejor haber arbitrado las me-
didas y obras precisas para que
estas maniobras se puedan re-
alizar sin que entrañe ni ries-
gos ni abusos por parte de unos
sobre el resto. ¿Acaso las nor-
mas están para que las cumplan
unos y otros no?. Si consegui-
mos subir un poco más arriba
quizás nos percatemos de la to-
tal ausencia de arcén. No exis-
te urbanización como tal, que
permita que los peatones o vian-
dantes puedan pasar por ese lu-
gar en las condiciones de mí-
nima seguridad y por supuesto
que sorteando numerosos
obstáculos de vehículos esta-
cionados de aquella manera.
Los demás quizás poco impor-
tan. Bueno, en realidad es que
no se suelen preocupar mucho
por los ciudadanos...

—PUNTILLA—

Ramón Pícaro



DÍA MUNDIAL AUNQUE MUCHAS PERSONAS PIENSAN QUE UN DIAGNÓSTICO DE ESTA ENFERMEDAD CONDUCE

Losmitosdel cáncer

cen distintos cánceres. “Si se evi-
tan estos factores y se adopta una
serie de hábitos saludables, se
podrá disminuir el riesgo de pa-
decer ciertos tipos de cáncer”,
apunta.

“El consumo de tabaco y alco-
hol, la dieta malsana y la inactivi-
dad física son los principales fac-
tores de riesgo de cáncer en todo

PURIFICACIÓN LEÓN (EFE)
MADRID

El cáncer es una de las principa-
les causas de muerte a escala mun-
dial, según indica la Organización
Mundial de la Salud (OMS). Este
organismo estima que en 2008 el
cáncer causó unos 7,6 mi-
llones de defunciones y
prevé que el número de
muertes relacionadas
con esta enfermedad siga
aumentando en todo el
mundo y supere los 13,1
millones en 2030.

Asimismo, la OMS in-
dica que los que más fa-
llecimientos provocan
cada año son los de
pulmón, estómago, hí-
gado, colon y mama.

Sin embargo conviene
recordar, cuando cele-
bramos anualmente el
día contra el cáncer, que
aunque muchas personas
piensan que un diagnós-
tico de esta enfermedad
conduce irremediable-
mente a la muerte, esto
dista mucho de ser ver-
dad.

“El cáncer ya no es
sinónimo de muerte
pues, hoy en día, se curan
dos de cada tres pacien-
tes tumorales”, explica
Ramón Pérez Carrión,
jefe del Servicio de On-
cología Médica del Hos-
pital Universitario
Quirón de Madrid. En
este sentido, el especia-
lista opina que “la botella está casi
llena”.

Otra creencia ampliamente ex-
tendida es que el cáncer tiene que
ver con la mala suerte o que for-
ma parte del destino de algunas
personas, por lo que no se puede
hacer nada para evitar su apari-
ción. Sin embargo, algunos tipos
de cáncer se pueden prevenir.

EL CÁNCER NO SE HEREDA SIEMPRE
La Asociación Española Contra el
Cáncer indica que se conocen al-
gunos de los factores que produ-

Fotografía facilitada por el hospital
universitario de Utrecht (UMC),
donde se ha aplicado por primera
vez en el mundo el ultrasonido en
pacientes con cáncer de mama
usando una avanzada tecnología
de resonancia magnética (MRI).

Técnica para el análisis de la piel
que ofrece la estilista Ángela

Navarro durante los tratamientos
contra el cáncer. Pelucas, pañuelos,
prótesis o maquillajes, existe todo

un mercado dedicado a las miles de
mujeres que sufren los efectos de
la quimioterapia y que necesitan

sentirse mejor y conciliarse frente
el espejo durante el tratamiento

del cáncer de mama.

Algunos tipos de
cáncer ocurren con más
frecuencia en ciertas
familias

Ante un diagnóstico de
cáncer se hace hincapié
en la importancia de
mantener el optimismo

el mundo”, según manifiesta la
OMS.

Esta organización expresa que,
aproximadamente un treinta por
ciento de las muertes por esta en-
fermedad, se deben a cinco fac-

tores de riesgo conductuales y
dietéticos: índice de masa corpo-
ral elevado, ingesta reducida de
frutas y verduras, falta de activi-
dad física, consumo de alcohol y
de tabaco.

“El consumo de tabaco es el fac-
tor de riesgo más importante, pues
causa el 22% de las muertes por
cáncer en general y el 71% de las
muertes por cáncer de pulmón
en todo el mundo”, refleja la OMS.

Del mismo modo, expone que
las infecciones causadas
por los virus de la hepa-
titis B y C o por los papi-
lomavirus humanos tam-
bién representan un fac-
tor de riesgo. De hecho,
son los responsables de
hasta un 20% de las
muertes por cáncer en los
países de ingresos bajos
y medios.

Llegados a este punto,
es necesario dejar claro
que el cáncer no se con-
tagia. “No es una enfer-
medad infecciosa y, por
lo tanto, no se puede con-
tagiar de una persona a
otra”, precisa la Asocia-
ción Española Contra el
Cáncer.  No obstante, esta
organización explica que
cuando se padecen de-
terminadas enfermeda-
des infecciosas como el
sida o la hepatitis (pro-
vocadas por un virus), se
incrementa el riesgo de
desarrollar algunos tipos
de cáncer. 

El sida o la hepatitis sí
se pueden transmitir y el
cáncer es una posible evo-
lución de estas enferme-
dades.

Otra creencia fre-
cuente es que el cáncer
se hereda, pero esto no
es así en todos los casos.
De hecho, la Asociación
Española Contra el Cán-
cer lo considera “poco
probable”. No obstante,
señala que en algunas fa-
milias existe una cierta
predisposición a padecer
determinados tipos de
cáncer.

Del mismo modo, los
expertos del Instituto Na-
cional del Cáncer de Es-
tados Unidos subrayan
que la mayoría de los ca-
sos se dan en personas
que no tienen familiares
con cáncer.  Aunque ma-
tizan que algunos tipos
de cáncer ocurren con
más frecuencia en ciertas
familias que en el resto
de la población. En este

sentido citan al melanoma, al cán-
cer de mama, de ovario, de prós-
tata o de colon, entre otros.

Por otra parte, algunos de los
mitos relacionados con el cáncer
tienen que ver con el dolor. Así,

Aunque existe una gran cantidad de información disponible
sobre las causas del cáncer, sus síntomas, su diagnóstico y sus
tratamientos, todavía persisten muchas falsas creencias acerca
de la enfermedad. Desmitificamos algunas.
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IRREMEDIABLEMENTE A LA MUERTE, ACTUALMENTE SE CURAN DOS DE CADA TRES PACIENTES TUMORALES

hay quienes piensan que si tienen
cáncer lo sabrán porque sentirán
dolor, lo que no es cierto. 

En algunos casos se puede sen-
tir dolor, pero en otros no se sien-
te. El Instituto Nacional del Cán-
cer de Estados Unidos recomien-
da someterse a pruebas de detec-
ción del cáncer incluso en-
contrándose bien, ya que el tra-
tamiento funciona mejor cuando
la enfermedad se detecta en una
etapa temprana.

La Asociación Española Con-
tra el Cáncer aclara que las prue-
bas de cribado se hacen en per-
sonas aparentemente sanas que
no poseen ningún síntoma de la
enfermedad.

“Por lo general, estas pruebas
se realizan en la población que tie-
ne más riesgo de desarrollar esa
patología. Por ejemplo, la inci-
dencia de cáncer de colon au-
menta en las personas de más de
cincuenta años, por lo que la prue-
ba de detección del mismo se apli-

ca en la población de dicha edad”
destaca.

Esta entidad matiza que la apa-
rición de dolor “depende de la
zona en la que se localice el tumor.
Pero, en cualquier caso, existen
muchas opciones de tratamiento
contra el dolor que controlan, en
un porcentaje muy elevado de los
casos, las molestias del paciente”.

Asimismo, el doctor Pérez Ca-
rrión sostiene que la mayoría de
los tumores se puede controlar sin
que lleguen a aparecer dolores o
molestias.

Ante un diagnóstico de cáncer,
el especialista hace hincapié en la
importancia de mantener el op-
timismo. “En la práctica clínica
habitual nos damos cuenta que
los enfermos que afrontan la pa-
tología de forma positiva enfocan
mucho mejor el tratamiento on-
cológico”, señala. Por ello, asegu-
ra que la actitud positiva “es muy
valiosa para el paciente”.

LAS CIFRAS

13,1
La OMS estima que a la
vuelta de 20 años el número
de muertes casi se duplique y
alcance los 13,1 millones

66%
El cáncer ya no es sinónimo
de muerte pues, hoy en día,
se curan dos de cada tres
pacientes tumorales

71%
En más de 7 de cada diez
casos de cáncer de pulmón ,
el tabaco es el factor de
riesgo determinante

MADRID. EFE

La Princesa de Asturias consideró
“imprescindible” invertir en in-
vestigación frente al cáncer y su-
brayó la importancia de la detec-
ción precoz para salvar vidas, ante
un foro de expertos que exige in-
cluir la detección del cáncer co-
lorrectal entre los servicios bási-
cos del sistema de salud.

En su calidad de presidenta de
honor de la Asociación Española
contra el Cáncer (AECC), Doña
Letizia presidió este foro, organi-
zado con ocasión del Día Mundial
contra el Cáncer, enfermedad que
padecen más de 1,5 millones de
personas en España, donde cada
año se diagnostican unos 200.000
nuevos casos, si bien unos 80.000
podrían evitarse con detección
precoz y hábitos de vida saluda-
bles. “Tener hábitos saludables
compensa; lo contrario es muy
arriesgado: tabaquismo, abuso del
alcohol, exceso de sol, una dieta
inadecuada, falta de ejercicio...”,
ha advertido la Princesa, antes de
destacar que “la detección precoz
salva vidas” y la investigación cientí-
fica “es imprescindible”, sin olvi-
dar que “invertir en investigación
es una apuesta segura para pro-
gresar como país y como socie-
dad”.

En nombre del ministerio que
dirige Ana Mato intervino la se-
cretaria general de Sanidad, Pilar
Farjas, quien recalcó que el Go-
bierno realiza “un esfuerzo im-
portante en su compromiso por
mantener la sanidad pública al

margen de la crisis económica”,
poder disponer de los nuevos me-
dicamentos, mantener el nivel de
asistencia y ofrecer a los pacien-
tes servicios tecnológicamente
más avanzados. En ese contexto,
al ministerio le “preocupa espe-
cialmente” el cáncer en la infan-
cia -uno de cada 2.000 adultos es
superviviente de un cáncer in-
fantil- y trabaja para que la aten-
ción a niños y adolescentes se lle-
ve a cabo en unidades multidisci-
plinares de oncología pediátrica,
con el objetivo de que, una vez cu-
rados, sean capaces de llevar una
vida normal desde todos los pun-
tos de vista.

En cuanto a la prevención, Far-
jas señaló que el Gobierno impulsa
estrategias de promoción de en-

tornos saludables a lo largo de
toda la vida y explicó que siete Co-
munidades Autónomas ya han
puesto en marcha programas po-
blacionales de cáncer de colon,
mientras que otras siete ya han ini-
ciado proyectos piloto en este te-
rreno o tienen previsto hacerlo
pronto.

Según afirmó, el Ministerio de
Sanidad trabaja para alcanzar el
necesario consenso con las Co-
munidades y propondrá los pro-
gramas de cribado de cáncer que
deban formar parte de la cartera
básica de servicios para todos los
españoles según las recomenda-
ciones de la estrategia nacional y
de acuerdo a los criterios de “se-
guridad, eficacia y eficiencia”.

Investigadores, facultativos, em-

presas, asociaciones médicas y de
pacientes, industria farmacéutica
y prensa especializada estuvieron
representados en este foro, que
contó con un mensaje en vídeo
de la presidenta de la Unión In-
ternacional contra el Cáncer
(UICC), Mary Gospodarowicz,
quien recordó  que se trata de una
dolencia “altamente evitable”, ya
que se puede controlar la cura de
más de la mitad de casos.

Ante la cifra de los ocho millo-
nes de personas que han falleci-
do en el mundo como conse-
cuencia del cáncer durante el úl-
timo año, Gospodarowicz animó
a actuar con medidas de control
y detección precoz, ya que, en caso
contrario, esta cifra se elevaría a
17 millones en 2030.

La princesa reclama inversión
en investigación y prevención

EFE/ZIPI

La princesa de Asturias, presidenta de honor de la Asociación Española Contra el Cáncer, durante su intervención. 

Los expertos exigen
incluir la detección del
cáncer colorrectal entre
los servicios básicos

El Hospital Infantil Universitario
Niño Jesús de Madrid pondrá en
funcionamiento la próxima
semana una nueva unidad de
trasplantes de médula,
remodelada gracias a los fondos
recaudados con la película
‘Maktub’, basada en el caso real de
un adolescente con cáncer tratado
en este centro.
El proyecto es fruto de la
colaboración de la Comunidad de
Madrid con la Fundación Aladina, a
través de un acuerdo firmado en
noviembre de 2011 entre la ahora

expresidenta de la Comunidad de
Madrid, Esperanza Aguirre, y el
presidente de la fundación y
director de la película ‘Maktub’,
Francisco Arango.
La remodelación de la Unidad de
Trasplantes de Progenitores
Hematopoyéticos del Niño Jesús se
ha sufragado con los fondos que
recaudase el largometraje, que
cuenta la historia de un
adolescente con cáncer y está
basada en el caso real de un chico
canario que estuvo ingresado en el
hospital Niño Jesús.

Una película financia una unidad de
trasplantes para niños afectados 

El Clínic de Barcelona lanza un portal
web dedicado al cáncer de colon 

El Hospital Clínic de Barcelona y la
Fundación BBVA han lanzado una
comunidad virtual dedicada al
cáncer de colon. La plataforma
quiere convertirse en un canal de
comunicación para personas con
cáncer de colon, la segunda causa
de muerte por cáncer, ya que el
año pasado fallecieron 15.000
personas en España por esta
enfermedad.
Este nuevo canal de comunicación
virtual, ‘forumclínic’, sigue la estela
de la versión dedicada al cáncer de
mama, que se puso en marcha en

enero de 2008 y cuenta ya con
459.000 usuarios. El 'forumclínic'
cuenta con un foro en el que los
usuarios pueden plantear
preguntas que serán respondidas
por los profesionales sanitarios
que actúan de moderadores.
Asimismo, el portal web incluye
noticias e información exhaustiva
sobre la enfermedad, cuyos
contenidos son supervisados por el
director del Instituto de
Enfermedades Digestivas y
Metabólicas del Hospital Clínic,
Antoni Castells. 
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SOCIEDAD LOS ‘BIDIBOOKS’ REPRESENTAN LA GÉNESIS ENTRE LO AUDIOVISUAL Y LA LITERATURA, COMO SI DE LA VERSIÓN

En el caso de los libros multime-
dia, o bidibooks, los códigos QR
permiten incorporar contenidos
extra que los convierten en ejem-
plares mucho más completos sin
la necesidad de apenas espacio.
Desde las tradicionales fotografías,
pasando por vídeos, mapas, do-
cumentos o archivos sonoros,
aportan una nueva dimensión a
la lectura tradicional. 

CONTENIDO AÑADIDO
Son varios los títulos que han em-
pezado a experimentar con esta
tecnología, uno de ellos es Últi-
ma Roma, del escritor León Ar-
senal, una novela histórica am-
bientada en Hispania durante el
desmoronamiento del Imperio
Romano de Occidente, y que in-
cluye sesenta códigos QR.

Es un periodo histórico por lo
general poco conocido por la po-
blación y de esta forma el lector
puede profundizar en ella, por
ejemplo, visionando un vídeo de
Youtube en el que el propio autor
le da una breve clase magistral.
También puede recurrir a la car-
tografía para conocer más de cer-
ca la localización de los lugares
donde se produjeron las batallas,
o acceder a entradas de Wikipe-
dia (previamente contrastadas por
el autor) que completen infor-
mación relacionada con la trama

LARA OLMO
EFE

En medio de la batalla que vienen
librando el libro en papel y el
electrónico por alzarse con el tro-
no del reino literario, aparecen
los llamados libros multimedia,
un puente entre ambos formatos
que pretende contentar tanto a
lectores tradicionales como a los
de e-book y que basan su singula-
ridad en la inclusión de los po-
pulares códigos QR, también co-
nocidos como códigos bidimen-
sionales (Bidi), entre sus páginas.

Pero, ¿en qué consiste exacta-
mente esta tecnología que se está
implantando imparable en nues-
tra vida diaria, y ahora también en
la literatura? Sus siglas responden
aQuick Responde(Respuesta Rá-
pida), un nombre muy apropia-
do para este pariente del código
de barras de origen japonés. Se
trata de un cuadradito lleno de pí-
xeles capaz de almacenar grandes
cantidades de información, a la
que se accede de manera inme-
diata capturándolo con la cáma-
ra de los teléfonos inteligentes. Al-
gunos requieren la instalación pre-
via de una aplicación, pero cada
vez la incorporan de serie más dis-
positivos.

A partir de ahí las posibilidades
son infinitas, y seguirán amplián-
dose conforme evolucione su uso.

‘Última Roma’, de León Arsenal, una novela histórica ambientada en Hispania que incluye sesenta códigos QR.

histórica.
El responsable de Enigmas Pro-

ducciones, la empresa encargada
del desarrollo tecnológico de Úl-
tima Roma, es Pedro Luis Barbe-
ro, quien recientemente explica-

ba a Efe que esta novela “da un
paso más en la inclusión de esta
tecnología porque enlaza a vein-
te vídeos de factura propia”. Uno
de ellos recrea las batallas y el am-
biente histórico como si de un trái-
ler de película épica se tratara (bo-
oktrailer), y está también en el por-
tal Youtube.

“Es la génesis entre lo audiovi-
sual y la literatura, como si de la
versión extendida de un DVD se
tratara”, afirmaba. En cambio, su
autor, León Arsenal, prefiere ha-
blar de “un libro dentro de otro”.
Es un ciclo que nunca se cierra,
ya que los contenidos siempre se
están ampliando gracias a la red:
“Al tratarse de un libro clásico, lue-

¿Un ‘Don Quijote de La Mancha’ que
explique con un vídeo la receta de los duelos
y quebrantos?, ¿y una novela ambientada en
el Imperio Romano que ‘transporte’ a los
lugares de las batallas? Aunque la novela de
Cervantes no ha llegado tan lejos, los libros
multimedia ya son una realidad. Sólo se
necesitan códigos QR para que el universo
literario adquiera dimensiones
desconocidas.

Libros
multimedia, una

nueva forma de leer

A MEDIO CAMINO
Los libros

multimedia o
‘bidibooks’ son un

puente entre el
papel y el ‘e-book’

Sus siglas responden a ‘Quick Responde’ (Respuesta Rápida). Se
trata de una especie de código de barras lleno de píxeles capaz de
almacenar grandes cantidades de información, a la se accede de
manera inmediata capturándolo con la cámara de los teléfonos
inteligentes. Algunos requieren la instalación previa de una

¿Qué son los populares códigos QR?

Sociedad18
información
DEL 23 DE FEBRERO AL 1 DE MARZO DE 2013



EXTENDIDA DE UN DVD SE TRATARA

go salen críticas a las que puede
accederse a través de los códigos”,
apuntaba el autor.

La incorporación de los códi-
gos QR se ha hecho con cohe-
rencia. “El contenido adicional va
apareciendo en las páginas del li-
bro conforme va desarrollándose
la historia, para que el lector no

tenga que buscarlo”, explicaba
Barbero. Además en el desenlace
de la novela "no hay códigos, por-
que interrumpirían al lector, y tam-
poco incluyen información im-
prescindible e independiente del
argumento", añade Arsenal.

VENTAJAS E INCONVENIENTES
El valor añadido que supone la in-
clusión de los códigos Bidi resul-
ta innegable. Su presencia entre
las páginas de los libros, en papel
y electrónicos, será cada vez más
común, y se multiplicarán sus usos.
Una tecnología que, además de
atractiva, es muy fácil de crear:
“Sólo se necesita un enlace web,
ya sea de un vídeo o documento

escrito, y convertirlo en código
con alguna de las múltiples pági-
nas que los generan”, explicaba
Barbero.

Por este motivo el precio de los
ejemplares no se encarece.
Además representa una herra-
mienta de promoción para el au-
tor inusual, ya que puede “acer-
carse” a su lector como nunca an-
tes lo había hecho. Aunque reco-
noce el carácter experimental de
su proyecto, León Arsenal asegu-
ra que está teniendo buena aco-
gida entre libreros y lectores.

Como casi todo, los códigos QR
también tienen su lado negativo.
Toda la información que alber-
gan está alojada en la red, de
modo que si el lector está en un
lugar sin cobertura o no tiene co-
nexión a internet, es imposible
que acceda a ella. 

En cualquier caso, el libro mul-
timedia representa un paso im-
portante para conciliar posturas
entre el soporte físico y el electró-
nico. Arsenal está convencido de
que no son enemigos: “El lector
tradicional puede ignorar estos
códigos si lo prefiere, y para las
nuevas generaciones, habituadas
al lenguaje audiovisual, es una for-
ma de acercarse a la lectura”.

“El libro en papel no está cadá-
ver, pero el mundo de la literatu-
ra es demasiado conservador y no
debe quedar al margen de las tec-
nologías”, añade. Tradición e in-
novación son posibles.

EFE/GOLANLEVIN- CREATIVE COMMONS

La cámara de los ‘smartphones’ leen los códigos bidi incluidos en ellos.

MUY ACCESIBLE
El precio de los

ejemplares no se
encarece, ya que es

una tecnología poco
costosa

MADRID. EUROPA PRESS

España sigue manteniendo el li-
derazgo mundial en trasplantes
en 2012, desde hace 21 años, con
un total de 1.643 donantes que
han permitido realizar 4.211 tras-
plantes, según los datos de la Or-
ganización Nacional de Tras-
plantes (ONT) presentados esta
semana en el Ministerio de Sani-
dad.

“Se ha producido una estabi-
lización dentro de los resultados
récord que conseguimos el año
pasado”, comentó el director de
la ONT, Rafael Matesanz, durante
la presentación del balance de la
actividad de este organismo en
2012, donde estuvo acompaña-
do por la secretaria general de
Sanidad, Pilar Farjas. En concre-
to, en el año 2011, se realizaron
4.218 trasplantes y se contabili-
zaron 1.167 donantes.

No obstante, según los actua-
les datos, este año se han regis-
trado máximos históricos en tras-
plante renal, con un total de
2.551 -en el año 2011 fueron
2.494-, y en pulmonar, con 238 -
en 2011 se realizaron 230-.
Además, han crecido los de co-
razón elevándose hasta los 247-
el año anterior fueron 237-.

Como en años anteriores, el
mayor número de donaciones se
ha registrado entre personas ma-
yores, al igual que entre las per-
sonas receptoras de órganos. Un
hecho que, según ha recalcado
Matesanz, da una idea del cam-
bio de perfil registrado en los úl-
timos años como consecuencia
del envejecimiento poblacional.

Ahora bien, una de las varia-
ciones cualitativas más impor-
tantes que se ha producido a lo
largo del año 2012 es el aumen-
to del 40 por ciento en la dona-
ción en asistolia, con un total de
161 donantes, frente a los 117 re-
gistrados en 2011. De hecho, re-
presenta ya el 10 por ciento de
todos los donantes y, por ejem-
plo, en la Comunidad de Madrid
alcanza ya el 40 por ciento.

“Esta es la principal vía de ex-
pansión que existe en las perso-
nas fallecidas”, aseguró el direc-
tor de la ONT, tras informar de
que, en 2012, 17 hospitales de
nueve comunidades autónomas

participaron ya en este tipo de
donación.

Por tanto, este incremento
compensa el descenso paulatino
que se viene produciendo en los
últimos años en el número de do-
nantes fallecidos en muerte ce-
rebral como consecuencia de la
mayor seguridad vial, de la me-
jora de los tratamientos y de los
sistemas de prevención de los ac-
cidentes cerebrovasculares.

Sin embargo, y a pesar de que
han disminuido el número de ac-
cidentes de tráfico, el número de
donantes fallecidos por este he-
cho se ha incrementado un 1 por
ciento con respecto al año pasa-
do, situándose en el 6 por cien-
to.

Según datos provisionales de
la ONT, las negativas familiares
se han reducido también en un
15,6 por ciento, frente al 15,3 por
ciento de 2011 y al 19 por ciento
del año 2010.

DONACIÓN RENAL DE VIVO
Por otra parte, la donación renal
de vivo ha crecido un 16 por cien-
to y ha alcanzado máximos histó-
ricos con 361 trasplantes, frente
a los 312 registrados el año ante-
rior. En concreto, de los tras-
plantes realizados en esta moda-

lidad, 16 han formado parte
del programa de trasplante re-
nal cruzado.

Por tanto, representa ya el
14,2 por ciento del conjunto
de trasplantes renales efec-
tuados en España, “muy cer-
ca” del objetivo del 15 por
ciento marcado por la ONT.
En este sentido, la comunidad
que más ha realizado este tipo
de intervenciones es Cataluña
ya que el 26 por ciento de los
trasplantes renales han sido
por donaciones de vivo.

Gracias a estas donaciones
y las donaciones en asistolia,
el trasplante renal ha crecido
en España aumentando el nú-
mero de intervenciones de
2.225 en el 2011 a 2.551 en el
año 2012.

MAYOR TASA DE DONACIÓN
Por comunidades autónomas,
y al igual que en años ante-
riores, las regiones del norte
de España son las que tienen
una mejor tasa de donación.
En este caso, Castilla y León
encabeza este ranking por pri-
mera vez con 51,1 donantes
p.m.p., aumentado casi 10
puntos en su tasa del año an-
terior. 
Asimismo, el resto de comu-
nidades que superan los 40 do-
nantes por millón de pobla-
ción son Cantabria -45,5
p.m.p-, País Vasco -40,6 p.m.p-
- y La Rioja -40,2 p.m.p-. Las
comunidades que, sin llegar a
esas cifras, han mejorado sus
tasas son Madrid -36,3 p.m.p-
, Baleares -37,5 p.m.p-, Co-
munidad Valenciana -34,7
p.m.p- y Galicia -36,0 p.m.p-.

España sigue siendo líder
mundial en trasplantes

EFE/ARCHIVO

Un equipo médico durante la realización de un trasplante.

El año pasado se
registraron los máximos
históricos en trasplante
renal

Castilla y León es la
comunidad con un
mayor número de
donaciones

DE LO MÁS DESTACABLE
El número de

donantes en asistolia
se ha incrementado

de 117 en 2011 a 161
en 2012

SANIDAD CON 4.211 TRASPLANTES Y 1.643 DONANTES
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TECNOLOGÍAS SE HAN CONVERTIDO EN UNA HERRAMIENTA DIDÁCTICA QUE AL SITUAR AL JUGADOR EN EL CENTRO DE

pulsa a los más pequeños a resol-
ver ecuaciones de manera entre-
tenida. De este modo, el jugador
va pasando de nivel y ve cómo cre-
cen sus dragones.

Dicha aplicación, que recibió
el premio al mejor videojuego
educativo en el festival
Fun&SeriousGamede Bilbao, fue
creada por el noruego Jean-Bap-
tisteHyunh.  

Hyunh enseñó matemáticas du-

rante varios años pero se sentía
frustrado por el método que se
empleaba en las escuelas. Ahora
se dedica a desarrollar videojue-
gos educativos a través de la com-
pañía WeWantToKnow.

PURIFICACIÓN LEÓN (EFE)
MADRID

Ayudar a un paciente en su pro-
ceso de rehabilitación, preparar
a los equipos de salvamento para
actuar ante una catástrofe y capa-
citar al personal de una empresa
para llevar a cabo ciertos proce-
dimientos, son solo algunas de las
opciones que ofrecen los video-
juegos serios.

Su principal meta es que el
usuario adquiera conocimientos
o habilidades. Así, sin renunciar
a su componente lúdico, los vi-
deojuegos se han convertido en
una herramienta didáctica.

“El videojuego te pone en el
centro de la historia” y te empuja
a tomar decisiones, de las que de-
penderá que consigas ciertos ob-
jetivos. “Todo ello aumenta el ni-
vel de motivación”, explica Unai
Extremo, Jefe Ejecutivo de la em-
presa Virtualware.

Así, enseñar matemáticas, his-
toria y otras materias del currícu-
lo educativo a través de los video-
juegos ya es posible. “DragonBox”
es buen ejemplo de ello. Se trata
de un videojuego infantil que im-

Arriba, una demostración del
videojuego llamado VirtualRehab,
para rehabilitación de pacientes
con enfermedades
neurodegenerativas, de la empesa
Virtualware. A la izquierda, imagen
del videojuego ‘El códex del
peregrino’.

El mundo de la cultura y el tu-
rismo también se ha subido al ca-
rro de los seriousgames. Visitar lu-
gares y acercarse a su patrimonio
histórico y artístico es el objetivo
de este tipo de creaciones. 

DE CUEVAS A PIRÁMIDES,
CON LA VISTA PUESTA EN LA
SALUD.

En el ámbito de la cultura,
además de los videojuegos pro-
piamente dichos, otra opción es
aplicar la tecnología del video-
juego a recreaciones históricas,
algo que, según indica Unai Ex-
tremo, se utiliza con cierta fre-
cuencia en museos y centros de
interpretación.

“En  2008 hicimos una recrea-
ción virtual de la cueva de Santi-
mamiñe -situada en la localidad
vizcaína de Cortézubi en el País
Vasco (España)- ya que, al entrar
a formar parte del patrimonio de
la Unesco, debía permanecer ce-
rrada al público para su conser-
vación”, comenta Extremo. 

El especialista explica que la so-
lución fue crear una “instalación

Van más allá del entretenimiento. Los
llamados ‘seriousgames’ o videojuegos

serios persiguen un objetivo en el
ámbito de la salud, de la educación o

de la formación corporativa, entre
otros sectores, pero sin renunciar a la

diversión.

Videojuegos, algo
másque diversión

‘SERIOUSGAMES’
El ‘training’

corporativo y la
salud son dos áreas

estratégicas en el
sector

En ‘El Codex del Peregrino’, un videojuego ambientado en el Camino
de Santiago, el jugador vivirá distintas aventuras en parajes reales de
la ruta jacobea. Este juego, que obtuvo el premio al mejor videojuego
cultural en la pasada edición del festival ‘Fun&SeriousGame’, ha sido
desarrollado por el Centro de Innovación Experimental del

Aventuras en el Camino de Santiago
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inmersiva” que, desde el centro
de visitantes, mostrara los aspec-
tos más importantes de la sima. 

Hoy, a quienes se acercan a este
lugar, sólo se les permite visitar
una pequeña sección de la cueva
real, pero pueden recorrer sus 350
metros de manera virtual.

Virtualwareha desarrollado sis-
temas similares en otras grutas de
España. “Recientemente inaugu-
ramos un proyecto en el que, me-
diante una instalación inmersiva,
mostramos cómo vivían los dife-
rentes homínidos que han po-
blado la zona de Atapuerca”, des-
cribe.

Ahora, esta empresa española
trabaja en un proyecto destinado
al centro de visitantes de las pirá-
mides de Guiza. 

La instalación enseñará cómo
se construyeron las pirámides,
basándose en los datos suminis-
trados por los arqueólogos y por
el Ministerio de Cultura de Egip-

to.
Pero además del mundo de la

cultura y de la enseñanza, los vi-
deojuegos serios tienen aplicación
en sectores como el de la defen-
sa, ya que son una herramienta
más para entrenar a las tropas. Es
algo que empezó en Estados Uni-
dos pero que hoy también em-
plean otros ejércitos.

No obstante, en el sector de los
videojuegos serios existen dos lí-
neas que sobresalen: la salud y el
training corporativo que, en opi-
nión de la experta Sue Bohle, pre-
sidenta de la Serious Games As-
sociation, “son dos áreas absolu-
tamente estratégicas”.

Los videojuegos serios tienen

múltiples aplicaciones en el ám-
bito sanitario, como favorecer el
diagnóstico de ciertas enferme-
dades o facilitar su prevención. En
el caso de VirtualRehab, un jue-
go creado por Virtualware, el ob-
jetivo es ayudar a los pacientes con
enfermedades neurodegenerati-
vas a hacer una rehabilitación fí-
sica.

Unai Extremo afirma que este
producto ha sido diseñado junto

a equipos de neurólogos y de fi-
sioterapeutas. El juego “utiliza tec-
nología "kinect",  que usan las con-
solas de Microsoft para la captu-
ra del movimiento del paciente”,
apunta.

El experto subraya que este jue-
go permite un seguimiento obje-
tivo por parte del fisioterapeuta,
que puede apreciar cómo hace el
paciente los ejercicios y cómo evo-
luciona.

Para Extremo, una de las prin-
cipales ventajas de este videojue-
go es que permite a los pacientes
divertirse mientras hacen la re-
habilitación, lo que “mejora la ad-
herencia al tratamiento”.

“Tenemos más de seiscientos
pacientes trabajando ya con esta
herramienta”, destaca el técnico.
El Jefe de Virtualwareprecisa que
varias asociaciones españolas de
esclerosis múltiple emplean este
videojuego y añade que Virtual-
Rehab ya se está distribuyendo en

América Latina, se está introdu-
ciendo en el Reino Unido y se es-
tudia su llegada a otros países eu-
ropeos.

El de los seriousgameses un sec-
tor incipiente y en expansión. Ha
aterrizado en un buen número de
países, se desarrolla en diferentes
ámbitos temáticos y se adapta a
múltiples dispositivos. 

“El videojuego serio nace mul-
tisoporte”, asegura Extremo. Así,
un ordenador, una tableta o un
teléfono móvil son sólo algunas
de las opciones para utilizar estos
productos que permiten apren-
der de una manera lúdica.

LAURA RAMÍREZ (EFE)
HUELVA

La conservación y la preserva-
ción, premisas que han marca-
do el desarrollo de Doñana des-
de que en 1969 se creara el Par-
que Nacional, se han visto en es-
tas más de cuatro décadas cons-
tantemente amenazadas por ac-
tuaciones y proyectos que ponen
en riesgo uno de los enclaves na-
turales más importantes del
mundo.

El último de ellos es el alma-
cenamiento subterráneo de gas
que abandera Gas Natural Fe-
nosa, un proyecto que, tras re-
cibir el visto bueno del Ministe-
rio de Agricultura, Alimentación
y Medio Ambiente, ha hecho sal-
tar las alarmas sobre si pone en
peligro la conservación de un
enclave Patrimonio de la Hu-
manidad y Reserva de la Biosfe-
ra.

Cuando parecía que Doñana
podía, como indicaron los gru-
pos ecologistas, “respirar tran-
quila” tras rechazarse el proyec-
to de la Refinería Balboa, del
Grupo Gallardo, ahora la ame-
naza vuelve a hacerse patente
con un proyecto que la podría
convertir, según los ecologistas,
en un almacén permanente de
gas natural.

La extracción de gas se reali-
za desde hace 30 años, aunque
ahora se plantea el almacena-
miento, cuando Doñana “no es
un área industrial es un espacio
natural”, argumentan grupos
como Ecologistas en Acción o
WWF.

Los ecologistas han expresa-
do sus dudas sobre la legalidad
de un proyecto que podría vul-
nerar el Plan de Ordenación de
los Recursos Naturales de Doña-
na y sobre la implicación que en
el mismo haya podido tener el
expresidente del Gobierno Fe-
lipe González, que ocupó la pre-
sidencia del Consejo de Partici-
pación de Doñana hasta el pa-
sado mes de diciembre, y que es
miembro del consejo de admi-
nistración de Gas Natural.

A pesar de la repercusión me-

diática de los últimos días, no es
este proyecto la única amenaza
a la que se enfrenta Doñana y
que puede poner en peligro sus
ecosistemas, la calidad y la can-
tidad de los recursos hídricos,
bastante mermados en las últi-
mas décadas, o la conservación
de especies emblemáticas como
el lince ibérico o el águila im-
perial.

En los últimos 30 años, según
la información de WWF, el es-
pacio natural ha visto reducidos
sus aportes naturales de agua en
un 90 por ciento, algo en lo que
ha tenido mucho que ver la pro-
liferación “sin control” de la ac-
tividad agrícola en la Corona
Norte en la que se localizan al
menos 1.000 pozos que extraen
agua subterránea sin autoriza-
ción del acuífero 27, que nutre
de agua a Doñana.

Fue en 2007 cuando desde la
Junta de Andalucía se anunció
un plan especial para la orde-
nación de los regadíos en esta
zona, el conocido como Plan de
la Fresa, que, cinco años después,
aún no ha visto la luz, a pesar de
concebirse como una de las ac-
tuaciones más urgentes para me-
jorar el uso del agua.

Esta imperante necesidad de
recuperar los recursos hídricos
de Doñana evidencia también
la importancia de que se actué
para recuperar el estuario del
Guadalquivir y se rechace defi-
nitivamente el dragado de pro-
fundización pretendido por el
puerto de Sevilla y que supone
otra de las amenazas directas
para este enclave.

Este dragado cuenta con un
dictamen desfavorable de una
comisión científica que alertó
de su repercusión negativa en la
dinámica, morfología y biodi-
versidad del estuario y por lo tan-
to del Espacio Natural de Doña-
na. Pero no sólo existen ame-
nazas externas derivadas de ac-
tuaciones de empresas e institu-
ciones, ya que esta Reserva de la
Biosfera también tiene que ha-
cer frente a otras amenazas que
ponen en entredicho hitos como

Doñana, más de
cuatro décadas de
amenazas

EFE/ JULIÁN PÉREZ

Un ciervo cruza la marismas del Parque Nacional de Doñana.

EFE.CEDIDA

Imagen del videojuego didáctico sobre cómo se apañaban nuestros antepasados en la zona de Atapuerca (Burgos).

EDUCACIÓN
Enseñar

matemáticas o
historia a través de

los videojuegos ya es
posible

DIDÁCTICOS
Las recreaciones

históricas se utilizan
con cierta frecuencia
en museos y centros

de interpretación

MEDIO AMBIENTE ALMACENAMIENTO DE GAS 

La visita a los yacimientos de
Atapuerca, declarados Patrimonio
de la Humanidad, cuenta con un
audiovisual en tres dimensiones
que ayuda a comprender la vida
de los homínidos que habitaron en
la sierra burgalesa en distintos
momentos de la evolución
humana. Bajo el nombre de ‘La
cueva del tiempo’, los visitantes
pueden elegir entre cuatro vídeos
con animaciones de tres
dimensiones, en los que es posible
ver una recreación del ambiente
en que vivían los homínidos,
además de algunas de las
actividades cotidianas de especies
como el Homo antecessor, el H.
heidelbergensis, el H. sapiens y el
H.neanderthalensis (hombre de
Neandertal), del que se sabe,
también habitó la sierra
burgalesa, a pesar de que aún no
se hayan localizado restos óseos
suyos en la zona.  Los visitantes
recorren la evolución a través de
una instalación ayudados de unas
gafas especiales y en cuatro
idiomas. Esta herramienta de
divulgación ha supuesto dos años
de trabajo y su resultado se ha
incluido en V-Must, la red de
excelencia tecnológica en museos
de la Unión Europea.

Visitar Atapuerca
en 3D con ‘La
cueva del tiempo’ 

RECREACIÓN HISTÓRICA
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RAMÓN UBRIC
GUADIX

El Ayuntamiento de Guadix
participa de forma activa en el II
Congreso Internacional sobre Es-
tudios Cerámicos. Etnoarqueo-
logía y experimentación: Más allá
de la analogía, una reunión de
primer nivel científico que tendrá
lugar del 5 al 9 de marzo en el
Complejo Administrativo del
Triunfo de la Universidad de Gra-
nada. Y lo hace desde una doble
vertiente: por un lado, convoca
10 becas de matrícula gratuita
para estudiantes empadronados
en Guadix para la participación
en este congreso, dotada con dos
créditos de libre configuración;
y, por otro, se convertirá en mar-
co para la visita etnoarqueológi-
ca que realizarán ponentes y
alumnado del Congreso el 9 de
marzo para conocer tanto la la-
bor de sus alfareros tradicionales
como su rico patrimonio.

Así lo han explicado el alcalde
de Guadix, José Antonio Gonzá-
lez Alcalá, y la concejala de Edu-
cación y Cultura, Marina Sán-
chez, en la presentación del Con-
greso que se ha realizado en nues-
tra ciudad contando con la pre-
sencia de Juan Jesús Padilla
Fernández, responsable junto a
Eva Alarcón de la dirección y co-
ordinación de este evento que se
organiza desde el Departamen-
to de Prehistoria y Arqueología
de la Universidad de Granada.

Los aspirantes a las becas de-
berán reunir alguno de los si-
guientes requisitos: ser estudiante
y encontrarse matriculado en el
curso 2012 - 2013, en enseñanzas
regladas (universitario, bachiller,
ciclos formativos); o bien ser di-
plomados, licenciados y titulados
en ciclos formativos en situación
de paro laboral. Los interesados
en solicitarlas podrán dirigirse a

Convocadas 10 becas de matrícula
gratuita para el II Congreso
Internacional sobre Estudios Cerámicos

BECAS Congreso Internacional sobre Estudios Cerámicos

RAMÓN UBRIC
GUADIX

La localidad de Jérez del
Marquesado acoge este fin de
semana, los días 23 y 24 de fe-
brero, durante un total de 20
horas, las I Jornadas de apro-
ximación en adiestramiento
de perros de búsqueda y salva-
mento de personas. Están or-
ganizadas por Airworld La Peza
y cuentan con la colaboración
del Ayuntamiento de Jérez del
Marquesado y la Diputación
de Granada. Todos los que
estén interesados aún pueden
apuntarse, al precio de 80 eu-
ros, en el número de cuenta
2100-2275-09-0100924955. En
el precio estará incluida la co-
mida y el alojamiento en el Ho-
tel Picón de Jérez. 

Las jornadas serán imparti-
das por Antonio García, presi-
dente del AK9 especializado
en búsqueda y rescate; y por
Miguel Pérez, bombero acci-
tano especializado en rastro y
que es conocido también por
la famosa perra “Yara”.

El temario de las jornadas
será el siguiente:

• TTécnica de adiestramien-
to de perros para la detección
y búsqueda de víctimas:

- Técnica de detección, bús-
queda, salvamento y rescate
y/o indicio personales:   ani-
mal y fortalecer el placer de la
búsqueda.

-   Señalización espontánea,
la obediencia libre y respuesta
obediencia a distancia.

- Criterios de bienestar ani-
mal.

- Técnicas de prevención de
riesgo laborales en el adiestra-
miento de perros.

• AAdiestramiento de perros
para operaciones de rescate de
víctimas:

- La huella olorosa.
- Factores que intervienen

en la detección olfativa de las
víctimas y/o indicios  

- Personales por el perro.
-  Selección del perro de res-

cate: Tamaño, edad, sexo, tem-
peramento. Venteo .   

- Pistas olorosas trazadas por
las víctimas y/o indicio perso-
nales.

- Objetos relacionados con
las víctimas y/o indicios per-
sonales.

- Refuerzo en la localización
de víctimas y/o indicios per-
sonales.

• Bienestar del perro de bús-
queda y salvamento

- Cuidado e higiene.
-  Primeros auxilios.
-  Legislación al respecto.
La ponencia de Miguel Pé-

rez “Adiestramiento de perros
para operaciones de rescate de
víctimas” será el domingo a las
nueve de la mañana.

Las jornadas concluirán con
la entrega de un  trabajo final
de los participantes que se en-
viará mediante correo electró-
nico al Director.

Jérez acoge la I
Jornada de
adiestramiento
de perros

JORNADAS

las oficinas municipales de Edu-
cación y Cultura hasta el próxi-
mo 4 de marzo en horario de
once de la mañana a una y media
de la tarde, tal y como ha infor-
mado Marina Sánchez. 

José Antonio González Alcalá
ha aprovechado su compare-
cencia para agradecer especial-
mente que la UGR haya tenido
en cuenta a Guadix para la cele-
bración de este Congreso de gran
relevancia internacional. “Es un
orgullo para nosotros que hayan
puesto sus ojos en la ciudad de

Guadix, ciudad de la arcilla y de
gran tradición alfarera”, ha afir-
mado. Y ha destacado la apuesta
que se hace por la formación
como inversión de futuro con la
habilitación de estas becas que
permitirán a diez accitanos y ac-
citanas participar de forma gra-
tuita en el Congreso.

Juan Jesús Padilla ha resalta-
do además la gran calidad de los
comunicantes procedentes de
todo el mundo que participan en
el Congreso. “Animo a los ciu-
dadanos de Guadix a que se apun-

ten y disfruten de estas becas,
aprovechando el esfuerzo que ha
hecho el Ayuntamiento”.

Este proyecto nace, por un
lado, para contribuir al desarro-
llo de las nuevas líneas de inves-
tigación sobre estudios cerámi-
cos que están en boga dentro de
la comunidad científica y, por
otro, para desmitificar y reforzar
al mismo tiempo la importancia
de la etnografía y la etnología
como método de aproximación
en el estudio de las sociedades
del pasado.

Cultura comarcal
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El día 9 de marzo se hará una visita a Guadix para conocer la labor de los alfareros tradicionales.

FRANCISCO HERNÁNDEZ CRUZ
GUADIX

El pasado lunes, día 18, falle-
ció don Salvio Rodríguez Nava-
rro. Al generalizado lector tal vez
puede no sonarle el nombre y, en
consecuencia, permanecer en la
cotidianidad de su vida. Sin em-
bargo, para cualquier docente de
la comarca accitana, basta oír
"Don Salvio" para que sepa con
exactitud de quién se habla.

Insigne profesor del colegio de
la Presentación, pronto pasó a de-
sarrollar también su función do-
cente en la Escolanía. En esta si-

tuación, tuvo la visión de poder
crear una Escuela Normal de Ma-
gisterio, y planteó la posibilidad
de ello a don Carlos. Ambos hi-
cieron suya la idea y, resumiendo
mucho, de ahí surgió la Escuela
Normal de Magisterio de la Igle-
sia "Niños Cantores" (la "Esco-
lanía", para entendernos) y, pos-
teriormente, su réplica femenina
de la Presentación. Al cambio de
Ley, ambas instituciones se fusio-
naron en la Escuela Universitaria
de Formación del Profesorado,
hoy, como tantas otras cosas de
Guadix, desgraciadamente desa-

parecida. Se ubicó en el polígono
de la Espartera de Guadix, en los
locales de la Iglesia que ahora ocu-
pa la parroquia Jesucristo Re-
dentor y aledaños. Hemos men-
cionado todo esto para situar la
gran importancia de la persona
que nos ha abandonado.

Pero, además, en el ámbito es-
trictamente docente, también fue
ejemplar cumplidor de su deber.
Gozaba, al unísono, de proximi-
dad y lejanía respecto al alumno.
Sabía, perfectamente, respetar a
la persona y exigir reciprocidad
en el trato. Cuando, ya en lo per-

sonal, se producía un acerca-
miento, la afabilidad, proximidad
y sencillez eran sus principales cua-
lidades. Tal vez por eso gozó siem-
pre del cariño y aprecio de todos,
tanto alumnado como profeso-
rado.

La edad no perdona y, al lle-
garle su hora definitiva, se vio ro-
deado de su esposa e hijos. En tan
luctuosos actos estuvieron acom-
pañados por numerosas personas
del ámbito educativo local y pro-
vincial, quienes, a título personal,
quisieron rendir un último ho-
menaje al docente de docentes.

Fallece don Salvio Rodríguez Navarro
OBITUARIO



sido muy valorado. De hecho, he
iniciado contactos con la Federa-
ción Española del Galgo para ver
la posibilidad de que el año que
viene el trofeo, de la misma ma-
nera que el galardón de Pedro An-
tonio de Alarcón se hizo para los
premios, procurar hacerles un ga-
lardón para la entrega de premios
de caza con galgo”.
Imagen en homenaje a los Her-
manos Fossores y otros proyectos
Desde la concejalía de Cemente-
rio se ha solicitado al reconocido
pintor y escultor accitano, José
Amézcua, que diseñe la nueva ima-
gen de la rotonda, que incluirá un
monumento conmemorativo for-
mado por dos piezas: un relieve
con la imagen de un Hermano
Fossor en posición de contra-
punto, reflexionando sobre el
paso fugaz de nuestra existencia,
sujetando en la mano derecha una
pala; y una estructura con acaba-
do de óxido que simboliza un
ciprés, imagen característica del
cementerio. Así se ha tomado la
noticia Amezcua que ya trabaja en
ello: “Para mí siempre que se re-
cibe un encargo es un reto fun-
damentalmente, porque en el en-
cargo radica, en muchas ocasio-
nes, una parte muy importante de
la trayectoria de un artista. No es
solamente el trabajo en tu casa o
en tu taller aislado completamente
del mundo creando tu propia se-
rie, sino que con el encargo te
hace abrir los ojos y mirar de qué
se trata. Es una idea que te viene
siempre de un tercero y ese reto,
lejos de ser una imposición, en
muchas ocasiones, si lo haces tuyo,
congregas y aúnas muchos senti-
mientos, sobre todo, que están
muy enraizados en la gente. El
tema de los Hermanos Fossores
en Guadix es muy querido es un
reto que estoy analizando, mi-
rando mucha documentación que
hay al respecto, escuchando mu-
chas vivencias de la gente y para
mí ha sido un orgullo el que me
propongan este trabajo y que sea
acordado por los tres grupos con
representación en el Ayunta-
miento, lo que todavía es un valor
más añadido que hace que te to-
mes el trabajo más en serio y cual-
quier cosa tienes que analizarla
muy bien para agradar a la in-
mensa mayoría de la gente, pero
también dejar tu propio sello. Es
una responsabilidad y un placer
muy grande hacer algo que des-
pués lo va a disfrutar toda la gen-
te”.
Por último, Amezcua no para y si-
gue trabajando en otros proyec-
tos: “Ahora mismo, estoy también
trabajando en la próxima exposi-
ción que va a ser en Condes de
Gabia en Diputación y esa
sala para mí siempre ha sido
un referente cultural en la ciudad
de Granada. Estoy recopilando se-
ries y tratando de exponer y ha-
cer una obra que vaya de acuerdo
con el entorno en el que va a ser
expuesta y va a ser toda la serie de
galgos”.

racterística de que esta gente ha apostado
por una sala de exposiciones como un re-
clamo cultural y a mí me vino la invitación
por José Poyatos que, a raíz de realizar una
promoción del hotel, le comentaron si él
conocía a alguien. Y, a través de Miguel Gil
que es el coordinador de la sala, se puso en
contacto conmigo e iniciamos las conver-
saciones. En principio, muy bien, porque
la sala tiene unas condiciones bastante acep-
tables y están apostando por eso y está muy
bien, porque en esta zona estamos huér-
fanos de este tipo de iniciativas, excep-
tuando casos como puede ser la Escuela de
Artes o puntualmente alguna sala depen-
diente del Ayuntamiento”.
La inauguración del pasado sábado 16 de
febrero fue “una sorpresa” para Amezcua,
ya que se reunieron unas setenta personas:
“No es fácil congregar a tanta gente en un
enclave como es el hotel Tres Sierras que
no queda al paso, sino que hay que ir ex-
presamente y la verdad es que muy bien de
público y de crítica. A la gente le está gus-
tando mucho y están surgiendo cosas in-
teresantes. A raíz de ahí, he contactado con
Santi Collado, que es un galerista afincado
en El Zaidín con una larga trayectoria y me
ha propuesto que realicemos alguna ex-
posición en su galería. Hasta ahora, todo
está saliendo muy positivamente”.
El objetivo primordial de la exposición no
es la venta de cuadros, ya que la situación
es la que hay: “La exposición no se ha ide-
ado como objetivo fundamental la venta,
más bien se ha pensado en una proyección
y que la exposición sirva como revulsivo
para que la sala que se ha inaugurado aho-
ra, sirva de punto de atención y un poco

marcar la línea que va a tratar de llevar la
sala. Si, por otro lado, se realiza alguna ven-
ta, ése también es el objetivo fundamental
de las exposiciones. Más que nada en este
caso, es la promoción y la puesta en valor
de esa sala”.
En esas 15 pinturas se pueden observar di-
versos rincones de Guadix y a José Amez-
cua le sería complicado quedarse con al-
guna en concreto como preferida: “Los
cuadros muchas veces cogen una auto-
nomía y, sobre todo, cuando los vas obser-
vando con cierta perspectiva. Hay cuadros
que llegas a ellos porque tienes que crear
serie o porque tienes que realizar una ex-
posición, no es solo un grupo de pinturas,
sino que hay de todo. Es curioso que, mu-
chas veces, lo que tú no valoras oportuna-
mente, sin embargo reclama tu atención.
Hay trabajos que tú pintas, no le echas mu-
chas cuentas y luego te dan la sorpresa, por-
que empiezan a coger un peso específico
por ellos mismos. Todos los cuadros son hi-
jos míos y quizás, a lo mejor, el de la facha-
da de la calle Ancha o el de la plaza de San
Francisco, en un principio, no son motivos
espectaculares, pero para mí esos dos tie-
nen un especial cariño”.
Ha vuelto a exponer sus “galgos” en Medina
del Campo
Recientemente, José Amezcua ha expues-
to la conocida serie de sus “galgos” en Me-
dina del Campo y ha salido bastante satis-
fecho: “El Ayuntamiento y el gerente, An-
tonio Quesada, se volcaron con el proyec-
to y ha sido un viaje muy especial. El espa-
cio donde se ubicó la sala de exposición
que fue en el patio principal del ayunta-
miento de Medina del Campo también ha

RAMÓN UBRIC
GUADIX

Quedamos con el pintor y escul-
tor accitano, José Antonio García
Amezcua, un frío martes por la
tarde en su taller, donde ha mo-
delado algunas de sus piezas más
importantes como la escultura a
Muley o la serie de galgos que tan-
to éxito está teniendo. De ahí, nos
dirigimos en su furgoneta hasta
el hotel rural y restaurante Tres
Sierras donde, tras un viaje de
unos 20 minutos, llegamos y so-
mos recibidos con mucha amabi-
lidad por su dueño, José Torres
Arganda. Durante el trayecto del
viaje hasta la llegada al hotel, ubi-
cado en la autovía A-92 N, salida
20 Gor-Los Balcones, aprovecha-
mos para entrevistar al artista ac-
citano, que está trabajando ya en
una imagen sobre los Hermanos
Fossores.
El pasado 16 de febrero se inau-
guraba la muestra “Entre el cielo
y el suelo”, con la presencia de
unas setenta personas proceden-
tes de las comarcas accitana y bas-
tetana. Podrá visitarse hasta el pró-
ximo 16 de marzo. La sala de ex-
posiciones es la primera vez que
se utiliza para tal, pero es muy aco-
gedora. Se trata de un total de
quince pinturas, a las que Amez-
cua les ha dedicado muchas ho-
ras y mucho cariño. Son imáge-
nes de la Guadix monumental, so-
bre todo, de los lugares próximos
al lugar de trabajo de Amezcua,
en torno a la Catedral. Destacan
cuadros de la plaza de las Palomas,
la fachada de la Catedral o una im-
presionante vista de Guadix des-
de el barrio de las Cuevas. 
Se trata de una serie de cuadros
que se inició en el año 2009 a raíz
de participar en los concursos del
Certamen de Pintura Rápida de
Guadix, como nos cuenta Amez-
cua: “La exposición surgió de la
iniciativa de participar en los con-
cursos de pintura, de adquirir una
técnica en torno al paisaje urba-
no y también, por otro lado, ha te-
nido bastante incidencia en esta
exposición el paisaje propio de
Guadix, el recorrido que, habi-
tualmente, yo realizo en varias di-
recciones: desde mi casa hasta el
trabajo o desde el espacio que re-
corro por el centro de Guadix
como la plaza de las Palomas, San-
ta María del Buen Aire o la plaza
de la Catedral. Esos serían los dos
alicientes: el adquirir una técnica
rápida a la hora de participar en
los concursos de pintura y el re-
corrido que habitualmente hago
por Guadix”. Las 15 pinturas están
realizadas en acrílico sobre tabla
y tienen una base común: “Esta
exposición se ideo para la sala Is-
mael de la Serna y tiene una lógi-
ca que en el postulado es bastan-
te concreta. Está muy centrada en
el paisaje urbano de Guadix”, afir-
ma Amezcua.
Acerca de la ubicación de la mues-
tra en el hotel Tres Sierras, muy
próximo a Gor, el artista accitano
nos cuenta que “se ha dado la ca-

“Entre el cielo y el suelo”, una
exposición de José Amezcua

EXPOSICIÓN Hotel Tres Sierras

RAMÓN UBRIC

El pintor y
escultor
accitano José
Antonio García
Amezcua sigue
con su continua
actividad
artística. En
esta ocasión, se
trata de la
exposición
“Entre el cielo y
el suelo” que se
podrá
contemplar
hasta el
próximo 16 de
marzo.
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A
lvaro Iranzo, músico
y escritor granadino,
pertenece al popu-
lar barrio del Zaidín,
insigne cuna donde
aprendió muy joven

que vivimos en un mundo de con-
trastes, que la dignidad y la no-
bleza son patrimonio de la buena
gente y que las grandes historias
pueden suceder muy cerca. Em-
pezó como cantautor, aunque el
término no le gusta demasiado,
pero en los últimos años emplea
su talento en escribir relatos, sin
querer tampoco llamarse escritor.
Pero escribir es, según confesión
propia, su forma de respirar. Sus
cuentos son destellos breves,
monólogos al pie de una barra,
historias cotidianas traspasadas de
copas de ginebra a medio beber,
tacones de aguja y restos de
carmín y humo de cigarros, sobre
gente que sobrevive como puede.
Y los va colgando en su blog “Un
ron con cola”, que tiene cada vez
más devotos, aunque pronto van
a ser reunidas en un libro. Lo en-
trevista para Wadi-as Jairo García
Jaramillo, profesor de literatura
en Guadix y amigo con el que
comparte escenario últimamen-
te en un proyecto de música y po-
esía ambulante. La charla es a úl-
tima hora de la tarde en un café
tranquilo que respira literatura,
en el centro de Granada. Febre-
ro se ha quedado fuera.
A los lectores de Wadi-as les gustará
saber que tienes vínculos familiares
en la zona, ¿de dónde exactamente?
— Bueno mis abuelos paternos
son de La Peza, lugar que tengo
muy presente siempre y al que me
gusta ir de vez en cuando, porque
el Arroyo me recuerda mi niñez:
el olor a membrillo, las flores del
almendro. Mi primer apellido es
Toral, por lo que casi medio pue-
blo es familia mía…  
Yo que te conozco bien, pues somos
amigos desde la infancia, sé que has
vivido varias vidas, de militar en Cá-
diz a vigilante nocturno en la Al-
hambra… y luego varios proyectos
musicales que te llevaron a recorrer
la geografía española. ¿Qué queda
de todo eso en este momento de tu
vida?

— Pues quedan las experiencias,
lo vivido. Queda un amor incon-
dicional a Cádiz, un inventario de
lugares …y una conciencia de cla-
se, la del currante [Ríe]. Me que-
da tener muy claro quién soy y de
dónde vengo.
Aunque tu ocupación principal ha
sido la canción de autor, con bas-
tante renombre en los círculos an-
daluces, ¿puedes confesar que al fon-
do siempre estuvo la literatura?
— Por supuesto. En mi casa siem-
pre se ha leído mucho y se ha es-
cuchado mucha música de autor
y eso, lógicamente, son vicios que
se pegan.
A muchos lectores les sorprenderá
tu condición de autodidacta, algo
muy frecuente entre artistas y es-
critores de todos los tiempos. ¿Cómo
fue tu caso? 
— Sinceramente, yo empecé a to-
car la guitarra para ligar, como
muchos otros. Pero poco a poco
se convirtió en un oficio.
Empezaste escribiendo historias para
la guitarra, ¿un aprendizaje esencial
para tu trabajo actual como escritor
de relatos? ¿Consideras la canción,
en realidad, un género literario más?
— Está claro que las buenas can-
ciones son literatura, y los relatos
que escribo tienen mucho de can-
ción en el fondo. Intento que ten-
gan el mismo ritmo y casi la mis-
ma estructura. Yo tenía muy claro
desde siempre que quería contar
cosas y la música me ofreció la pri-
mera tribuna.
¿Qué cantautores te han influido
como músico y escritor de cancio-
nes? ¿Cuáles son tus imprescindi-
bles?
— Serrat por encima de todos.
Hay músicos que han sabido unir
a la perfección música y literatu-
ra. El Serrat del «Romance de Cu-
rro el Palmo», el Rubén Blades de
«Pedro Navaja» o incluso «Eva to-
mando el sol» de Sabina. Son no-
velas de cuatro minutos
Muchas veces se ha ironizado res-
pecto a la vigencia hoy de la canción
de autor. ¿Cómo ves el panorama, el
género se ha terminado de reinven-
tar y llega hoy al público o se ha que-
dado algo anquilosado?
— Lo veo con una salud de hie-
rro. Hay una cantidad brutal de

gente joven con un nivel altísimo.
Yo siento una especial devoción
por lo que hace Fran Fernández,
por ejemplo. Aunque sí es cierto
que echo en falta un poco de po-
sicionamiento en las letras de los
cantautores actuales. Pienso que
hoy es necesaria la reivindicación,
no me refiero a la «canción-pan-
fleto» sino a canciones que hablen
de cómo están las cosas.
Hasta donde yo sé te dedicas más
ahora a la literatura, incluso con un
horario de trabajo que cumples es-
crupulosamente, ¿para que la inspi-
ración, según se dice, te pille traba-
jando? ¿Crees, como Stephen King,
que sin diez folios en limpio al día no
sirve de nada la jornada?
— Hombre no tanto, pero sí: yo
creo en el trabajo. No descubro
nada nuevo pero creo que el se-
creto de escribir está en escribir.
Escribir y borrar y volver a escri-
bir. Y eso requiere tiempo y cons-
tancia.
Tus relatos son frecuentemente his-
torias cotidianas, a medias entre la
sordidez y la ternura. ¿Te consideras
un autor realista? ¿Qué temas te in-
teresan?
—  Trato de ser realista porque a
mí me interesan las historias creí-
bles, las historias de verdad. Es-
cribo sobre lo que sé y yo sé de no-
ches, de heridas por cicatrizar, de
bares, de mujeres, de lo jodido
que es el paso del tiempo y el ol-
vido.

¿Qué escritores piensas que te han
influido más, aunque no siempre se
reflejen en lo que haces?
— Uff, aquí podría citarte muchos
autores: desde Carver o Miller, pa-
sando por Delibes, Cortázar, Bo-
laño o Juan Rulfo, hasta terminar
con Javier Egea, Pablo del Águila
o Gil de Biedma. Como ves es una
amalgama sin orden
Se habla de ti como un autor próxi-
mo al “realismo sucio”, ¿qué hay de
cierto en ello? ¿Cómo valoras esa
etiqueta?
— No le hago caso a las etiquetas.
A mí me gusta el «realismo sucio»
pero también me gusta Kundera
que está en los antípodas de Bu-
kowski, por ejemplo. Si por hablar
de sexo, de yonkis, o por usar, a
veces, cierto tipo de lenguaje se
me considera «sucio», pues lo seré.
Pero volvemos a lo de antes: esta
sociedad es «sucia» y mis historias
comen de lo que veo a mi alrede-
dor.
Algunos de los cuentos que has pu-
blicado, sin embargo, están más em-
parentados con el misterio y lo so-
brenatural, ¿es algo en lo que pien-
sas insistir en el futuro?
— No, no. Aquello fue algo pun-
tual. Me pareció divertido escri-
bir una historia distinta, pero «La
Chaqueta», el cuento al que te re-
fieres, no es mi línea habitual. Pero
es cierto que todo lo relacionado
con lo oculto y el misterio me in-
teresa.

Aunque tus canciones circulan so-
bradamente por las redes sociales,
durante años hemos esperado en
vano ese disco tuyo que no acababa
de llegar. ¿Va a ocurrir lo mismo con
tus cuentos o podemos estar tran-
quilos?
—[Ríe] Rotundamente, no. Ten-
go preparada una colección de
artículos que he ido subiendo a la
red durante cuatro años y espero
editarla muy pronto. Aparte, tam-
bién tengo terminado un libro de
relatos del que estoy particular-
mente orgulloso y que quiero que
vea la luz lo antes posible.
¿Y para cuándo una novela?
— Ahora mismo no valoro esa op-
ción. Aquí en España no tenemos
esa tradición del cuento que sí tie-
nen en América pero a mí me gus-
ta el género que hago, me siento
cómodo en él. No creo que el
cuento o relato sea un género me-
nor
¿Encuentras problemas parecidos
en el acceso al mundo de la literatu-
ra respecto al de la canción? ¿Qué
opinas del crowdfunding, la autoe-
dición en ebook y otras vías que
ofrecen las nuevas tecnologías?
— Internet nos da unas herra-
mientas que antes eran impensa-
bles. A mí me lee gente de Ar-
gentina, México... si no fuera por
la red eso sería casi imposible. Tan-
to en la música como en la litera-
tura, ahora, podemos ser los
dueños absolutos de nuestra obra,

Calidad en la
voz, poesía en
las palabras
cantadas y
escritas

JAIRO GARCÍA.

Álvaro Iranzo, escritor y cantautor .

Álvaro Iranzo - Músico y escritor - 
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sin intermediarios, sin imposi-
ciones. Claro que el problema está
en la saturación: hay más discos y
más libros que nunca, aunque eso
no signifique mayor calidad.
¿Hace poco has participado en un
proyecto cinematográfico docu-
mental, que se estrenó en Sevilla y
tiene como protagonistas a varios
jóvenes creadores. Cuéntanos de
qué se trata?
— Fue un documental sobre el li-
bro «El viaje a Budapest» de Da-
niel Barredo, pero con el libro
como excusa, nos reunieron a
nueve artistas emergentes de toda
España en una casa de lujo y nos
tuvieron dos días bebiendo, de
fiesta. [Ríe] Nos grabaron mien-
tras opinábamos (siempre con el
libro como telón de fondo) sobre
los problemas de mi generación,
la cultura, cómo vemos el amor
en estos tiempos. Una experien-
cia muy buena.
Utilizas frecuentemente tu blog y las
redes sociales para opinar sobre la
situación política y social del tiempo
que vivimos. ¿Tenemos arreglo los
españoles?
— No. Duele decirlo pero es que
es así. Es una cuestión cultural.
Los recientes casos de corrupción
lo demuestran: por muchísimo
menos de eso han rodado cabe-
zas en otros países, pero aquí no
pasa nada. En el fondo somos un
país terriblemente tierno, nos pi-
sotean, el paro no deja de au-
mentar, nos recortan la sanidad,
la educación, las pensiones... y se-
guimos mansos, sin enseñar los
dientes siquiera. España es aquel
mítico verso del Mío Cid: «Dios
qué buen vasallo, si tuviese buen
señor». Me aferro al hecho de sa-
ber que aquí ya hubo un dos de
Mayo...
Cae la noche y tenemos que despe-
dirnos. Pero quedamos emplazados
con él en una próxima cita: la de
su libro futuro, que viene de
camino.

JAIRO GARCÍA.

El escritor y cantautor Álvaro Iranzo (izquierda) entrevistado por Jairo García Jaramillo (derecha).

Influencia
Serrat me ha influido como
músico y escritor de
canciones. Hay músicos que
han sabido unir a la perfección
música y literatura.

Relatos
Está claro que las buenas
canciones son literatura, y los
relatos que escribo tienen
mucho de canción en el
fondo.

Realismo sucio
A mí me gusta el «realismo
sucio» pero también me gusta
Kundera que está en los
antípodas de Bukowski, por
ejemplo.

Internet
El problema está en la
saturación: hay más discos y
más libros que nunca, aunque
eso no signifique mayor
calidad.

Escribir
Yo creo en el trabajo. No
descubro nada nuevo pero
creo que el secreto de escribir
está en escribir.

Me gusta lo que me cuentan tus ojos. Cuando se agrandan bajo el arco de
tus cejas me dicen que estás sorprendida. Como por ejemplo, cuando me pre-
sento en el bar donde trabajas con la excusa de desayunar y te digo que voy
allí −aún quedándome en el otro extremo de la ciudad− porque haces el mejor
café del mundo. Cosa que por otro lado es mentira: el café de tu bar tiene un
sabor, digamos, raro. Tú lo sabes pero me lo perdonas porque sólo es una
mentirijilla piadosa.

Me gusta cuando tus ojos me cuentan que estás cansada. Cansada de mu-
chas cosas: cansada de ir a la Facultad por las mañanas, de estar a punto de
terminar una carrera que sabes que no te va a servir para currar en lo que
sueñas. Cansada de trabajar por las tardes en un bar de mala muerte. De
aguantar a un jefe que te mira el culo sin cortarse un pelo. Cansada de prínci-
pes azules que se convierten en ranas justo después del primer beso. Cansada
de perseguir sueños que corren más rápido que tú. También me gustan tus
ojeras porque son el luto de tus ojos. Esas ojeras, me cuentan tus ojos, que son
por el desvelo. Esas ojeras son de repasar apuntes de madrugada escuchando
la radio, donde una locutora de voz dulce y cálida habla por hablar. Esas oje-
ras son por culpa del libro que te tiene atrapada y que devoras cada noche an-
tes de acabar soñando con su protagonista: ese cabrero guanche, pelirrojo,
que es capaz de navegar de polizón hasta el fin del mundo por encontrarse
con la mujer a la que ama.

Me gustan tus ojos cuando me cuentan que aun jodida, sabes sonreír. Tú te

ríes y tus ojos se encogen como si quisieran esconderse. Te ríes a boca llena y
tus ojos dejan escapar una lagrimita graciosa. Te ríes y tus ojos acompañan a
tu risa. Incluso a veces, cuando te toca un cliente grosero y pesado y tú, seria
y educada, aguantas el tipo, tus ojos se ríen socarronamente aunque tu boca
muestre lo contrario.

Me gustan tus ojos cuando me cuentan que arrastras un pasado. Igual que
yo, igual que todos. Pero tus ojos me hablan de un pasado jodido. Puedo ver en
tus ojos a la niña que fuiste, creciendo en un barrio duro y marginal. Puedo
ver en tus ojos a la niña que se sentía excluida en el colegio por no ser como el
resto de compañeros. Por ser la chica rara. La que estudiaba y sacaba buenas
notas. La que en vez de Camela escuchaba Nirvana. Veo en tus ojos, porque
ellos me lo dicen, una tristeza hermosa. Una tristeza de resignación. Una re-
signación que te da el hecho de saber el mundo en el que vives.

Me gustan tus ojos cuando me cuentan que estás esperando a que te diga
algo. Me gustan tus ojos cuando me buscan por todo el bar y si por casualidad
te pillo mirándome, rápidamente miras hacia otro lado. Me gustan tus ojos
cuando miran hacia abajo y te sonrojas. Me gustan tus ojos cuando, de vez en
cuando, los atrincheras detrás de tus gafas y te hacen parecer más frágil aún
de lo que eres.

Pero sobre todas las cosas, me gustan tus ojos cuando me cuentan que es
posible encontrar algo de esperanza entre los escombros. Cuando me cuentan
que si esta ciudad la habitas tú, no puede ser tan mala. Me gustan cuando pa-
rece que me están pidiendo auxilio con el código Morse de tus parpadeos.
Cuando me piden que te rescate de las madrugadas con apuntes, de tu jefe y
de los clientes gilipollas. También me gustan cuando no los veo porque me lo-
simagino y es como si te tuviera al lado.

Me gustan tus ojos cuando, a pesar de que es pronto y de que sólo
hemos visto juntos amanecer una vez, me cuentan que te estás enamorando
de mí.

RELATO

Me gustan tus ojos
ÁLVARO IRANZO
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El Guadix CF sufrió más de lo
esperado, pero terminó consi-
guiendo una holgada goleada so-
bre el Huétor Tájar B (4-1), que
le mantiene en cuarta posición,
siguiendo muy de cerca al CD
Baza, que se ha convertido en su
máximo rival para luchar por la
tercera plaza, que da derecho a
jugar el play off de ascenso. Los
goles de Ubric, Paco, Toni y Sal-
merón sirvieron para que los de
Miguel Martínez consiguieran tres
puntos importantes en un parti-
do trampa. Tanto es así que, de
poder quedar sentenciado el en-
cuentro en la primera mitad si
Ubric no hubiera errado un pe-
nalti, el Huétor Tájar B se en-
contró en la segunda mitad con
un jugador más y pudo logar el
empate en claras ocasiones.

En los primeros minutos, el
Guadix salió muy agresivo pre-
sionando arriba tratando de lo-
grar, cuanto antes, el primer tan-
to. Eso hizo que empezaran a lle-
gar las ocasiones en un disparo en
vaselina de Dani Alba que se fue
por poco y en un buen centro de
Ubric sobre la cabeza de Darío,
que se marchó rozando el palo.
En el minuto 19, el Guadix iba a
abrir la lata y encontró el premio
a su mayor insistencia. Alberto
botó un saque banda que, tras bo-
tar en el área, le llegó a Ubric que,
de chilena, sorprendió por alto al
meta Enrique logrando el prime-
ro para los locales (1-0). Ese gol
dio confianza al Guadix, aunque
demasiada, ya que Keko llegó a es-

El Guadix CF no falla en una
goleada sufrida (4-1)

FÚTBOL Guadix CF

El Guadix CF viaja este domingo 24 de
febrero al campo del CD Berja  (16:30)
tablecer el empate, pero su gol fue
anulado a instancias del linier. En
el minuto 28, el Guadix, a balón
parado, iba a ampliar la renta. Na-
varro botó una falta a segundo
palo y el cabezazo del capitán Paco
fue rechazado, de primeras, por
Enrique, aunque a bocajarro,
Paco no falló (2-0). Eran los me-
jores minutos del Guadix que tuvo
la sentencia en un penalti, por ma-
nos hueteñas, que no fue capaz
de aprovechar Ubric, al que le
acertó la intención el meta Enri-
que. El rechace, en franca posi-
ción, fue enviado por Dani Alba
arriba. De poder sentenciar a que
el Huétor Tájar se metiera en el
partido cuando la colegiada jien-
nense pitó un penalti polémico

por entrada de Darío a Álex. La
pena máxima fue aprovechada
por Juan Navarro (2-1).

Nada más comenzar la segun-
da mitad, el Huétor Tájar dio un
gran susto. En una internada de
Dani Espejo, Miguelito estuvo a
punto de remachar a gol, pero, in
extremis, el meta accitano Álex
realizó la parada del día. Era el
dueño del envite el Guadix y Darío
se empezó a encontrar cómodo y,
en una internada suya, su dispa-
ro salió rozando el palo. Más cla-
ra aún fue la siguiente para Ubric.
En el minuto 67, el partido se le
ponía cuesta arriba al Guadix al
ver Santi su segunda amarilla. Se
quedaba con diez, pero el Huétor
Tájar se equivocó al querer llegar

demasiado rápido al área accita-
na colgando balones sin mucho
sentido. Tuvo que ser, de nuevo,
uno de los clásicos de la categoría
el que le sacara las castañas del fue-
go al Guadix. En el minuto 76, el
balón le llegó en la frontal del área
a Toni que regateó a dos contra-
rios y su disparo ajustado pegó en
el palo y se coló en la meta de un
Enrique que, pese a su estirada,
nada pudo hacer (3-1). Inmedia-
tamente, pudo meterse, otra vez
en el partido el Huétor Tájar B si
el disparo de Rafa no hubiera pe-
gado en el palo de un Álex ya ba-
tido. Para el final, ya en el minu-
to 88, quedaba la galopada de
Darío que cedió el pase de la
muerte a  Salmerón (4-1). 

RAMÓN UBRIC
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Tres puntos
importantes para los de
Miguel Martínez que
ven de cerca al Baza

Los accitanos pudieron
cerrar el partido en la
primera mitad, pero
perdonaron

RAMÓN UBRIC
GUADIX

El pasado domingo 10 de fe-
brero, el Club Cicloturista Gua-
dix inauguraba su nueva sede
ubicada en el Pabellón Muni-
cipal José Manuel Ruiz. Al acto
de inauguración, que se ce-
lebró en un día soleado, aun-
que con bastante frío, acudió
el concejal de Deportes del
Ayuntamiento de Guadix, José
Ignacio Garrido López.

Según nos contaba el secre-
tario del club accitano, Pablo
Poyatos, “tras la inauguración
de la sede por parte del con-
cejal de Deportes, se presen-
taba una placa con motivo de
la inauguración en la que apa-
rece la actual junta directiva y
el año de fundación del club,
que fue el 2 de enero de 1986,
por lo que cumplimos más de
27 años en las carreteras ”.

Posteriormente, los asisten-
tes que fueron en torno a cua-
renta personas, incluidos 30 ci-
clistas, pudieran degustar un
pequeño tentempié. Por últi-
mo, se comunicó a los asisten-
tes que el próximo día 21 de fe-
brero a las ocho y media de la
tarde en el Bar Los Molinos,
ubicado en la Avenida Medina
Olmos, se celebrará una reu-
nión para planificar las activi-
dades y objetivos del club con
motivo del inicio de la tempo-
rada.

El Club
Cicloturista
Guadix inaugura
su nueva sede

CICLISMO

REDACCIÓN
GUADIX

Guadix CF: Álex, Alberto
(Quintanilla, 83´), Navarro,
Paco, Heras, Darío, Dani Teja-
da (Toni, 59´), Alfonso (Sal-
merón, 81´), Ubric (José, 79´),
Santi y Dani Alba (Carlos, 66´).

Huétor Tájar B: Enrique,
Cris (Ismael,70´), Casta (Na-
cho, 75´), Antonio, Terry (Rafa,
53´), Juan Navarro, Esteban,
Dani Espejo, Miguelito, Keko
y Álex.

Goles. 1-0, Ubric (19´). 2-0,
Paco (28´). 2-1, Juan Navarro,
de penalti (40´). 3-1, Toni
(76´). 4-1, Salmerón (88´).

Árbitro. Inmaculada Prieto
Martínez (Jaén). Expulsó por
doble amonestación al accita-
no Santi (67´) y por roja directa
al visitante Nacho (91´). Amo-
nestó a los locales Navarro, José
Heras y Darío; y a los visitantes
Cris, Terry, Juan Navarro, Es-
teban, Dani Espejo y Keko.

Incidencias. Municipal de
Guadix, 150 espectadores.

Ficha técnica
Guadix CF 4-1
Huétor Tájar B

FÚTBOL

RAMÓN UBRIC
GUADIX

. Más de 200 deportistas de to-
das las edades se dieron cita en la
mañana del domingo en Benalúa
para disfrutar de una magnífica
prueba de orientación donde
cada uno corría buscando su con-
trol entre vaguadas, cortados y un

relieve muy complejo y carac-
terístico como el que tiene la zona
de la comarca accitana.

La prueba y trazados agradaron
a todos los participantes, siendo
éstos acordes al nivel físi-
co/técnico de los orientadores, el
terreno en perfectas condiciones
para correr y la organización ha-

ciendo que todo saliera lo mejor
posible. Todo eso hizo que la
mañana del domingo se convir-
tiera en un gran plan acercarse a
Benalúa y disputar esta prueba así
como iniciarse en este apasionante
deporte.

Desde el  Club Veleta Orienta-
ción agradecieron a todos los par-

Gran éxito de participación en la
prueba de orientación de Benalúa

ORIENTACIÓN Benalúa
ticipantes su asistencia y al Ayun-
tamiento de Benalúa su colabo-
ración.

Próxima prueba
La próxima prueba a nivel pro-

vincial será el 7 de abril en Santa
Fe. Antes de esta prueba, los orien-
tadores granadinos se desplazarán
por la geografía española para dis-
putar la liga nacional en Barbate,
Jaén y Murcia así como la prueba
más esperada por todo, que será
en Semana Santa el campeonato
de España que se celebrará en To-
ledo. Ahora ya solo toca entrenar
y disfrutar en las siguientes prue-
bas.

El delantero accitano, José, controla un balón con el pecho, ante la entrada de dos jugadores panciverdes.
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La segunda edición de la Mar-
cha Cicloturista BTT La Ruta de
los Labradores del Duc se cele-
brará este domingo 24 de febre-
ro en Quéntar con una participa-
ción que se prevé que esté en tor-
no a los 250 participantes.

La ruta tiene 24,59 kilómetros
de longitud y es una cita técnica y
exigente para los mejores espe-
cialistas de BTT. “Es un recorri-
do espectacular, con salida y lle-
gada al municipio de Quéntar, que
atraviesa la zona de Sierra Neva-
da así como la parte de Vega más
alta de nuestra provincia”, ha seña-
lado el diputado delegado de De-
portes, Francisco Rodríguez,
quien ha añadido que es “un pai-
saje ideal para los que practican
senderismo y, en este caso, para
recorrerlo en bicicleta”.

La marcha tendrá en el Alto del
Duc y en el Alto del Majano, sus
grandes dificultades, transcu-
rriendo por parajes como el Duc,

antigua alquería nazarí, donde los
participantes podrán ver cómo los
labradores de Quéntar siguen
usando ancestrales métodos de
cultivo. Otro de los puntos ca-
lientes de la prueba será el punto
de avituallamiento que va a loca-
lizarse dentro del Cortijo de Ar-
gumosa, hospedería rural que do-
mina todo el valle del Duc y don-
de los participantes podrán dis-
frutar de un merecido descanso
en el meridiano de la ruta.

Los deportistas podrán disfru-
tar de la fotografía única que ofre-
ce el entorno paisajístico de Quén-
tar con sus valles, arroyos, ba-
rrancos y toda la historia cultural
que atesora un municipio que tie-
ne en su embalse uno de los pun-
tos de encuentro más conocidos
de los ciclistas de la provincia. Par-
ticipantes y acompañantes podrán
disfrutar a la finalización de la
prueba de una muestra de la gas-
tronomía de la zona. La salida será
a las 10.30 horas y el cierre de meta
a las 14.00 horas.

Este domingo, marcha
cicloturista en Quéntar

CICLISMO BTT Quéntar

RAMÓN UBRIC
GUADIX

Las instalaciones deportivas Al-
Zalabí, ubicadas en Alcudia de
Guadix, acogerán el próximo Día
de Andalucía, jueves 28 de febre-
ro, una cita innovadora con el fút-
bol de cantera benjamín andaluz.
La joven empresa R1 Eventos De-
portivos ha organizado y este jue-
ves lo presentará oficialmente en
el Ayuntamiento del Valle del Za-
labí, el Torneo Benjamín R1
“Gran Premio Pipersprint”. El
evento se celebrará desde las diez
de la mañana hasta las seis y me-
dia de la tarde. La entrada para el
público en general tendrá un cos-
te de dos euros que incluirá un
número para el sorteo de una rifa-
regalo con una cesta “Día de An-
dalucía”.

Participarán un total de die-
ciséis equipos, encuadrados en
cuatro grupos de cuatro equipos

cada uno y, hasta el mediodía, se
disputará la competición en for-
mato de liguilla. Para la tarde, que-
dará la fase final, con los cuartos,
semifinales y la gran final del tor-
neo a las siete de la tarde. Los equi-
pos participantes de toda Anda-
lucía y, por supuesto, granadinos

serán: Granada CF, Real Jaén
CF, Atlético Jaén CF, CD Ro-
quetas, La Mojonera CF, CD El
Ejido, Malaka CF, EMF Albox,
CD Huétor Tájar, UD Marace-
na, Atlético La Zubia, Otura
CF, CD Parapanda 2010, Gua-
dix CF, Atarfe Industrial y la Se-
lección del Valle del Zalabí.

El Torneo estará compues-
to por 16 equipos. Podrán par-
ticipar, en este torneo, juga-
dores nacidos en los años 2003
y 2004. Todos los equipos es-
tarán compuestos por un má-
ximo de 14 jugadores. Habrá
que estar preparados para ju-
gar diez minutos antes de cada
partido.

Sistema de competición.
Habrá cuatro grupos de cua-

tro equipos cada uno (prime-
ra fase), cada grupo disputará
una liguilla a una sola vuelta.
Al finalizar la liguilla los equi-
pos clasificados en primer y se-
gundo lugar, pasarán a la se-
gunda fase (cuartos de final).
Los ganadores de esa fase pa-
sarán a semifinales y los gana-
dores de dicha semifinal dis-
putarán la final. Se espera que
se vean a las estrellas del futu-
ro en el mundo futbolístico.

El mejor fútbol benjamín se
dará cita en Alcudia el Día
de Andalucía

TORNEO Fútbol benjamín

RAMÓN UBRIC
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El marchador accitano Luis Al-
berto Amezcua Balboa (Juventud
Atlética (Guadix) y la orceña
María Pérez (Club Nerja) se pro-
clamaron este sábado campeones
de Andalucía durante los au-
tonómicos de marcha atlética que
se celebraron en la localidad jie-
nense de Jódar. Para ambos fue
una buen test de cara a los nacio-
nales que tendrá lugar dentro de
tres semanas en Murcia, concre-
tamente el 3 de marzo. En fémi-
nas, venció la atleta del CAE de
Guadix, entrenada por Manuel
Ángel Segura, Ainhoa Pinedo
González, en la prueba de diez
kilómetros con una buena marca
de 45 minutos y 20 segundos.

En la prueba masculina, Amez-
cua cumplió con los pronósticos
y se impuso en los 10 kilómetros
con un registro de 42:10. El atle-
ta, entrenado por Jacinto Garzón,
planifica su temporada pensando
en el Europeo Sub 23. María Pé-

rez también hizo honor a su favo-
ritismo y se hizo con la victoria so-
bre la misma distancia, pero con
la mejor marca  juvenil del año
(49:52).

Los marchadores granadinos y
accitanos brillaron en la cita jie-
nense, con un aluvión de meda-
llas, 12 de ellas logradas por atle-
tas de la JAG (Juventud Atlética
de Guadix). En categoría mascu-
lina juvenil el ganador fue Pablo

Oliva, con un tiempo de 45:40. La
segunda plaza le correspondió a
Pedro José García (JAG). 

En infantil masculino, éxito de
los pupilos de Montse Pastor y Ja-
cinto Garzón, que lograron el tri-
plete y representarán a Andalucía
en los Campeonatos de España.
Se impuso Daniel Oliva, seguido
por Iván Torres y Enrique Santis-
teban. En alevín masculino, sobre
una distancia de dos kilómetros,

el primer lugar le correspondió
al marchador Juan Francisco Soto;
mientras que en benjamín mas-
culino pisó la cima del podio Joan
Ander Hernández. Otras meda-
llas fueron Ana Isabel Hernández
Grajales (JAG), con su bronce en
cadete femenino; la plata y el bron-
ce en infantil masculino, conse-
guida por Antonio Valverde y Mi-
kel Hernández, respectivamente.
Por último, Claudia Bailón fue

bronce en alevín femenino y José
Luis Hidalgo, bronce en alevín
masculino. Con estos resultados
el núcleo de entrenamiento de la
J.A. Guadix aportará a la selección
Andaluza  un total de 7 marcha-
dores, más del 50% de la selec-
ción.

Los atletas del ADA Guadix con-
siguieron un oro en prebenjamín,
con Manuel Triviño; tres platas an-
daluzas: Marina Rodríguez en ju-
venil; Eva Ortiz en benjamín; y
Juan Pérez en alevín; un bronce
Lorena Herrera en infantil; y
bronce Luisma Pérez, promesa.

Valoración Alberto Amezcua
El marchador accitano se mos-

traba feliz: “Primer test de la tem-
porada. He logrado un buen re-
gistro. Esta prueba ha sido un
buen entrenamiento para dentro
de dos semanas afrontar con mu-
chas ganas e ilusión el campeo-
nato de España, en el cual espe-
ramos, que corrobore con un
buen resultado, los grandes en-
trenamientos”.

Valoración director CAE
Según el director del CAE, Ma-

nuel Ángel Segura: “La marcha
atlética goza en Andalucía de una
salud excelente y el trabajo del
CAE no se dirige nada más que a
consolidar y cimentar este pro-
yecto futuro. Los diez atletas be-
cados por el centro esta tempo-
rada, todos han conseguido me-
dalla en el andaluz y van a defen-
der a Andalucía, se espera, con un
buen nivel, consiguiendo meda-
llas y clasificaciones para la Copa
de Europa de Marcha, corro-
borándolo en el Nacional”.

ATLETISMO Campeonato de Andalucía de marcha atlética

JAG

Alberto Amezcua, en el momento de entrar en meta, realizó un gran test de cara al Campeonato de España.

Valoración satisfactoria
del director del CAE en
una prueba con unos
200 participantes 

Los hermanos Oliva,
Juan Francisco Soto y
Joan Ander Hernández,
otros oros accitanos

Alberto Amezcua y Ainhoa Pinedo se
proclamaron campeones de Andalucía

RAMÓN UBRIC

Instalaciones de Al-Zalabí.



NO SE LO PIERDA

El pub Nabat va a organizar el próximo 27
de febrero, a partir de las 12 de la noche,
un espectáculo un tributo a los Beatles, con
música en directo que correrá a cargo de
The Budokan Beats.
The Budokan Beats, es una banda tributo
a The Beatles, que arranca su andadura en
la navidad de 2011, con motivo de partici-
par en el homenaje anual que se rinde a la
célebre banda británica desde hace dos dé-
cadas en Almería, bajo la organización de
la asociación almeriense “Lennon Almería
Forever”. En esa ocasión reproducen en su
set list el famoso concierto en el Budokan
de Tokyo del verano de 1966.  

HOMENAJE A LOS BEATLES
EL TRUCO

Existen varias formas de limpiar las alfombri-
llas de coche dependiendo del material en el que
estén hechos, aunque hay un sistema que es infa-
lible. Lo primero que tenemos que hacer a la ho-
ra de limpiar las alfombrillas es sacarlas al exte-
rior y sacudirlas enérgicamente para sacar todo el barro y polvo
que pude haber en su interior. 

Acto seguido, llenamos un cubo con un litro de agua tibia, un cho-
rro de lavavajillas y media taza de vinagre blanco. Ahora tenemos
dos opciones, mojar un cepillo y frotar la superficie o, con ayuda de
un dosificador, pulverizar la superficie con la mezcla y dejar actuar
durante 15 o 30 minutos dependiendo de la suciedad acumulada. 

Después, con ayuda de una manguera aclararemos a presión las
alfombrillas.

LIMPIAR ALFOMBRILLA DEL

COCHE S
SERVICIOS

TELÉFONOS DE INTERÉS
Sanidad
Teléfono de emergencias 061

Hospital (Información)                                                           958.699.100

Urgencias 902.505.061

Servicio ambulancia 958 66 02 28/958 66 00 37

Urgencias Cruz Roja                                                        958 66 05 66

Seguridad
Policía Local 958 66 93 01

Bomberos 958 66 47 66

Guardia Civil 958 66 90 82/79

Guardia Civil (Urgencias) 062

Protección Civil 958 66 60 20

Servicios
Ayuntamiento 958 66 93 00

Mancomunidad de Municipios de Guadix                           958 66 26 45

Repsol Butano                             958 66 08 62/958 66 08 66

Correos 958 66 03 56

Urbanismo 958 66 93 14

Cruz Roja                                                                      958 66 44 35 

Cultura 958 66 2995

Empresa pública de vivienda 958 66 93 16

Centro de Adultos 958 66 15 49

Taxi (Parada) 958 66 05 37

Renfe 902 24 02 02

Estación de autobuses                                                   958 66 06 57
VISITA A MUSEOS
n CENTRO INTERPRETACION CUEVAS  DE GUADIX

Horario: 10 a 14, y 17 a 19 horas. 
Sábados y festivos : 10 a 14 horas.
.n MUSEO DE LA CATEDRAL DE GUADIX

De 11 a 13 h y de 16 a 18 h. Domingo solo de 11  a 13 h.
n SALA ALARCONIANA (C/ BARRADAS, SEMINARIO SAN TORCUATO)

De martes a sábados: de 11 a 14 y de 16:30 a 18:30 h. Festivos: de 11 a 14 h.
n MUSEO DE ALFARERÍA. CUEVA LA ALCAZABA

De lunes a viernes: de 10 a 14 h. y de 16 a 19 h.  y festivos: de 10 a 14
n OFICINA DE TURISMO DE GUADIX - Plaza de las Palomas

INFORMACIÓNDEUTILIDADTRANSPORTES

AUTOBUSES
GUADIX-GRANADA
Lunes a ViernesDomingos y Festivos

6.45                                  9.45 
7.45 (TBS) 12.45
8.15                                 15.00
9.10 (TBS) 18.00
9.45 (TBS) 18.45
11.00 (TBS) 20.30
12.45 (DIARIO)
15.00 (DIARIO)
16.30
18.00 (DIARIO)
18.45 (DIARIO)

GRANADA-GUADIX
Lunes a ViernesDomingos y Festivos

6.30 (DIARIO) 6.30
8.30 (TBS) 10.15
10.15 (DIARIO)                 12.00
11.30(TBS) 13.15
12.00 (DIARIO)                 15.30
13.15 (DIARIO) 17.00
14.30 (TBS) 19.30
15.30 (DIARIO) 20.15
17.00 (DIARIO)
18.15

SERVICIO URBANO
Entre las 8 y las 21 horas
Hora, 45m.:       Parque municipal
Hora, 00m.:       Estación de ferrocarriles 
Hora, 15m.:       Parque municipal
Id                    Estación de autobuses
Id                     Parque municipal

AUTOBUSES DE CERCANÍAS
Guadix-Benalúa   8.20 (lun/sab)     13.30
Guadix-Jérez- Alquife- Aldeire 12.30 (lun/sab)
19.15(l-v)         20.30 (dom)
Guadix- La Calahorra-Huéneja   13.00
(lun/sab)
Guadix- La Peza   14.30(lun/vie)   19.00 (l/v)
13.30(s)
Guadix-Lugros    14.30 (l/v)   17.45 (l/v)
12.15(s)

Las colaboraciones dirigidas a Wadi-
as Información no deberán exceder
de 350 palabras y de 500 las cartas al
director. Estas últimas deberán ir
acompañadas de fotocopia impresa
o escaneada del DNI.
Wadi-as Información no se hace res-
ponsable de las opiniones vertidas
por sus colaboradores.

NOTA INFORMATIVA

EXPOSICIONESFRASE  DE LA SEMANA
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Registro de Gentes

DEFUNCIONES
nSalvio Rodríguez Navarro

“ Si hay algo que he aprendido, es que la

piedad es más inteligente que el odio, que

la misericordia es preferible aún a la justicia

misma, que si uno va por el mundo con

mirada amistosa, uno hace buenos amigos."

Philip Gibbs 

w Desde el pasado  18 de ene-
ro se puede visitar en Haba-
na Café, situado en la Plaza
de las Palomas, la exposi-
ción colectiva de fotografía
“Clara y Oscuros”. Se ha or-
ganizado esta muestra con-
tando con las fotografías de
Clara Edurne Marín, Ángel
García Úbeda y Miguel Pe-
draza. La exposición, de te-
mas variados, estará hasta fi-
nales de marzo.

w El Bosque Encantado, fotos
de Torcuato Fandila  con
textos de JoaquínValverde,
sigue su ruta por los pueblos
granadinos.

w En el Parque de las Ciencias,
hasta el 1 de septiembre de
2013 estará abierta la exposi-
ción Cerebro. Viaje al inte-
rior que nos invita a descu-
brir cómo funciona este ór-
gano.



AGENCIA

Pedro Antonio de Alarcón (1833/1891) lee su discurso de
ingreso en la Real A. Española, elegido "por armonía" (sic), el
año anterior para ocupar la Silla "H". Diserta "Sobre la Moral en
el Arte".
Su discurso "sostuvo muchos meses la polémica entre periódicos
y revistas españolas y extranjeras, defendiéndolo o impugnánolo
según las ideas de los que sobre el discurso escribieron (Catalina).
Entre los académicos que ocuparon dicha silla, figuran: Alberto
Lista, Fermín de la Puente, Asenjo Barbieri, Segismundo Moret,
Serafín Alvarez Quintero, García Sanchís, Martín de Riquer...

25 de febrero de 1877

AGENCIA

En San Esteban de Gormaz (Soria), Alfonso VIII (1155/1214) cede
al arzobispado de Toledo el famoso Monasterio de Covarrubias,
donde se conserva el sepulcro del Conde Fernán González.
Este, la Colegiata de los Santos Cosme y Damián,de Covarrubias,
es un notable monumento de origen visigótico, si bien lo más
importante es obra de Juan Sánchez de Carranza ( siglo XV).
Fernán González (930/970), el primer conde indenpendiente de
Castilla, logró reunir bajo su autoridad los condados de Burgos,
Alava y Lara, a cuya estirpe pertenecía.

24 de febrero de 1175

AGENCIA

Nace en Madrid el pintor Ricardo Villodas (1846/1904). Su óleo
"Naumaquia en tiempo de Augusto", que se conserva en el
Museo de Arte Contemporáneo, de Madrid, se le considera su
obra maestra.
La paleta de Villodas está llena de colorido vigoroso; la
sobriedad, su regla; y la seguridad de su técnica constituyen la
base de sus múltiple éxito en sus cuadros históricos y retratos.
Por su estilo y concepción de la pintura, el nombre de Villodas
está ligado a pintores de tanto prestigio como su paisano Rosales
(1836/1873), y Fortuny (1838/1874).

23 de febrero de 1846

AGENCIA

En Mantua estreno de la ópera "L'Arianna",y el ballet dramático "Il
ballo della ingratra" de Claudio Monteverdi (1567/1643), con
motivo de la boda de Francisco Gonzaga y Margarita de Saboya. 
Venecia, Roma y Nápoles marcan las pautas musicales del XVII.
Monteverdi: el innovador más atrevido de la Hª de la Música; y uno
de los más grandes compositores italianos de ópera.
"L'lncoronazione di Poppea" (tema histórico que auna lo serio con
lo bufonesco); "Orfeo" sobre texto del poeta A. Striggio; "Scherzi
musicali", "Vísperas", ...

28 de febrero de 1608

AGENCIA

Estreno en el cine Alcázar, de Madrid, de la película española
"Odio", producida el año anterior. Dirección y guión de
Richard Harlan, sobre un argumento de Wenceslado
Fernández Flórez.
Intérpretes: María Fernanda Ladrón de Guevara, Fernando
Fernández de Córdoba, Pedro Terol, Manuel París, Raquel
Rodrigo, Jesús Navarro, Manuel Arbó, Antonia Plana, Pedro
Larrañaga...
Fernández Flórez, periodista, escritor prolífico y popular, por su
estilo y humor, de la Real Academia Española, fue un fecundo
guionista y muchas de sus novelas se han llevado al cine.

26 de febrero de 1934

AGENCIA

Esteban Domenech, pintor cubano, que vivía en el callejón
toledano del León, expone cuarenta cuadros en el salón de
sesiones del Ayuntamiento de Toledo.
A Domenech se le considera uno de los mejores copistas de la
obra del Greco, y su máximo exponente es la reproducción de
"El entierro del Conde de Orgaz".
Y uno de sus notables lienzos es el retrato que hiciera a Ramírez
de Arellano, fundador de la Real Academia de Bellas Artes y
Ciencias Históricas, de Toledo.

27 de febrero de 1919

—POR JOAQUÍN VALVERDE SEPÚLVEDA—

Las efémerides de esta semana hacen un repaso por el nacimiento del pintor Ricardo
Villodas, la cesión al arzobispado de Toledo del famoso Monasterio de Covarrubias o
Pedro Antonio de Alarcón (1833/1891) lee su discurso de ingreso en la Real A. Española.

Ayer como quien dice...
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3 letras

4 letras

5 letras

6 letras

8 letras

SUDOKUS ENCADENADOS:

AUTODEFINIDO:

DEDUCCION PALABRA:

Vecino

Autodefinido

Crucigrama

Deducción de palabra

Jeroglífico

Siete Diferencias

SolucionesKakuro

Sopa de letras Sudokus Encadenados

Horóscopo

CRUCIGRAMA:

CRUZADAS:

PIRAMIDE NUMERICA:

HORIZONTALES.- 1:
Neumonitis.- 2:
Atribulados.- 3:Cabritilla.-
4:eT.Rolase.- 5:Al.
Opinaban.- 6:Noé.Ea.
Sida.- 7:Calarse.Rol.- 8:
esirF.Casi.- 9:Frío.Ag.-
10:aznadraT.Ca.- 11:
aesaP.Ara.

VERTICALES.- 1:
Naciancena.- 2:Eta.Loas.
Za.- 3:Urbe.elifnE.- 4:
Mirto.Arras.- 5:Obi.
Pérfida.- 6:Nutrias.orP.- 7:
Ilion.- 8:Tallas.Cata.- 9:
idlabiraG.- 10:Soasados.
Ca.- 11:enalimA.

mano, bigote, ceja,

zapatilla, cinturón,

camiseta, media.

SIETE
DIFERENCIAS:

SOPA LETRAS:KAKURO:

Cruzadas

Pirámide Numérica

Buscar 10 palabras relacionadas con
Cumpleaños

Colocar dentro de los cuadros las palabras que se ofrecen a continuación,
de forma tal , que permitan la lectura tanto vertical como horizontalmente

Partiendo de la base, llegue hasta el cuadro
superior. Cada número  resulta de sumar los
dos números de las dos casillas inferiores que
están justo debajo de él. Se confió

(SE con F;as =I;O)

¿Cómo es que le suspendieron en el exámen?

LUNAS
PELEA
PENAS
ANEAS

ASIDA
GRUAS
ASCOS
ARNES

ARISCA
VENERO
OMEGAS

ESTADO
ESCAMA
SABRAS

2 letras

COLA
VACA
ASAN

ANTE
DRIL

OSAN

SER
RIA
CON

MAS
CON
ERA

USA
OLE
COR

AN
CE
EL

CA
VA
RE

LA
VE
ES

De cada uno de estos Sudokus que van encadenados, rellene las casillas en blanco de modo tal que cada fila, cada
columna y cada cuadrado de 3x3 contengan todos los números del 1 al 9, pero sin repetir ninguno, tanto en las filas como
en las columnas.

Rellene las casillas en blanco de con números
del 1 al 9 sin que se repitan. Su suma deberá
dar los valores que se indican.

Hay una palabra de SEIS letras que tiene
en común con cada una de las  palabras
que vienen dadas, tantas letras como
indica el número que se pone a su lado.

HORIZONTALES.- 1: Pulmonía.- 2:
Desolados.- 3: Piel curtida de cualquier animal
pequeño.- 4: Al revés, nombre de letra. Diese
vueltas en círculo.- 5: Símbolo químico.
Pensaban, estimaban.- 6: Personaje de la
Biblia. Interjección. Enfermedad.- 7:
Empaparse. Lista o nómina.- 8: Al revés,
figurado, se acerque. Adverbio de cantidad.- 9:
Indiferente. Símbolo químico.- 10: Al revés,
dilación, demora. Símbolo químico.- 11: Al
revés, deambula. Nombre de varias aves
parleras, como el periquito.

VERTICALES.- 1: Natural de un antigua ciudad
de Asia (Fem).- 2: Letra griega. Composición
dramática breve, que se representaba
antiguamente antes del poema dramático al
que servía como preludio o introducción (Pl).
Matrícula de coche.- 3: Ciudad. Al revés, con
nombre que signifique una vía larga y estrecha,
comience a recorrerla.- 4: Arrayán, arbusto.
Ciudad de Francia.- 5: Río ruso. Traidora,
perversa.- 6: Mamífero carnicero de piel muy
apreciada (Pl). Al revés, provecho, ventaja.- 7:
Hueso de la cadera.- 8: Obra de escultura,
especialmente en madera (Pl). Prueba.- 9: Al
revés, patriota y guerrero italiano.- 10: Medio
asados. Negación.- 11: Al revés, intimide,
amedrente.

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11

1

2

3

4

5

6

7

8

9

10

11

ARIES 21 marzo a 19 abril 

TAURO 20 abril a 20  mayo

GÉMINIS 21 mayo a 20 junio

CÁNCER 21 junio a 22 julio

LEO 23 julio a 22 agosto

VIRGO 23 agosto a 22 septiembre 

ESCORPIO 23 octubre a 21 noviembre

LIBRA 23 septiembre a 22 octubre

SAGITARIO 22 noviembre a 21 diciembre

CAPRICORNIO 22 diciembre a 19 enero

ACUARIO 20 enero a 18 febrero

PISCIS 19 febrero a 20 marzo

Duerma mucho. En el
trabajo no se busque

más complicaciones de las
que ya tiene. Su pareja
pasará del hielo al calor,
pero le resultará divertido.

Salud regular. Se le
ocurrirán ideas para

mejorar su situación laboral.
Estará más atrevido y ello le
beneficiará en sus rela-
ciones sentimentales.

Salud muy buena. En
el trabajo, el ambiente

estará tenso y la situación
un tanto difícil. Volverán las
largas conversaciones con
su pareja.

Las vías urinarias se-
rán su punto débil.

Buen momento para abrir
frentes creativos. En asun-
tos del amor; no sea tan
apasionado.

Salud regular. Podrá
dar su opinión sobre

algunos asuntos laborales y
será bien recibida por sus
superiores. Noticias inme-
jorables en el amor.

Salud muy buena.
Una ganancia extra-

ordinaria le alegrará la vida
y podrá ser generoso. Su
pareja estará encantada
con usted.

Evite las comidas
fuertes. En el terreno

laboral volverá a tomar las
riendas de su equipo con
fuerza. Peligro de ruptura
con su pareja.

Salud muy buena.
Pequeños cambios

en su lugar de trabajo se lo
harán más agradable. No
deje que el ser amado le
domine de esa forma.

Cuide su garganta. Su
eficacia laboral mejo-

rará gracias a la tecnología
que ha instalado recien-
temente. Discusión violenta
con su pareja.

Salud excelente. Hoy
será un día en el que

disfrutará realizándo su
trabajo. Nuevos temas de
ocio le aproximarán más a
su pareja.

Aprenda a hacer es-
tiramientos. En lo la-

boral, aunque su idea es
excelente, le resultará difícil
ponerla en práctica. En el
amor, vaya directo al grano.

Salud buena. En esta
jornada se quitará de

encima muchas gestiones
engorrosas. En el amor, no
se amargue la existencia
por una tontería.

JEROGLÍFICO:

ACOCOTAR
ORIENTAR

V

AANEASE

CONTCON

OEPELEAA

CORUMAS

O

T

ORIE

R

N

A

TAR

I

A

R

S

R

A

S

I
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A

A

O

S

M

C

E

O
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S

CE
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L

A

S
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D
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R
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E

S
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L

A

L

E
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S

E
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RT

A

USA

AD

SO

VACAEP

E

E S T I L

C Ó L E R

M Á G I C

C O N E J

D E N S A

B O V I N

O

A

O

A

R

A

3

3

3

4

2

4

E C I

SUBIRÍALO
BORRACHERAS
DESOCUPADA

NOMBRE
MUJER

LETRA GRIEGA
DISCURSO PARA

ENARDECER
LOS ÁNIMOS

ANIMAL
FABULOSO

SIGNO
MUSICAL

NOTA MUSICAL
FALTAR,

IR A MENOS
EN EL ROSTRO

DECLINÉ
CONSONANTE

LETRA
GRIEGA

CIEN
NOTA

MUSICAL
PÓCIMA

RÍO ANDALUZ

PUNTO
CARDINAL

EFECTUARON
ETERNOS

PLURAL DE LETRA
MATERIAL DE

CONSTRUCCIÓN
DOMICILIOS

JUGUETE (PL)
ACUDIRÉ

LAGO
ITALIANO

ENGALANAR
Nº ROMANO

JUEZ
ATENIENSE

MUNICIPIO DE
SALAMANCA

VOCAL
CANASTILLO

PAÍS DE ASIA
ANTIGUA

MONIGOTE
CANTANTE

PREPOSICIÓN
ESFERA

CELESTE O
TERRESTRE

ESTADO
ALOTRÓPICO

OXÍGENO
VOCAL

PREPOSICIÓN

CORTEZA
EXTERNA DE

LA TIERRA
PRESENCIA

OPINA

TIRANTES
PLANETA

Nº ROMANO

PUNTO
CARDINAL

NOTA
MUSICAL

OCURRIESE
DIOS GRIEGO

INTERJECCIÓ
N

PLURAL DE
VOCAL

NOMBRE
VARÓN

CIUDAD DE LA
ANTIGÜEDAD
SE DESPLAZA

DIOS EGIPCIO
EMPERADOR

ROMANO
CONJUNCIÓN

PERSONAJE
DE LA BIBLIA

RIESGO
AZUFRE

S

BEDIZORE

EJECUTARON

CALMORADAS

UROESIIRE

A

DI

A

V

Z

O

AF

E

A

L

T

E

E

LE

M

P

R

O

A

C

E

I

N

N

O

E

S

A

R

A

O

P

N

S

O

A

R

FI

ET

TE

O

R

B

E

D

O

R

O

J

O

E

N

S

S

A

P

C

R

E

E

A

U

L

A

SEAR

I

NN

GRO

AES

BASILICO

B E

SEF
ASO

10 17

40

9
34

10

7

20

12

35

29

26

13

16

13

11

3

13

9

10

11

11

29

12

4

14

25

11

6

2

84

31

59

97

5

7

356

73

94

12

65

138

94

18

94

92

56

84

18

27

56

T F D A U L O U J O R N S A L
R E G A L O B A N I D D E I Q
I L C T R E E T E W L T T N U
S I H A R E G C J H M A M V E
R C Ñ R R M C R H B A N V I A
I I W T E A A R I O B F L T O
F T E A N C M V P A L I O A B
Z A M K A O U E J O O T I D A
A C S A N Z C L L A R R L O H
F I E S T A R A Z O I I I A N
A O U B A I L S T L S O A S V
O N I L N M I O T C G N S N O
C O N V I D A R N I G D L N R
I O C P H L M I B R E C U I E
R D I L E O P V I A R O D A C 

T F D A U L O U J O R N S A L
R E G A L O B A N I D D E I Q
I L C T R E E T E W L T T N U
S I H A R E G C J H M A M V E
R C Ñ R R M C R H B A N V I A
I I W T E A A R I O B F L T O
F T E A N C M V P A L I O A B
Z A M K A O U E J O O T I D A
A C S A N Z C L L A R R L O H
F I E S T A R A Z O I I I A N
A O U B A I L S T L S O A S V
O N I L N M I O T C G N S N O
C O N V I D A R N I G D L N R
I O C P H L M I B R E C U I E
R D I L E O P V I A R O D A C 
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Pantallas
Ocio y comunicación

LAS PELÍCULAS MÁS TAQUILLERAS

PELÍCULA RECAUDACIÓN        ESPECTADORES       SEMANAS

Django desencadenado
El lado bueno de las cosas
El vuelo
Lincoln
Rompe Ralph
Hitchcock
El último desafío

3
2
2
3
6
1
1

996.000
452.797
277.195
558.651

1.191.572
53.582
49.390

6.978.667
3.171.238
1.942.976
3.893.104
7.911.501
395.877
345.671

NO
Director:   Pablo Larraín.   
Chile. 2012. Drama
Intérpretes: Gael García Bernal, Luis
Gnecco, Néstor Cantillana                    
Pinochet se ve obligado a organi-
zar un referéndum de apoyo a su
presidencia en 1988. La oposición
convence a un publicitario para
que se encargue de la campaña 

MUERTOS DE AMOR
Director: Mikel Aguirresarobe 
España. 2012. Comedia
Intérpretes: Javier Veiga, Marta Hazas,
Ramón Esquinas
Ángel es muy celoso. Desde que
perdió el brazo en un accidente y
su empleo de camarero en el Ritz,
se pasa el día imaginando que su
mujer le traiciona con otros.

MAMÁ
Director:  Andy Muschietti 
España. 2012. Terror.               
Intérpretes: Jessica Chastain, Nikolaj
Coster-Waldau, Megan Charpentier          
Dos hermanas desaparecieron en
un bosque. Su tío y su novia las
han buscado durante cinco años.
Cuando aparecen asumen su cus-
todia.

GANGSTER SQUAD
Director: Ruben Fleischer. . 
EEUU. 2012. Acción.   
Intérpretes: Sean Penn, Josh Brolin, Ryan
Gosling
El mafioso Mickey Cohen lleva la
batuta en su ciudad, pero un gru-
po secreto del Departamento de
Policía aunan sus fuerzas para ha-
cerle frente.

LAS VENTAJAS DE SER UN
MARGINADO
Director: Stephen Chbosky 
EEUU. 2012.Comedia.  
Intérpretes: Logan Lerman, Emma Wat-
son, Paul Rudd                   
Charlie es un chico académica-
mente precoz y poco sociable,
hasta que un par de jóvenes ca-
rismáticos le acogen bajo su ala

EFE
MADRID

La Fundación Secretariado Gi-
tano (FSG) ha mostrado  su pre-
ocupación por cómo abordará
el programa Palabra de gitano,
que Cuatro comenzará a emitir
hoy domingo, a este colectivo ya
que, a su juicio, hace especial hin-
capié “en aspectos morbosos y
estereotipados” que no mues-
tran la realidad. Palabra de gita-
noes una serie documental que
muestra las costumbres y valores
de ese pueblo, según ha expli-
cado Cuatro, y cada entrega está
articulada en torno a un con-
cepto vital importante de la vida
de esta comunidad. Según la ca-
dena, además de reflejar las ide-
as de pureza, amor o luto que
tienen los gitanos, esta docuse-
rie abordará temas tabú como
el destierro, el repudio o la ho-
mosexualidad

La FSG opina, en un comu-
nicado, que Cuatro cuenta con
una trayectoria respecto a este
tipo de contenidos que “no au-
gura un trato sensible y contras-
tado sobre este tema”.

Basándose en los espacios pro-
mocionales del programa, la
FSG califica de”muy preocu-
pante” que se busquen aumen-
tar los índices de audiencia y, por
lo tanto, “sus beneficios comer-
ciales a costa de la imagen y la
propia dignidad de un pueblo”.
Asegura que analizará con de-
tenimiento el contenido del pri-
mer episodio de la docuserie y
pondrá en marcha “las acciones
que considere oportunas”.

Para la Fundación Palabra de
gitanoperpetúa algunos clichés
asociados a esta población des-
de hace décadas y “muestra sin
un mínimo pudor aspectos ín-
timos y personales”.

Suspicacias
ante la emisión
de ‘Palabra de
Gitano’

A DEBATE

�los estrenos

CINEPERSONAJES COMO HAN SOLO, BOBA FETT Y YODA, A LAS PUERTAS DE SU PROPIA PELÍCULA

Disneyexprimirá ‘Star
Wars’ a base de ‘spin-offs’
Tras la multimillonaria compra de los
derechos de la saga a George Lucas, los
ejecutivos de la Disney se han puesto a
trabajar para rentabilizar la franquicia, para
la que contemplan aventuras exclusivas para
algunos de sus personajes Por Fernando Mexía

H
an Solo, Boba Fett y
Yoda se postulan
como los favoritos de
los fans para tener su
propia película más
allá de Star Wars(La

guerra de las galaxias), unos de-
seos que coinciden con las espe-
culaciones que bullen en la pren-
sa de EEUU tras el anuncio de que
algunos protagonistas de la saga
vivirán su propia aventura.

Lucasfilm, propiedad de Dis-
ney desde el año pasado, con-
firmó el martes que prepara dos
filmes independientes del argu-
mento de Star Wars que se cen-
trarán en “personajes específicos”
de la famosa franquicia y que con-
tarán con los guiones de Lawren-
ce Kasdan (El imperio contraata-
ca) y Simon Kinberg (Sherlock
Holmes).

El estudio evitó dar más deta-
lles sobre esos proyectos, por el
momento solo un par, que verán
la luz después de que se estrene
en 2015 la primera parte de la ter-
cera trilogía de Star Warsque tam-
bién está en marcha.

La noticia generó un sinfín de
reacciones en internet, especial-
mente en los foros de los nume-
rosos fanáticos de estas películas,

así como rumores e informacio-
nes basadas en “fuentes próximas”
a los responsables de las produc-
ciones que, curiosamente, resul-
taron coincidentes.

Según publicó Entertainment
Weekly, las dos películas en cier-
nes tratarán sobre el contraban-
dista Han Solo, que interpretó Ha-
rrison Ford en los episodios IV, V
y VI, así como en el cazarrecom-
pensas Boba Fett, que aparece en
los episodios IV, V y VI, así como-
El ataque de los clones.

En el caso de Han Solo, la tra-
ma transcurriría entre La ven-
ganza de los Sith y A New Hope,
mientras que la historia de Boba
Fett no parece estar aún muy de-
finida y se ubicaría entre A New
Hope y El regreso del Jedi.

Ambas cintas estarían enmar-
cadas en torno o dentro de la tri-
logía original estrenada entre
1977 y 1983, más exitosa que las
precuelas lanzadas entre 2002 y
2005, y permitirían a los guionis-
tas recurrir a personajes célebres
como Darth Vader o Jabba el Hutt,
entre otros.

Los primeros rumores, sin em-
bargo, apuntaron al maestro Jedi
Yoda como el principal candida-
to a tener su propio filme, una te-

oría sostenida por Ain't It Cool
News,que certificaba que Yoda es
el primero.

Ni Lucasfilm ni Disney han sa-
lido al paso de estas supuestas fil-
traciones, si bien es conocido que
el director de Capitán América,
Joe Johnston, había tratado de
convencer a George Lucas ya en
2011 para que le dejara hacer una
película sobre Boba Fett.

Una encuesta realizada en el
portal Movie Fanatic mostraba la

predilección de un 31 % de los
encuestados por ver de nuevo a
Han Solo en acción, mientras que
un 18 % se decantaba por Boba
Fett y un 16 % lo hacía por Yoda.
Por detrás quedaban Obi-Wan Ke-
nobi o Chewbacca, entre otros.

En la página oficial de Star Wars
en Facebook, en menos de 24 ho-
ras se produjeron más de 800 co-
mentarios a la noticia de que
habrá películas para algunos pro-
tagonistas de la saga.
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ENCARNI PÉREZ
GUADIX

¿Qué destacar de este abiga-
rrado grupo de animosas mujeres
que conforman un atípico taller
de teatro en Hernán-valle? Sin du-
darlo un momento, ilusión. Ilu-
sión desbordante y contagiosa de
laboriosas actrices en ciernes  que
atentas a las directrices de su ve-
terano profesor, Enrique Torres,
derrochan simpatía, voluntad y
novato  buen hacer. Evidente-
mente si se da a una mujer una ilu-
sión,   ya pueden aliarse cielo y tie-
rra, dioses y demonios, truenos y
centellas  que contra viento y ma-
rea dará lo mejor de sí misma y
pondrá todo su tesón, esfuerzo y
esmero en lograr sacar adelante
el “objeto” de su ilusión, su “leiv
motiv” ocasional. Aplicable abso-
lutamente a la Asociación de mu-
jeres Aldaba de Hernán-valle.
Y no es que se les oscurezcan las
ideas porque el peculio escasee:
con unos pocos fondos de sub-
vención municipal añadidos a
unas cuotas de las socias, María
Jesús,  Ana Mari, Jesús, Mª Dolo-
res, Mª Lola,  Andrea, Mª Carmen,

Encarna, Cristina, Yolanda, Car-
men, Mª Ángeles, Juan Antonio,
Mª Trini, Loli, María, Presenta,
Antoñita  y los expertos invitados
Pepe y Asunción   asumen no sólo
el rol de actrices  sino el de costu-
reras, atrezzo, maquilladoras, pe-
luqueras, azafatas, ,.... y todo lo que
sea menester, incluso ¡llevar las
máquinas de coser en carretilla!.
Por que han sido ellas y solo ellas,
con su director al frente,  quienes
han planificado, cosido, monta-
do escenario, atrezzo, organizado
aforo, vendido entradas....; han
sido, son alma, corazón y vida de
“Muertos de la risa” de Jean-Pie-
rre Martínez en el entrañable en-
torno rural de pueblecito anejo.
Todas a una, una para todas (con
algún “todo” por medio como ar-
busto en un campo de florecillas)
han dejado de lado el rutinario
agobio de los menesteres hoga-
reños  para embarcarse en la gran
aventura del teatro amateur: “ el
taller surge de la idea de todas las
socias por hacer algo diferente. La
asociación lleva muchos años ha-
ciendo actividades pero más o me-
nos se ha ido repitiendo gimnasia

tendimiento, de feliz complicidad,
de azoramiento entre “bambali-
nas!Es todo, es mucho más,
es....No las mueve el afán recau-
datorio (todas las entradas están
ya vendidas y si hay que poner una
nueva cuota a las socias , pues se
pone. No hay problema), ni un
afán de protagonismo individual
ni grupal, ni un destaque, ni por
sobresalir por encima de nada ni
de nadie. No. ¿Motivo entonces?
Pues muy sencillo: “vidilla”, ilu-
sión, compañerismo asociativo,
vecinal y teatral, esfuerzo animo-
so, olvidar por unas horas las te-
diosas tareas domésticas, ganar un
poco de espacio personal, por dis-
tracción, por terapia desestresan-
te, por...una y mil cosas a la vez.
¡Porque quieren y pueden! 
¡Ah, y  sin olvidarnos: por agasa-
jar a sus convecinos con los resul-
tados de sus desvelos y con un pe-
queño refrigerio  en un coqueto
chiringuito atendido por ellas mis-
mas. ¿Qué más se puede pedir?
Será este sábado día 23 de febre-
ro a las 20:00 horas en el salón del
centrosociocultural de Hernán-
valle. ¡Comienza el espectáculo!

de mantenimiento, pintura y
demás . Este año queríamos dar-
le un giro diferente, motivar más
a las mujeres  y buscar una excu-
sa no sólo para estar aquí sino sa-
lir fuera  con nuestra obra” Y ni
cortas ni perezosas iniciaron la ta-
rea y.. ¿ quién mejor para encar-
garse de dirigirlas que el actor pro-
fesional, Enrique Torres? Pues di-
cho y hecho. Y aquí tenemos ya
formado el grupo completo  con
un punto en común: ilusión, como
he mencionado antes. Porque el
“teatro es una técnica fabulosa
para trabajar comunicación, ex-
presión corporal, perder miedo,
aprender hablar en públi-
co...Bueno, que se puede trabajar
tantas cosas que pensamos que
sería muy positivo” nos comenta
Mª Dolores.
¡Y tan positivo!. Han formado una
unión tan perfecta entre “elenco”
y director que las sesiones se con-
vierten en un “ trabajar es un pla-
cer” en el que el punto álgido de
distensión es la merienda o cena
según bien se tercie y en el mutuo
aprendizaje. ¡Que ambiente se res-
pira en los ensayos de nervioso en-

Ilusión como estandarte teatral
¡Olé, por las mujeres salerosas de la Asociación de mujeres Aldaba de Hernán-Valle junto a  su admirado director, Enrique Torres!

ANTONIO PÉREZ

Los silencios de la
Iglesia Católica

Pity Alarcón 
PERIODISTA
http://pityalarcon.wordpress.com.
pityalarcon@ono.com

Los últimos datos del CIS nos
hablan de que el número de
católicos desciende en España,
a la vez que aumenta el numero
de creyentes que viven de es-
paldas a los actos religiosos; que
se alejan de la iglesia católica
cada vez más,  porque aunque
siete de cada diez españoles se
declara católico—unos treinta y
tres millones de personas--, ha
aumentado el número de cre-
yentes de otras religiones y de
no creyentes y ateos.  

Datos que deberían de hacer
reflexionar a la Iglesia Católica
porque estamos en el siglo XXI
y no puede continuar dando la
sensación de que vive anclada
en el tiempo, de que continua
sin renunciar  a ninguno de sus
privilegios.

Cuando miles de personas se
ven en la calle porque no pue-
den atender sus, en la mayoría
de las veces, humildes hipotecas,
la Iglesia Católica continua sien-
do en  España una de las insti-
tuciones con mayor número de
propiedades exentas de tribu-
tación y de las que, en la mayoría
de los casos, extrae una impor-
tante rentabilidad económica.
Rentabilidad que parece alejar-
le  cada vez más  del proyecto li-
berador de Jesús.  

Y no hablamos de esa iglesia—
curas y monjas—que entregan
su vida a los más débiles, que ha-
cen de su existencia un ejercicio
de servicio a los demás. Habla-
mos de la jerarquía eclesiástica
que se muestra demasiado com-
placiente con los poderosos y de-
masiado alejada de los débiles.
Esa iglesia católica que con sus
máximos líderes a la cabeza apa-
recía encabezando las manifes-
taciones más variadas para re-
chazar las decisiones y leyes del
partido en el Gobierno; socia-
lista claro, y que ahora no vemos
por ningún lugar. Ya no se po-
nen a la cabeza de las manifes-
taciones que defienden una so-
ciedad más justa. 

Sí, echamos en falta que el
señor Rouco Varela, tan aman-
te de las filípicas cuando le vie-
nen bien, suelte una de ellas para
hacer un llamamiento a tanta in-
justicia. Hay silencios demasia-
do estruendosos y este silencio
de la iglesia católica ante los de-
sahucios; por ejemplo, ante el
paro, ante el abandono en que
se encuentran los más débiles,
constituye una contradicción en
toda regla porque, como dice el
Teólogo Juan José Tamayo,
“detrás de todo esto se oculta
una insolidaridad nada evangé-
lica”.
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